
Покупатели 
вернулись 
к готовому 
жилью
Спрос на него вырос 
впервые с начала года

В Москве вторичный рынок 
 жилья, который последние пол-
года находился в кризисе, пока-
зал по итогам июля текущего года 
рост на 7,6% по сравнению с ана-
логичным месяцем прошлого 
 года. Спрос в этот сегмент начал 
возвращаться благодаря макси-
мальному сближению ипотечных 
ставок на строящееся и готовое 
жилье и сговорчивости продав-
цов, которые теперь охотно сни-
жают цены.

Активность на вторичном рын-
ке жилой недвижимости Москвы 
выросла. По данным Росреестра по 
Москве, в июле было зарегистри-
ровано 10,24 тыс. переходов прав 
собственности, это на 7,6% боль-
ше аналогичного периода 2016 го-
да (9,5 тыс.). Этот показатель ха-
рактеризует состояние вторично-
го рынка. По итогам января—июня 
2017 года таких переходов прав за-
регистрировано на 12,9% меньше, 
чем за первое полугодие 2016 года 
(для сравнения: в тот период рост 
по сравнению с январем—июнем 
2015 года составил 10,8%). В янва-
ре 2017 года число зарегистриро-
ванных переходов прав по сравне-
нию с тем же месяцем 2016 года со-
кратилось на 24%, в феврале — на 
4%, в марте — на 31%, в апреле — 
на 17,9%, в мае — на 10%, в июне — 
на 4,7%.

Управляющий партнер «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая свя-
зывает увеличение продаж на вто-
ричном рынке со снижением ста-
вок по ипотеке на протяжении 
всего первого полугодия. По дан-
ным Центробанка, средняя став-
ка по всем видам ипотеки, вклю-
чая вторичный рынок, достигла 
11,1%. В то же время, добавляет го-
спожа Литинецкая, на рынке доле-
вого строительства ставка сократи-
лась до 10,7%. То есть, по ее словам, 
разница в цене заемных средств 
в двух сегментах рынка недвижи-
мости всего 0,4 процентных пункта 
(п. п.). Для сравнения: в январе 2016 
года она составляла 1,6 п. п., в авгу-
сте — 0,92 п. п. Именно нивелиро-
вание этой разницы, по мнению го-
спожи Литинецкой, привело к пе-
рераспределению спроса между но-
востройками и квартирами в суще-
ствующем фонде.
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Теракт в пешей доступности
«Исламское государство» атаковало Барселону

Список произошедших в Европе 
в последние месяцы терактов 
с использованием автомоби-
лей пополнился вчера еще од-
ним: на пешеходной улице Лас-
Рамблас в центре Барселоны 
в толпу врезался грузовой ав-
томобиль. По данным каталон-
ских властей на вчерашний ве-
чер, погибли 12 человек, более 
80 — были госпитализированы. 
Ответственность за теракт взя-
ла на себя группировка «Ислам-
ское государство». Испанские 
СМИ сообщили: американские 
спецслужбы еще за два меся-
ца предупредили каталонских 
 силовиков о возможной  атаке 
террористов, причем  именно 
на Лас-Рамблас. Впрочем, 
как показывает практика, защи-
титься от подобных атак практи-
чески невозможно. Представи-
тели российского турбизнеса 
ожидают, что в краткосрочной 
перспективе «динамика брони-
рований туров, скорее всего, 
замедлится», хотя массовых 
 отмен поездок не будет.

Теракт с наездом
Атака произошла на «барселон-
ском Арбате» — пешеходной ули-
це Лас-Рамблас, которую посеща-
ют все приезжающие в город тури-
сты. В 17 часов по местному време-
ни белый микроавтобус Fiat вые-
хал на бульвар, по которому гуля-
ли люди, а затем, проехав со ско-
ростью 80 км/ч около полукиломе-
тра, врезался в киоск неподалеку 
от другой достопримечательности 
города — рынка Бокерия. По дан-
ным на вчерашний вечер, погибли 
12 человек, более 80 — были госпи-
тализированы.

Вскоре после теракта стало из-
вестно, что его исполнители скры-
лись. В розыск был объявлен муж-
чина в белой рубашке ростом око-
ло 170 см. При этом полиция опе-
ративно вычислила имя арендато-

ра фургона — им оказался мужчи-
на по имени Дрисс Укабир, до 2012 
года отбывавший срок в тюрьме ка-
талонского города Фигерас. Вчера 
вечером он вместе с еще одним че-
ловеком был задержан. Кроме того, 

сообщалось, что в городе Вик (64 км 
от Барселоны) был найден второй 
автомобиль, арендованный пред-
положительными террористами.

Ответственность за теракт взяла 
на себя группировка «Исламское 
государство» (запрещена в РФ).

«Они (исполнители теракта.— 

”
Ъ“) убийцы, преступники, кото-

рые нас не запугают. Вся Испания 
сейчас — это Барселона»,— говори-
лось в эмоциональном заявлении 
испанского королевского дома, 
опубликованном в Twitter.

На вопрос 
”

Ъ“ о последстви-
ях теракта испанский политиче-
ский эксперт, директор издания El 
Semanal Digital Антонио Наранхо 
ответил моментально и коротко: 
«Единство». Собеседник 

”
Ъ“ обра-

тил внимание, в частности, на то, 
что после теракта сотрудники аэро-
порта El Prat решили прекратить 
масштабную бессрочную забастов-
ку, которая в предыдущие дни су-
щественно затрудняла работу глав-
ной авиагавани Барселоны. Кроме 
того, господин Наранхо отметил, 
что премьер Мариано Рахой и ряд 
министров экстренно вылетели 
в Барселону. При этом господин Ра-
хой заявил: «Террористы никогда 
не победят единый народ». Особен-
но символичной эта фраза была 
в связи с тем, что непосредственно 
касалась Каталонии — региона, ко-
торый упорно пытается отделиться 
от остальной Испании.

«Мариано Рахой попытается ис-
пользовать произошедшее. Пока-
затель этого — то, что он позвонил 
сначала не главе правительства Ка-
талонии, а руководителям основ-
ных политических партий стра-
ны,— заявил 

”
Ъ“ декан факульте-

та экономических и социальных 
наук РАНХиГС Александр Чичин, 
комментируя влияние теракта на 
каталонский сепаратизм.— Рахой, 
как я думаю, пытается показать, 
что это общенациональное дело. 
Событие играет на руку централь-
ному правительству».
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С прояснениями,  
но не безоблачно
Промышленность в июле росла,  
в отличие от доходов населения

Статистический сборник Росстата по 
 социально-экономическому положению 
РФ в июле полностью подтвердил пред-
варительные сводки: признаков, сви-
детельствующих об ускорении роста, 
нет. Напротив, и снижение темпов роста 
в промпроизводстве в июле до 1,1% год 
к году, и приостановка роста внутренне-
го спроса объективны. Пока третий квар-
тал для экономики не обещает быть хуже 
второго, но не более того. Хорошая но-
вость июля — довольно сильная динами-
ка в строительстве. Плохая — снижение 
реальных располагаемых доходов насе-
ления даже при ощутимо сократившей-
ся инфляции.

Как следует из отраслевой части сводки 
Росстата, отмеченный впервые за послед-
ние полгода небольшой спад в обработке 
обеспечен в первую очередь довольно чувст-
вительным торможением выпуска в метал-
лургии (минус 4,5% год к году) и сокращени-
ем на 1,5% год к году объема монтажа и ре-
монта оборудования. В случае с металлурги-
ей речь идет о продолжении спада, начавше-
гося еще в мае 2017 года: это сокращение вы-
пуска в черной металлургии и медной про-
мышленности и стагнация в производстве 

алюминия. Второй фактор — остановка ро-
ста в химпроме: в июле в этом секторе рост 
производства составил 0,9%, тогда как в пер-
вом полугодии объем производства химиче-
ской продукции рос на 7,4% год к году. В це-
лом предположение о том, что ряд экспорт-
но-ориентированных отраслей за предела-
ми ТЭКа действительно оказался сильно чув-
ствительным к курсовым колебаниям нача-
ла лета, видимо, подтверждается — динами-
ка в этих секторах следует за рублем.

Спад в сельском хозяйстве при этом ока-
зался весьма невелик. Год к году промпроиз-
водство в аграрном секторе в июле сократи-
лось на 2,7%. Учитывая, что в 2017 году из-за 
позднего начала агросезона показатели год 
к году искажены во времени, итоговое со-
кращение может быть небольшим, а июль-
ская дефляция по продовольственным това-
рам косвенно это подтверждает. Статисти-
ка по строительному сектору также выгля-
дит позитивно: в июле объем работ в секто-
ре рос год к году на 7,1%, стройка находится 
в зоне роста с мая, и здесь, в отличие от боль-
шинства других секторов, можно говорить 
и о «прохождении дна», и об ускорении.
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Интерпол разыскивает 
Айвазовского
Крымские музеи картины покажут,  
но не отдадут

Интерпол по обращению Киева объявил 
в международный розыск 52 картины 
из собрания Симферопольского худо-
жественного музея. Эти полотна, по за-
явлению Киева, в 2014 году были неза-
конно переданы в музей из украинского 
музейного фонда. Глава министерст-
ва культуры Крыма Арина Новосельская 
сообщила ”Ъ“, что в 2014 году картины, 
принадлежащие музею, были отправ-
лены на выставку в Мариуполе, но затем 
вернулись обратно в рамках «межмузей-
ного обмена», и она готова лично пока-
зать их сотрудникам Интерпола. Власти 
Украины заявляют, что в Крыму и Севас-
тополе на момент референдума о ста-
тусе полуострова в 2014 году хранилось 
более миллиона предметов украинско-
го музейного фонда, и призывают при-
остановить сотрудничество с россий-
скими музеями, которым передаются 
ценности, вывезенные из Крыма.

По сообщению пресс-службы Генпроку-
ратуры Украины, в государственный и меж-
дународный розыск объявлены 52 картины. 
Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к Ген-

прокуратуре, речь идет о полотнах XVIII–
XIX веков, среди которых «Лунная ночь» 

Ивана Айвазовского, «Дорога в лесу» Ивана 
Шишкина, «Болото» Исаака Левитана. Ин-
терполу переданы снимки этих работ, со-
вокупная оценочная стоимость которых со-
ставляет $1,324 млн. В Генпрокуратуре Укра-
ины историю исчезновения картин описы-
вают так: в феврале 2014 года в Мариуполе 
должна была проходить выставка «Русское 
и украинское искусство XVIII — нач. ХХ ве-
ка», картины вывезли туда из Крыма, но за-
тем выставку отменили, а картины верну-
ли на полуостров, музеи которого призна-
ли российскую юрисдикцию.

Министр культуры республики Крым 
Арина Новосельская рассказала 

”
Ъ“, что все 

52 картины, объявленные в розыск, принад-
лежат Симферопольскому художественному 
музею, который в феврале 2014 года органи-
зовал выставку своих картин в Мариуполе.  
«Наши полотна экспонировались там в му-
зее, а затем, в марте того же года, вернулись 
в Крым. Это обычная практика межмузейно-
го обмена,— заявили в ведомстве.— Когда 
картины возвращались, был составлен соот-
ветствующий акт, он подписан двумя сторо-
нами — двумя музеями».
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Теракт на бульваре Лас-Рамблас был направлен не только  
на местных жителей, но и на туристов, которых в это время 
года в Барселоне особенно много  ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO
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новости

Заместитель министра финан-
сов РФ Леонид Горнин напра-
вил в адрес главы Северной Осе-
тии Вячеслава Битарова письмо с 
требованием привести в порядок 
бюджет республики. Он отме-
тил, что, согласно проекту феде-
рального закона, министерство 
может получить право иниции-
ровать отставки глав регионов. 
В августе у господина Битарова 
запланирована встреча с Влади-
миром Путиным. В Минфине от-
казались от комментариев ”Ъ“, 
а пресс-секретарь господина 
Битарова не отвечала на звонки. 

В письме Леонида Горнина Вяче-
славу Битарову на 12 листах (есть у 

”
Ъ“) говорится, что бюджет Север-

ной Осетии составлен с завышенны-
ми «доходными источниками, что яв-
ляется нарушением Бюджетного ко-
декса РФ». Замминистра указал на то, 
что поступления доходов от продажи 
активов, запланированные в сумме 
422 млн руб., составили всего 25 млн 
руб., доходы от использования госсоб-
ственности, запланированные в сум-
ме 576 млн руб., оказались на уровне 
140 млн руб., а доход от продажи ак-
ций, намеченный в объеме 319 млн 
руб., вообще не поступил в бюджет. 

Замминистра РФ отметил, что ос-
новным приоритетом бюджета ре-
спублики стали «прочие расходы», не 
связанные с обеспечением социаль-
но значимых выплат. В частности, 
больше чем на миллиард рублей вы-
росли расходы на капитальные вло-
жения в государственное недвижи-
мое имущество, почти на 1,5 млрд 
увеличилось финансирование «иных 
закупок товаров, работ и услуг для 
обеспечения госнужд», на 60 млн руб. 
возросло субсидирование некоммер-
ческих организаций. При этом Север-
ной Осетии не хватает 629 млн руб. на 
зарплаты бюджетникам. Опасения 
Минфина вызывает и ситуация с гос-
долгом республики, который уже пе-
ревалил за 10 млрд руб., а просрочен-
ная кредиторская задолженность со-
ставила уже более 2 млрд руб. 

Леонид Горнин на исправление 
ситуации дал губернатору месяц, не 
пообещав дополнительного финан-
сирования. Он отметил, что согласно 
проекту федерального закона, «про-
ведение неэффективной долговой 

или бюджетной политики является 
основанием для обращения к прези-
денту РФ с предложением иниции-
ровать процесс отрешения от долж-
ности высшего должностного лица 
субъекта РФ». Господин Горнин вчера 
находился в командировке и не стал 
разговаривать с 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме отметил: сейчас права 
обращаться к президенту с предло-
жением об отставке глав субъектов 
РФ из-за их бюджетных проблем у 
правительства нет — Минфин лишь 
предупреждает, что они могут поя-
виться в следующем бюджетном ци-
кле. Поправки в Бюджетный кодекс, 
которые дают правительству такое 
право, уже подготовлены, но пока на-
ходятся в стадии законопроекта. По 
нему власти регионов будут обязаны 
заключать с Минфином соглашения 

о восстановлении платежеспособно-
сти субъекта РФ, «если просроченная 
задолженность по бюджетным обя-
зательствам» в течение трех месяцев 
превышает 10% его доходов, и утвер-
ждать план восстановления платеже-
способности. И только неисполне-
ние этого плана «является основани-
ем для обращения правительства к 
президенту с предложением иници-
ировать процесс отрешения от долж-
ности высшего должностного лица 
субъекта РФ». Минфин рассчитыва-
ет, что эти изменения будут приме-
няться, начиная с составления, рас-
смотрения и утверждения федераль-
ного бюджета на 2018 год и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов.

Пресс-секретарь Вячеслава Бита-
рова Нина Сацирова не отвечала на 
звонки 

”
Ъ“. Отказались от коммента-

риев и представители руководства 
республики, сославшись на то, что 
им ничего не известно о существо-
вании письма из Минфина. На пра-
вах анонимности сотрудник одного 
из республиканских министерств 

предположил, что «если Вячеслава 
Битарова и не снимут, то неприятно-
сти у него появятся». Тем более что в 
августе у него запланирована встре-
ча с Владимиром Путиным.

В свою очередь, депутат Госдумы 
от ЛДПР Александр Старовойтов, ку-
рирующий Северную Осетию, отме-
тил, что «подавляющее большинство 
субъектов находятся в огромных дол-
гах», хотя федеральный центр и ока-
зывает поддержку в виде дотаций. 
«Правительство сообщает, что эко-
номическая ситуация улучшилась, 
а когда у населения в кармане так и 
осталось в среднем 6–8 тысяч, то они 
не понимают, в чем заключается оздо-
ровление экономики. Пусть они ска-
жут, где эти механизмы сработали, 
и мы вместе с правительством посе-
тим эти субъекты. Регионом, кото-
рый является самым плохим, Север-
ную Осетию я бы не назвал»,— зая-
вил депутат 

”
Ъ“. Он отметил, что «во-

прос об отставке господина Битаро-
ва — это вопрос президента». Депу-
таты Госдумы от «Единой России» Зу-
раб Макиев и Артур Таймазов, пред-
ставляющие Северную Осетию, отка-
зались от комментариев. Лидер севе-
роосетинского отделения ЛДПР Олег 
Эйдельштейн (является кандидатом 
на выборах в заксобрание) письмо за-
мминистра назвал «тревожным звон-
ком, на который главе и правительст-
ву нужно отреагировать максималь-
но оперативно и эффективно»: «Дру-
гое дело, непонятно, как это сделать. 
Необдуманные решения завели Вяче-
слава Битарова в тупик, и помочь ему 
теперь может только чудо. Об этом го-
ворит детальный анализ ситуации в 
республике, приведенный в письме».

Политолог Алексей Макаркин со-
общил, что случаев инициирования 
правительством отставки губерна-
торов до сих пор не было. «Думаю, 
что министерство хотело бы создать 
прецедент — не обязательно уволь-
нения, скорее того, что руководство 
республики под угрозой увольнения 
принимает решение: или наводить 
порядок в регионе, или оставить 
должность»,— считает политолог. 

Заур Фарниев,  
Владикавказ;  
Ольга Лукьянова,  
Олег Сапожков,  
Андрей Перцев

Главу Северной Осетии предупредили  
о неполном бюджетном соответствии
Минфину не нравится экономическая политика республики 

Впрочем, несмотря на вполне су-
ществующий оптимизм в промыш-
ленности, июльская ситуация с ее 
ценовой политикой показывает: 
все совсем не так хорошо, как вы-
глядит в опросах. Цены в обработке 
в июле 2017 года продолжили сни-
жаться, это происходит, по сути, с 
начала года (после сезонного по-
вышения в январе), снижение цен 
сконцентрировано в готовой про-
дукции, а не в материалах для даль-
нейшей переработки. На фоне в це-
лом вполне удовлетворительных 
показателей общего выпуска, как и 
предполагалось аналитиками, оста-
новка происходит в секторах, стар-
товавших в восстановительных про-
цессах ранее других,— хотя про-
мышленность вполне способна ра-
сти и далее темпами выше июль-
ских, стабильности от этого процес-
са ждать не стоит.

Довольно неожиданным ста-
ло снижение в июле реальных рас-
полагаемых доходов населения — 
оно составило 0,9% после стабили-
зации в июне, притом что средне-
месячная реальная зарплата июля 
увеличилась рекордно: 4,6% приро-
ста год к году, и причинами являет-
ся не только июльское снижение 
инфляции, но и высокий номиналь-
ный рост — 8,6% год к году. К концу 
2017 года средняя зарплата в РФ га-
рантированно превысит 40 тыс. руб. 
в месяц — год стартовал со средне-
го показателя 35 тыс. руб. «Исчезно-
вение» доходов от собственности в 
доходах даже при падающей инфля-

ции — процесс, который вряд ли за-
кончится в 2017 году, по итогам года 
реальные располагаемые доходы в 
РФ могут не вырасти. При этом впер-
вые с января — и неожиданно на пи-
ке занятости в РФ, обеспеченном се-
зонными сельскохозяйственными 
и строительными работами,— уве-
личилась абсолютная численность 
безработных. По оценке Росстата, 
в возрастной группе 15–72 года их 
3,9 млн человек — на 1,5% больше, 
чем в июне. Внутренний потреби-
тельский спрос при этом также пере-
стал быстро расти: чувствительный 
к нему оборот розницы в июле вы-
рос всего на 1%, и за январь—июль 
он все еще меньше (на 0,2%), чем за 
тот же период 2016 года.

Более подробная статистика с 
разбивкой по регионам будет до-
ступна лишь позже. Центр разви-
тия ВШЭ в июльском выпуске при 
этом показывает: большинство эко-
номик регионов находится сейчас в 
зоне роста. Вероятно, как и в случае с 
отраслевыми особенностями, июль-
ская картина в экономике склады-
валась из двух процессов: довольно 
быстрое восстановление в секторах 
и регионах, начавших этот процесс 
позже других, и достижение потол-
ка там, где он начался ранее. Восста-
новительный тренд пока ощутимо 
сильнее и перекрывает проблемы с 
ростом там, где рост приостанавли-
вается. С большой вероятностью не-
плохим экономическим результа-
там третьего квартала это не поме-
шает — эффект будет ощутимо силь-
нее к концу 2017 года.

Дмитрий Бутрин

С прояснениями,  
но не безоблачно

Центральный штаб КПРФ разо-
слал партийным кандидатам 
письмо с требованием вызвать 
на дебаты врио губернаторов, ко-
торые отказались от публичных 
споров с оппонентами. В компар-
тии заявляют, что так поступи-
ло большинство глав регионов. 
В «Единой России», которая выд-
винула всех врио глав, называют 
губернаторские кампании «пер-
сональными», хотя в партии ре-
комендуют участвовать в дебатах 
кандидатам на всех уровнях вы-
боров. По подсчетам ”Ъ“, дебати-
ровать не намерены главы 9 из 16 
выборных регионов.

Кандидаты в губернаторы от КПРФ 
(выдвинуты партией в 14 из 16 регио-
нов, где выбирают глав) публично вы-
зовут врио глав регионов на дебаты, 
письмо с таким требованием они по-
лучили от ЦК партии. Как сказал 

”
Ъ“ 

секретарь КПРФ по выборным техно-
логиям Сергей Обухов, в большин-
стве регионов врио губернаторов не 
пошли на дебаты (по данным 

”
Ъ“, в 

9 из 16). «Единороссы, которые выд-
винули всех врио глав, перед выбора-
ми в Госдуму всех воспитывали, гово-
рили об обязательности дебатов, да-
же приняли закон. Губернаторские 
выборы и так опустили ниже плин-
туса — применяют муниципальный 
фильтр, кампания идет во время дач-
но-огородных работ»,— заявил госпо-
дин Обухов. Зампред думской фрак-

ции «Справедливой России» Михаил 
Емельянов назвал отказ чиновников 
от дебатов «традиционными действи-
ями представителей партии власти»: 
«Дебаты — высшая форма политиче-
ской активности, но при ограничен-
ной конкуренции и административ-
ном ресурсе ими пренебрегают. Тем 
более что большинство врио губерна-
торов — менеджеры, а не политики». 
Напомним, в 2016 году Госдума при-
няла закон об обязательном участии 
в дебатах только для кандидатов в де-
путаты Госдумы.

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов сказал 

”
Ъ“, что 

в партии «всегда рекомендуют кан-
дидатам независимо от уровня выбо-
ров участвовать в дебатах». «Губерна-
торская кампания в большей степе-
ни персональная, поэтому каждый 
кандидат решает сам. Кто-то предпо-
чел уделить больше внимания отве-
там на вопросы избирателей на лич-
ных встречах, кто-то нашел возмож-
ность дебатировать. Время, которое 
не используют наши кандидаты, пе-
рейдет к оппонентам, которые пери-
одически жалуются, что им не хватает 
эфира»,— пояснил господин Неверов.

Выйдут спорить с оппонентами 
Евгений Куйвашев (Свердловская об-
ласть), Николай Любимов (Рязанская 
область), Валерий Радаев (Саратов-
ская область), Александр Евстифеев 
(Марий Эл) и Андрей Никитин (Нов-
городская область). Врио глав Севас-

тополя и Калининградской области 
Дмитрий Овсянников и Антон Али-
ханов с решением не определились.

Врио главы Удмуртии Александр 
Бречалов объяснил отказ от участия в 
дебатах рабочим графиком. По сведе-
ниям «Ъ-Удмуртия», штабом врио так-
же принято решение отказаться от 
баннеров и платной агитации. На за-
нятость кандидатов по месту службы 
сослались в штабах врио глав Ярослав-
ской области Дмитрия Миронова и Бу-
рятии Алексея Цыденова. Врио киров-
ского губернатора Игорь Васильев по-
яснил 

”
Ъ“, что предпочел дебатам «ра-

бочие поездки». По данным 
”
Ъ“, отка-

жется от спора с оппонентами и бел-
городский губернатор Евгений Сав-
ченко. Не будет публично спорить 
с оппонентами и врио главы Перм-
ского края Максим Решетников. «Он 
очень уважительно относится к сво-
им соперникам и несколько раз уже 
общался с ними. Но штабом выбрана 
иная форма агитации — выпуск аги-
тационных роликов, которые будут 
основаны на личных впечатлениях 
нашего кандидата от встреч с жителя-
ми края»,— указали в его штабе. Же-
ланием выбрать «другой формат ра-
боты» объяснила отказ врио главы Ка-
релии его пресс-секретарь Марина Ка-
батюк: Артур Парфенчиков посчитал, 
что активные встречи с населением в 
удаленных районах республики будут 
более полезны. Ежедневно у него про-
ходит по пять-шесть встреч.

Вице-губернатор Томской обла-
сти по внутренней политике Сер-
гей Ильиных пояснил: врио губер-
натора Сергей Жвачкин решил «пре-
доставить больше времени своим 
оппонентам». «Представители дру-
гих партий не раз говорили, что им 
не хватает эфиров в СМИ, чтобы со-
общить о своей позиции. Жвачкин 
проводит встречи с жителями на-
прямую, рассказывает о своей пози-
ции»,— пояснил он. В правительст-
ве Мордовии 

”
Ъ“ так объяснили от-

каз врио главы Владимира Волкова 
от дебатов: «Времени, отведенного 
на дебаты, а это всего 30 минут в не-
делю, то есть по шесть минут на каж-
дого кандидата, недостаточно для то-
го, чтобы раскрыть всю суть проис-
ходящих процессов».

Отметим, что в выборных регио-
нах СМИ активно заявляются на раз-
мещение агитации. Например, в Бу-
рятии об этом избирком уведоми-
ли более 100 СМИ, в том числе изда-
ния из Москвы, Новосибирска, Омс-
ка и Иркутска. «На выборах в Госду-
му в прошлом году такого ажиота-
жа не было»,— сказал 

”
Ъ“ зампред 

избиркома Бурятии Владимир Нор-
боев. В свердловский облизбирком 
уведомление о готовности предоста-
вить место для агитации подало 291 
СМИ. Меньше всего СМИ желает аги-
тировать в кампании в Севастополе 
— таковых набралось всего 17.

Отдел политики

Коммунисты зовут  
врио губернаторов на дебаты
Кандидаты от власти не торопятся на споры с оппонентами

По данным отчета PwC, у компа-
ний на российском рынке труда 
растут финансовые показатели 
управления персоналом. В 2016 
году выручка на одного сотруд-
ника выросла на 4,5%, а прибыль 
— в 2,5 раза. При этом компании 
с более низкими по рынку пока-
зателями в 2015 году улучшили 
их в 2016-м, а те, кто показал по-
зитивную динамику в 2015 году, 
наоборот, ухудшили свои пока-
затели в прошлом сезоне.

Как следует из отчета PwC, по 
итогам 2016 года российские ком-
пании показали положительную 
динамику ключевых финансовых 
показателей эффективности управ-
ления персоналом. Основой отчета 
стали данные компаний различных 
отраслей — у большинства числен-
ность персонала составляет от 2 тыс. 
до 30 тыс. человек доходом от 10 мл-
рд до 250 млрд руб.

Так, в 2016 году медиана рынка 
по показателю прибыли на одного 
сотрудника выросла в 2,5 раза по 
сравнению с уровнем 2015 года, до 
1,96 тыс. руб. Показатель выручки 
на одного работника также увели-
чился — с 8,56 тыс. до 8,93 тыс. руб.

Во многом это произошло благо-
даря усилиям половины (56%) компа-
ний на рынке, абсолютное большин-
ство из которых продемонстрирова-
ло успехи одновременно в повыше-
нии и производительности труда, и 
эффективности управления челове-
ческими ресурсами и затратами. В 
результате для таких компаний по-
казатель отдачи от каж дого вложен-
ного в персонал рубля увеличился в 
среднем на 60%, или почти на 1 руб. в 
сравнении с 2015 годом.

Впрочем, эти же компании, ука-
зывают авторы отчета, в 2015 году 
демонстрировали низкие значения 
данных показателей, именно поэто-
му повышение производительности 
труда и рост эффективности исполь-
зования ресурсов стали для них при-
оритетными инициативами. Наобо-
рот, компании с высокой производи-
тельностью труда и отдачей от инве-
стиций в персонал в 2016 году пока-

зали худшие результаты в 2017 году. 
У 78% из них зафиксированы сниже-
ние общей прибыли и одновремен-
ный рост общей численности орга-
низации. У половины (53%) также вы-
рос коэффициент текучести кадров 
по инициативе работника. Это явля-
ется следствием поведения компа-
ний на фоне выхода из кризиса, по-
ясняют авторы исследования: они 
начали активно нанимать сотрудни-
ков, стремясь укрепить позиции на 
рынке, одновременно у большой до-
ли из них усилился отток нелояль-
ных сотрудников, что привело к ро-
сту текучести и затрат.

Тем не менее, несмотря на паде-
ние рентабельности инвестиций в 
персонал, данные организации в це-
лом показали по-прежнему сравни-
тельно более высокий уровень отда-
чи от инвестиций, и общий по рын-
ку показатель отдачи от инвестиций в 
персонал вырос в 2016 году на 74 коп. 
и достиг 2,55 руб. на каждый рубль, 
вложенный компаниями в возна-
граждение и льготы сотрудников.

В ближайшие год-два, отмечают 
авторы отчета, инвестиции в сотруд-
ников у компаний на российском 
рынке получат новое направление. В 
числе наиболее приоритетных ини-
циатив в области управления персо-
налом на будущее компании-респон-
денты отмечают проекты по разви-
тию корпоративных программ об-
учения. Среди них — создание учеб-
ных центров и внедрение дистанци-
онных каналов обучения, разработ-
ка программ опережающего обуче-
ния для критичных профессий и раз-
вития ключевых компетенций. Как 
отмечает Алла Романчук, партнер 
отдела консультационных услуг по 
управлению персоналом PwC в Рос-
сии, в 2017–2018 годах компании 
также увеличат инвестиции в разви-
тие бренда работодателя и, в частно-
сти, в разработку дифференцирован-
ных адресных ценностных предло-
жений сотрудникам, так как на сме-
ну нынешним специалистам прихо-
дит новое поколение более молодых 
сотрудников с иными ценностями.

Анастасия Мануйлова

Сотрудники выходят  
на окупаемость
Российские компании увеличили  
отдачу от инвестиций в персонал

с1

Вячеславу Битарову  
(в центре) Минфин 
пригрозил проблемами  
из-за чрезмерных трат 
региона   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Представители противоборству-
ющих политических партий вчера 
заняли единую позицию в связи с 
происшедшим. Так, Педро Санчес — 
лидер оппозиции страны, возглав-
ляющий Испанскую социалистиче-
скую рабочую партию,— выразил 
«полную солидарность с жертвами и 
поддержку властям». Таким образом, 
оппозиция не стала использовать в 
своих целях информацию о том, что 
власти Испании еще два месяца на-
зад получили информацию о готовя-
щихся провокациях со стороны тер-
рористов. Как сообщила вчера газета 
El Periodico, ЦРУ предупреждало си-
ловиков о возможной террористиче-
ской атаке — причем именно на ули-
це Лас-Рамблас.

Теракт произошел в разгар тури-
стического сезона и явно был на-
правлен на гостей каталонской сто-
лицы — на Лас-Рамблас их обычно 
едва ли не больше, чем местных жи-
телей. По данным исполнительно-
го директора Ассоциации туропе-
раторов России Майи Ломидзе, сей-
час в Барселоне находится не менее 
100 тыс. российских туристов. Она 
отметила, что традиционно 50–60% 
путешественников ездят в Катало-

нию самостоятельно. Говоря же об 
организованных туристах, Майя Ло-
мидзе в беседе с 

”
Ъ“ отметила: «Мы 

не прогнозируем массовую аннуля-
цию проданных туров. Традиционно 
российские туристы рассуждают, что 
два раза молния в одно место не уда-
ряет». После чего представительни-
ца Ассоциации туроператоров, впро-
чем, уточнила: в краткосрочной пер-
спективе «динамика бронирований, 
скорее всего, замедлится».

«Будьте жесткими  
и сильными»
Атаки с использованием арендован-
ных автомобилей в последние меся-
цы стали самым распространенным 
методом террористической борь-
бы в Европе — нечто подобное вче-
рашним событиям в Барселоне ра-
нее происходило в Ницце, Берлине, 
Стокгольме, пригороде Парижа и 
Лондоне (трижды). По словам Алек-
сандра Чичина, такие теракты ста-
ли действительно популярны, пото-
му что «это самый легкий и некон-
тролируемый способ совершить ата-
ку». «Каждый удачный теракт тира-
жируется. Террористы считают, что 
раз уж у них получилось в Ницце (14 
июля 2016 года.— 

”
Ъ“), то получится 

и в другом месте. Они учатся, и это 

идет новая волна терактов»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ полковник ФСБ в отставке, 

бывший руководитель подразделе-
ния КГБ по борьбе с терроризмом 
Владимир Луценко. «Звеньями од-
ной цепи» происшедшее назвал и 
президент Международной контр-
террористической тренинговой ас-
социации Иосиф Линдер. При этом 
он отметил, что теракты с наездом 
на людей давно происходят в Азии 
и других регионах, но «европейское 
сообщество не интересуется проис-
ходящим там».

Иосиф Линдер заявил 
”
Ъ“, что по-

сле терактов в Ницце власти европей-
ских стран должны были «обеспе-
чить пешеходные зоны соответству-
ющими средствами технической за-
щиты населения — подобными тем, 
что установлены у любого крупного 
посольства, у любой правительствен-
ной резиденции». «Проблема в том, 
что в Европе уверены: усиление мер 
безопасности угрожает правам и сво-
бодам граждан. Но это не так»,— за-
явил 

”
Ъ“ Антонио Наранхо. Эксперт 

отметил, что, в частности, «не долж-
но быть безнаказанности в интерне-
те», где происходит вербовка исла-
мистов. Кроме того, он обратил вни-
мание на существование в Испании, 
Франции и других странах ЕС неле-

гальных мечетей, в которых ведется 
пропаганда радикальных идей. На-
конец, по мнению Антонио Наранхо, 
необходимо перекрыть доступ в Ев-
ропу исламистам, возвращающимся 
из Сирии,— их, по данным собесед-
ника 

”
Ъ“, в Европе уже около 5 тыс. 

Владимир Луценко указывает на 
то, что борьба исключительно с ис-
полнителями терактов серьезных 
результатов не принесет — необхо-
димо тесное международное сотруд-
ничество всех стран, включая Рос-
сию. «Теракты организует пехота. А 
за ней стоят идеологические цент-
ры, целая философия, огромные фи-
нансовые ресурсы,— заявил собе-

седник 
”
Ъ“.— Мы (Россия.— 

”
Ъ“) го-

ворим: 
”
Давайте объединимся всем 

миром и не будем делить террори-
стов на мирных и немирных“. Но 
нас (на Западе.— 

”
Ъ“) не понимают. 

Вот и имеем то, что имеем». 
Президент РФ Владимир Путин 

вчера заявил, что события в Барсе-
лоне «вновь подтверждают необ-
ходимость реального объедине-
ния усилий мирового сообщества 
в борьбе с террором». В МИД РФ вы-
разили «слова сочувствия народу 
Испании», отметив: «Этому злу нет 
оправдания». А председатель коми-
тета Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий заверил: Рос-

сия готова оказать помощь в рассле-
довании теракта в Барселоне. 

Со схожими заявлениями вчера 
выступили представители многих 
стран и структур. В частности, предсе-
датель Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер заявил: «Эта подлая атака была 
преднамеренно нацелена на тех, кто 
наслаждался жизнью и уделял время 
своим семьям и друзьям. Нас никогда 
не запугать подобным варварством». 
Президент США Дональд Трамп при-
звал испанцев «быть жесткими и силь-
ными». И добавил: «Мы любим вас».

Павел Тарасенко,  
Алена Акимова,  
Александра Мерцалова

Вице-премьер Дмитрий Рогозин провел вчера на 
Иркутском авиастроительном заводе совещание 
по перспективам развития среднемагистрального 
самолета МС-21. Затем он переместился на Улан-
Удэнский авиазавод. Там он не только посмотрел, 
как делают вертолеты, но и, как заметил специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Иван Сафронов,  
оказал посильную предвыборную поддержку  
и. о. губернатора Бурятии Алексею Цыденову.

У проходной Иркутского авиастроительного заво-
да Дмитрия Рогозина встречали президент Объеди-
ненной авиастроительной корпорации Юрий Слю-
сарь, глава корпорации «Иркут» Олег Демченко и ди-
ректор завода Александр Вепрев. После короткого 
приветствия вице-премьер направился осматривать 
производственные цеха, в которых собирают само-
леты МС-21. Увиденное его интересовало: он посто-
янно задавал вопросы, не стеснялся уточнять и вся-
чески поддерживал оживленную дискуссию. Как со-
общили 

”
Ъ“ на предприятии, первый опытный само-

лет МС-21–300 (поднялся в воздух 28 мая) готовится 
ко второму этапу заводских летных испытаний: «На 
самолете монтируются тензометрические датчики, 
которые позволят точно измерять нагрузки на кон-
струкцию в ходе последующих заводских и сертифи-
кационных испытаний». На втором опытном МС-21–
300, предназначенном для проведения летных испы-
таний, ведется монтаж систем, а еще три опытных 
образца, как убедился вчера вице-премьер, находят-
ся «в разных стадиях производства».

Открывая совещание, вице-премьер уточнил, что 
МС-21 впервые поднимется на высоту 11 км в сентя-
бре, а всего самолет поднимется в воздух более 20 раз 
(по состоянию на вчера первый образец совершил де-
вять вылетов). Впоследствии самолет будет перебази-
рован на летные испытания в подмосковный Жуков-
ский. Юрий Слюсарь, в свою очередь, подчеркнул, 
что цель программы заключается в выходе на про-
изводство 70 машин к 2024 году, а Олег Демченко за-
верил, что «и мощности, и площади позволяют нам 
выйти на эти объемы». По данным 

”
Ъ“, в закрытой ча-

сти совещания обсуждались преимущественно фи-
нансовые аспекты программы МС-21, поскольку с чи-

сто производственной точки зрения вопросов вчера 
не возникло. Называть точную дату перелета самоле-
та в Жуковский господин Рогозин вчера не стал, под-
черкнув, что приурочивать ее к какому-то знамена-
тельному событию не стоит. По словам топ-менедже-
ра одного из предприятий авиапрома, точной даты 
перелета первого МС-21 в Подмосковье пока дейст-
вительно нет, в отрасли ориентируются на вторую 
половину октября: предполагается, что встречать са-
молет в Жуковском будет лично президент Владимир 
Путин.

Поговорив про самолеты, Дмитрий Рогозин пере-
летел в Улан-Удэ — обсудить вертолеты. Его хлебом и 
кумысом встречал и. о. губернатора Алексей Цыденов, 
а также члены местного правительства. Уже через 15 
минут делегация с вице-премьером вошла в один из 
цехов, где первый заместитель гендиректора холдин-
га «Вертолеты России» Сергей Фомин начал громко 
рассказывать о том, что этот завод делал раньше, а что 
может делать сейчас. Господин Цыденов молча стоял 
по правую руку от вице-премьера. Последний, по све-
дениям 

”
Ъ“, осуществлял визит на завод не столько в 

производственных целях, сколько в политических: 
в сентябре и. о. губернатора пойдет на выборы, а ви-
зит вице-премьера на градообразующее предприятие 
должен был показать федеральную поддержку.

Решения принимались буквально на ходу: беседуя 
с управляющим директором завода Леонидом Белых 
господин Рогозин заявил, что нужно освободить про-
изводственные цеха, где расположена оснастка для 
сборки самолетов Су-25, производившихся там в со-
ветское время. А высвобожденную площадь отдать 
под программу Ка-226Т, которую намереваются реа-
лизовать Россия и Индия. «С индийскими партнера-
ми мы проговаривали не только производство 200 
этих машин, но и еще 200, а может, и больше»,— ска-
зал господин Рогозин, уточнив, что «Вертолеты Рос-
сии» поставят Дели 60 машин и организуют локали-
зацию производства не менее 140 единиц на мощно-
стях СП в Индии.

— Во время ближайшего визита в Индию мы 
сделаем рекламу Ка-226Т,— продолжил вице-пре-
мьер.— Я умею управлять вертолетом: пригласим 
сесть в него премьера Нарендру Моди, возьмем ди-
ректора предприятия, Алексея Самбуевича (Цыдено-
ва.— 

”
Ъ“) возьмем…

Предложение было неожиданным. Казалось, что 
под прицелом камер отказаться от него было невоз-
можно, но господин Цыденов предпринял отчаян-
ную попытку:

— Может я тогда лучше под вертолетом постою?
Дмитрий Рогозин улыбнулся, но по его виду было 

понятно: место для Алексея Цыденова на борту уже 
зарезервировано.

Вертолеты и кандидаты
Дмитрий Рогозин нашел время для МС-21 и место для Алексея Цыденова

 «Эти картины всю жизнь принадлежали Симферо-
польскому музею, и их никто не терял. Они находят-
ся в музее, в том числе 

”
Лунная ночь“ Ивана Айвазов-

ского, 
”
Дорога в лесу“ Ивана Шишкина и другие, ко-

торые упоминались в СМИ»,— заявила 
”
Ъ“ госпожа 

Новосельская. Министр добавила, что, если понадо-
бится, она готова лично провести экскурсию для со-
трудников Интерпола по Симферопольскому художе-
ственному музею и показать все эти полотна.

Симферопольский музей является местом посто-
янной «прописки» всех указанных работ: большин-
ство них хранятся в Симферополе уже как минимум 
полвека. После того как коллекция музея была на 
96% уничтожена во время Второй мировой войны, 
собрание укомплектовали из произведений, пере-
данных центральными музеями страны: Государст-
венным Эрмитажем, Государственным Русским му-
зеем, Государственной Третьяковской галереей, Го-
сударственным музеем изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина, Дирекцией художественных вы-
ставок и панорам. В новое симферопольское собра-
ние также вошли картины из Дрезденской картин-

ной галереи, ахенского Музея Сюрмонда—Людвига, 
Потсдамского фонда дворцов и парков.

Напомним, в феврале 2014 года четыре крымских 
музея направили в Бонн, а потом в Амстердам, в Му-
зей Алларда Пирсона, коллекцию из 2 тыс. предметов, 
из них более 500 экспонатов из коллекции скифского 
золота. В составе экспозиции были и предметы из му-
зея в Киеве. Поскольку Нидерланды не признали при-
соединение Крыма к России, возник вопрос, кому воз-
вращать коллекцию после закрытия выставки в авгу-
сте 2014 года. Минкультуры РФ в сентябре 2014 года со-
общило, что экспонаты из киевского музея возвраще-
ны на Украину, а предметы из крымских музеев оста-
ются в Голландии. Музей Алларда Пирсона заявил, что 
передаст экспонаты на основании решения суда, что-
бы избежать претензий одной из сторон. Украина по-
просила Интерпол объявить скифское золото в между-
народный розыск, Печерский райсуд Киева заочно на-
ложил арест на экспонаты. Окружной суд Амстердама 
14 декабря 2016 года принял решение в пользу Украи-
ны. Крымская сторона подала апелляцию, новые су-
дебные слушания могут пройти в октябре 2017 года.

В апреле 2016 года министр культуры Украины 
Вячеслав Кириленко заявил, что по состоянию на 

начало 2014 года количество предметов основного 
фонда, которые хранились в музейных учреждени-
ях Крыма, составляло 925 916 единиц хранения, а в 
Севастополе — 321 444 единиц. На любые факты пе-
ремещения этих ценностей он обещал реагировать 
через механизмы ЮНЕСКО. В июле 2016 года Мин-
культуры Украины призвало международное сооб-
щество приостановить сотрудничество с российски-
ми учреждениями культуры, если им передаются 
культурные ценности, вывезенные из Крыма и Се-
вастополя. Поводом стал вывоз из Крыма на всерос-
сийскую выставку в Третьяковскую галерею 38 ра-
бот Ивана Айвазовского. В июле 2017 года Минкуль-
туры Украины заявило протест в связи с проведени-
ем в Москве выставки «Пантикапей и Фанагория. Две  
столицы Боспорского царства», экспонаты для кото-
рой были привезены из Крыма. В ГМИИ имени Пуш-
кина в Москве были представлены 450 раритетных 
экспонатов, в том числе археологические предме- 
ты из фондов Керченского историко-культурного  
заповедника.

Янина Соколовская, Киев;  
Вадим Никифоров, Симферополь;  
Кира Долинина

Интерпол разыскивает Айвазовского

Теракт в пешей доступности

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Р У П Н Е Й Ш И Е  Т Е Р А К Т Ы  В  И С П А Н И И

12 апреля 1985 года в Мадриде при взрыве в ресторане погибли 
18 человек, 82 были ранены. Среди пострадавших были 11 аме-
риканских военнослужащих, которые, как считалось, были целью атаки. 
МВД страны обвинило в теракте группировку «Исламский джихад».
19 июня 1987 года в Барселоне произошел взрыв начиненного 
взрывчаткой автомобиля, припаркованного у супермаркета. Жер-
твами теракта стал 21 человек, 45 были ранены. Ответст-
венность за теракт взяла баскская радикальная группировка ЭТА.
11 декабря 1987 года жертвами взрыва в Сарагосе стали  
11 человек, 88 пострадали. Ответственность за теракт была 
возложена на группировку ЭТА. Спустя два дня после взрыва состоя-
лось одно из крупнейших шествий в Сарагосе — «Сарагоса против 
терроризма», участие в котором приняли 250 тыс. человек.
29 мая 1991 года в испанском городе Вик произошел взрыв 
припаркованного автомобиля. Жертвами стали 10 человек, 
включая четверых детей, более 40 человек пострадали. 

На следующий день после теракта два члена группировки ЭТА были 
ликвидированы.
11 марта 2004 года в Мадриде на вокзале Аточа и на трех при-
городных железнодорожных станциях были приведены в действие 
взрывные устройства, оставленные в четырех электропоездах. 
Погиб 191, пострадали более 2 тыс. человек. Ответствен-
ность за взрывы взяла на себя группировка «Бригады Абу Хафса 
аль-Масри», связанная с «Аль-Каидой».
30 декабря 2006 года на автостоянке международного аэропорта 
Барахас в Мадриде взорвался пикап, в котором находилась почти 
тонна взрывчатки. Террористы предупредили о взрыве по телефону, 
но два человека погибли, 52 пострадали. Ответственность 
за себя взяла Баскская радикальная организация ЭТА. 
17 августа 2017 года в центре Барселоны в толпу людей  
врезался автомобиль. 12 человек погибли, десятки постра-
дали.
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Вчера Минобороны запустило на орбиту телекомму-
никационный аппарат проекта «Благовест». Спутники 
данного типа, заказанные еще при экс-министре обо-
роны Анатолии Сердюкове, должны были не только по-
высить пропускную способность каналов военной свя-
зи, но и предоставлять коммерческие связные услуги. 
При Сергее Шойгу от последней идеи отказались. Не-
смотря на успешно запущенный «Благовест», полно-
ценно система пока функционировать не может из-за 
сложностей в разработке ее наземного сегмента.

О том, что вчера с космодрома Байконур при помощи раке-
ты-носителя «Протон-М» был запущен спутник военного на-
значения, сообщили в Минобороны РФ. Не называя конкрет-
ный тип аппарата, в ведомстве уточнили, что выведение по-
лезной нагрузки прошло в штатном режиме. «С космическим 
аппаратом установлена и поддерживается устойчивая телеме-
трическая связь, бортовые системы космического аппарата 
функционируют нормально». После принятия на управление 
спутнику был присвоен порядковый номер «Космос-2520».

По данным независимых экспертов, вчера военные вывели 
на орбиту первый из четырех телекоммуникационных спут-
ников «Благовест» (изделие 14Ф149). Они разрабатываются по 
заказу военных в АО «Информационные спутниковые систе-
мы имени Решетнева» (ИСС). Спутник предназначен для вы-
сокоскоростной передачи данных, телерадиопрограмм, обес-
печения телефонной и видеоконференцсвязи, доступа в гло-
бальную компьютерную сеть. Аппарат построен на платфор-
ме «Экспресс-2000», его срок работы на орбите должен состав-
лять не менее 15 лет. Изначально планировалось провести за-
пуск «Благовеста» в начале лета, однако тогда из-за отзыва бо-
лее 70 двигателей второй и третьей ступени «Протона» на Во-
ронежский механический завод, сроки сместились на август.

История этого проекта началась еще при экс-министре обо-
роны Анатолии Сердюкове. По задумке руководства ведомства 
четверка аппаратов «Благовест» должна была стать основой для 
многофункциональной системы телекоммуникаций. Часть 
ее ресурсов предполагалось использовать для решения чисто 
оборонных задач (закрытая спутниковая связь и т. д.), а часть — 
для коммерческого использования. По данным 

”
Ъ“, для этого 

планировалось создать подведомственную Минобороны ком-
панию, главной целью которой стало бы извлечение прибы-
ли путем продажи свободных ресурсов спутниковой группи-
ровки. В ноябре 2012-го господин Сердюков был уволен, а сме-
нивший его Сергей Шойгу к коммерциализации ресурсов Ми-
нобороны отнесся прохладно, вспоминает военный источник 

”
Ъ“. С учетом недозагрузки мощностей уже функционировав-

ших аппаратов проект «Благовест» мог быть закрыт, но в итоге 
он остался с оговоркой, что все возможности этих спутников 
направят на внутриведомственное пользование.

Военные утверждают, что взятый на управление аппарат 
функционирует штатно. Это же подтверждает источник в кос-
мической промышленности, уточняя, что в ближайшее вре-
мя спутник должен будет пройти цикл летно-конструкторских 
испытаний. Вместе с тем, по данным 

”
Ъ“, для полноценного 

функционирования системе не хватает наземного оборудова-
ния, разработкой которого занимается Московский научно-
исследовательский радиотехнический институт. По словам 
источника 

”
Ъ“ в космической промышленности, эта работа 

«ведется с большим трудом» и понимания, когда именно поя-
вится осязаемый результат, пока нет. Ранее ТАСС сообщал, что 
система «Благовест» должна быть развернута до конца 2020 го-
да, что «позволит повысить пропускную способность каналов 
связи Минобороны». Однако без наземного сегмента добить-
ся решения этой задачи не удастся.

Александра Джорджевич, Иван Сафронов

Группировка 
связи получила 
благую весть
Запущен новый 
телекоммуникационный 
спутник Минобороны

с1

Дмитрий Рогозин (в центре) визитом 
в Бурятию поддержал авиационную 
промышленность и врио главы  
республики Алексея Цыденова     
ФОТО РИА НОВОСТИ
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19 августа исполняется год с мо-
мента назначения Ольги Василье-
вой на пост министра образования 
и науки РФ. Сменившая «систем-
ного либерала» Дмитрия Ливано-
ва госпожа Васильева обещала 
осмыслить начинания своих пред-
шественников. ”Ъ“ разобрал-
ся, что изменилось в российском 
образовании и науке за первый 
год работы Ольги Васильевой.

«Надо осмыслить, проанализиро-
вать все, что произошло, потому что 
те реформы, которые были предпри-
няты, они требуют глубокого осмы-
сления»,— заявила 

”
Ъ“ Ольга Василь-

ева в день своего назначения на пост 
министра, 19 августа 2016 года. Речь 
шла в том числе о реформах, запущен-
ных возглавлявшим ведомство с 2012 
года Дмитрием Ливановым, который 
в тот же день был уволен с поста пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным.

Чаще всего экс-министр подвер-
гался критике за непопулярную ре-
форму Российской академии наук 
(РАН), масштабное сокращение чи-
сла вузов и внедрение понятия «обра-
зовательная услуга». «Каждый должен 
понимать, что работа учителя — это 
не услуга. Я буду запрещать вам про-
износить слово 

”
услуга“»,— заявила 

Ольга Васильева в сентябре 2016 года. 
В законе «Об образовании» этот тер-
мин по-прежнему есть. В июле 2017 
года Ольга Васильева сообщила, что 
«сегодня идут попытки это убрать», 
отвечая на вопрос одного из претен-
дентов на звание «Учитель года» о за-
конодательных последствиях пред-
ложенного ею определения деятель-
ности учителя как «служение».

Не осталась без внимания Ольги 
Васильевой и масштабная реоргани-
зация высших учебных заведений 
путем присоединения слабых вузов 
к более сильным, запущенная преж-
ним руководством ведомства. Всего с 
2014 по март 2016 года количество ву-
зов и филиалов в России сократилось 
с 2486 до 1450. «Пока мы прекращаем 
все объединения — до каждого кон-
кретного разбирательства»,— заяви-
ла 27 сентября 2016 года госпожа Ва-
сильева. Более того, новое руководст-
во министерства начало отменять ра-
нее принятые решения об организа-
ции вузов. Так, были отменены готовя-
щиеся объединения РГУ нефти и газа 
имени Губкина и Российского государ-
ственного геологоразведочного уни-
верситета имени Орджоникидзе, а 
также МГЮА и ГУУ. Зато Минобрнауки 
продолжило замену ректоров. Напри-
мер, в МПГУ имени Ленина при новом 
ректоре, поддержанным госпожой Ва-
сильевой, заседание ученых советов 
теперь начинается с внесения знаме-
ни университета под звуки горна, а за-
крывается исполнением гимна вуза.

Многие проекты прежнего руко-
водства были «довольно аккуратно 
продолжены», говорит научный ру-
ководитель Института образования 
ВШЭ Исак Фрумин. «Это и естественно 

— на высшем политическом уровне 
ключевые решения по развитию об-
разования были приняты в 2012 году, 
и их выполнение контролируется ад-
министрацией президента. В середи-
не 2016 года добавились и приоритет-
ные проекты правительства. Их с лих-
вой хватает, чтобы занимать все время 
руководителей образования не толь-
ко на федеральном, но и на региональ-
ном уровне. Однако денег при этом в 
системе поубавилось»,— отметил он. 
По ряду программ развитие замедли-
лось, считает эксперт: «Это касается и 

поддержки школ в трудных социаль-
ных условиях, и цифровизации, и под-
держки инноваций в образовании».

В том, что прежний опыт работы 
Ольги Васильевой в администрации 
президента (АП) поможет урегулиро-
вать многолетний конфликт РАН и 
Минобрнауки, был уверен экс-глава 
РАН Владимир Фортов. Напомним, 
по итогам начатой в 2013 году рефор-
мы РАН контроль над ее имуществом 
получило ФАНО. В преддверии выбо-
ров главы РАН весной 2017 года Оль-
га Васильева заявила, что «это дело 
РАН». После самоотвода всех канди-
датов выборы были перенесены на 
осень, после чего с подачи единорос-
сов Госдума срочно приняла закон, со-
гласно которому кандидаты на долж-
ность главы РАН должны быть предва-

рительно согласованы с правительст-
вом. Господин Фортов баллотировать-
ся не стал, главным претендентом на 
этот пост считается директор Инсти-
тута проблем лазерных и информа-
ционных технологий РАН Владислав 
Панченко, которого в СМИ связывают 
с президентом Курчатовского инсти-
тута Михаилом Ковальчуком.

«Традиционно после Филиппова 
(Владимир Филиппов возглавлял Ми-
нобрнауки в 1999–2004 годах.— 

”
Ъ“) 

министерство отдавалось так назы-
ваемым системным либералам, появ-
ление человека с другими ценностя-
ми, как я вижу, вызывает сопротив-
ление, в том числе в правительствен-
ных структурах»,— сказал 

”
Ъ“ первый 

зампред комитета Госдумы по образо-
ванию и науке Олег Смолин (КПРФ). 

Прежних министров парламентарии 
нередко критиковали, в том числе в 
рамках правительственного часа. Пер-
вая встреча Ольги Васильевой с депу-
татами в таком формате запланирова-
на на сентябрь 2017 года. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с Ольгой Васильевой, 

считает, что, хотя «она не прошла все 
стадии работы в сфере образования», 
при ее назначении выполнена един-
ственная задача — «найти человека, 
далекого от бюрократии Ливанова».

Как заместитель главы управле-
ния общественных проектов (УОП) АП 
Ольга Васильева курировала вопросы, 
связанные с образованием, историей, 
просветительской деятельностью. К 
примеру, она публично обещала под-
держку обществу «Знание» и участво-
вала в разработке единого историко-
культурного стандарта, говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Но заметна на этом посту 

Ольга Васильева оказалась в другом 
контексте: с 2013 года она участвова-
ла в обучающих мероприятиях, кото-
рые организовывал первый замести-
тель главы АП Вячеслав Володин для 
чиновников, «Единой России» и дру-
гих структур. «Лекции — это ее пу-
бличное хобби. Обязанности упали в 
руки того, кто любит это»,— говорит 
знакомый госпожи Васильевой. На 
семинарах для единороссов она рас-
сказывала о патриотизме, консерва-
тизме и триаде «православие, само-
державие, народность» графа Сергея 
Уварова (см. 

”
Ъ“ от 31 марта 2014 года). 

Из УОП она ушла незадолго до того, 
как господин Володин стал спикером 
Госдумы. Работавший при нем гла-
вой УОП Павел Зенькович стал статс-
секретарем Минобрнауки.

В Минобрнауки Ольга Васильева 
сразу заявила о нововведениях. Так, 
ее предложение вернуть в школьную 
программу астрономию уже с 2017 го-
да вызвало шквал обсуждений в пе-
дагогическом сообществе. В школах 
предупреждали: лишних часов в про-
грамме нет, зато есть сложности с учеб-
никами и учителями по предмету. Тем 
не менее с 1 сентября астрономия вер-
нется в школьное расписание. Ми-
нистр также высказывалась за возвра-
щение трудового воспитания, убор-
ки школьных помещений и шахмат-
ных кружков. «Новые инициативы в 
основном находятся в сфере слов и мо-
гли бы в основном характеризоваться 
глаголом 

”
вернуть“»,— отметил собе-

седник 
”
Ъ“ в образовательном сооб-

ществе. По его мнению, возвращение 
старых слов приводит к выводу из об-
ращения некоторых новых — «услуга, 
гражданское общество, лидерские ка-
чества, самостоятельность».

В диалоге с научным сообщест-
вом новое руководство Минобрнау-
ки не заинтересовано, уверен соос-
нователь «Диссернета» биолог Миха-
ил Гельфанд: «Самый яркий пример 
— меня перестали пускать на заседа-
ния гуманитарной секции президи-
ума Высшей аттестационной комис-
сии (ВАК). Были внесены соответству-

ющие изменения, которые ограни-
чивают права членов ВАК, в том чи-
сле и мои. Министерство стало более 
закрытым». За все время работы Оль-
ги Васильевой в должности общест-
венный совет при ведомстве не со-
бирался ни разу. Предыдущий его со-
став был распущен зимой, прием зая-
вок от кандидатов в новый совет стар-
товал в январе 2017 года, но информа-
ция о его составе или заседаниях на 
сайте ведомства отсутствует.

Научному сообществу непонят-
ны некоторые сигналы министерст-
ва, добавляет господин Гельфанд: на-
пример, «жесткое, административное 
продавливание теологии как дисци-
плины — кандидат писал работу по 
философии, а степень получил по те-
ологии». 15 июня 2017 года Ольга Ва-
сильева сообщила, что «сняты все ог-
раничения» и Минюст подписал при-
каз о присуждении степени по теоло-
гии. Это произошло через две недели 
после первой защиты: 1 июня декан 
богословского факультета ПСТГУ про-
тоиерей Павел Хондзинский получил 
по ее итогам кандидатскую степень.

В ближайшее время Минобрнауки 
намерено заняться реформой управ-
ления школами (передачей их от му-
ниципальных региональным вла-
стям), внедрением новых правил 
подтверждения квалификации учи-
телей, значительно сократить число 
учебников, а также уточнить содержа-
ние образовательных стандартов для 
старших классов. Реформа школьно-
го управления нужна потому, что «в 
муниципалитете нет денег и сейчас 
идет огосударствление школ», счита-
ет член Общественной палаты Влади-
слав Гриб. По словам сопредседателя 
профсоюза «Учитель» Всеволода Лухо-
вицкого, Ольга Васильева ранее ука-
зывала на недостаток полномочий 
«для решения действительно серьез-
ных вопросов». «Отчасти это так, но 
ведь она может лоббировать интере-
сы своего ведомства, в том числе вно-
сить поправки в закон 

”
Об образова-

нии“, который отнюдь не идеален». 
За прошедший год было сделано мно-
го действительно важных заявлений, 
в том числе и по изменению социаль-
ного положения педагога, и по систе-
ме оплаты его труда, но реальных ша-
гов по их реализации пока невидно, 
считает господин Луховицкий. «Пока 
это не более чем не подкрепленные 
ничем обещания»,— отмечает он.

«Васильева вроде бы попала в иде-
ологический тренд, но все же не смо-
гла обеспечить его демаргинализа-
цию,— резюмирует политолог Миха-
ил Виноградов. — В результате скла-
дывается ощущение, что статус и вес 
ведомства скорее падает. Произош-
ло своего рода деление на консерва-
тора Васильеву и прогрессистку Голо-
дец (вице-премьер Ольга Голодец.— 

”
Ъ“), хотя Васильева в эту нишу рань-

ше особенно не стремилась».
Анна Макеева,  
Максим Иванов

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
по Москве прекратило скандаль-
ное уголовное дело об уклонении 
от уплаты налога на прибыль Меж-
региональной распределительной 
сетевой компанией (МРСК) Цент-
ра почти на 700 млн руб. При этом 
основания, по которым это прои-
зошло, в соответствующем поста-
новлении выглядят двояко. С одной 
стороны, Генпрокуратура признала 
сам факт возбуждения уголовного 
дела законным, но по прошествии 
пяти месяцев расследования след-
ствие установило, что состава пре-
ступления в нем нет.

Уголовное дело по факту уклоне-
ния от уплаты налога на прибыль (ч. 2 
ст. 199 УК РФ) в МРСК Центра было воз-
буждено ГСУ СКР по Москве 27 февра-
ля 2017 года. Выявленные нарушения 
были связаны с так называемыми мо-
билизационными расходами (на меро-
приятия по обеспечению защиты госу-
дарства и населения в военное время) 
в период с 2010 по 2012 год. По версии 
следствия, за этот период МРСК Цент-
ра, входящая в ПАО «Россети» и обес-
печивающая электроэнергией насе-
ление, крупные промышленные ком-
пании, предприятия транспорта, сель-
ского хозяйства и т. п. на территории 
11 областей центральной части Рос-
сии, получила необоснованные нало-
говые льготы почти на 700 млн руб. В 
тот период гендиректором компании 
был 39-летний Дмитрий Гуджоян, к ко-
торому у следствия и возникли основ-
ные вопросы. Отметим, что продер-
жался на своей должности он всего 
два года, а в ноябре 2012-го, после вну-
тренней проверки в компании, Дмит-

рия Гуджояна со скандалом уволили 
за выявленные нарушения при госза-
купках в рамках инвестиционной про-
граммы. В частности, речь шла о том, 
что компания заключала контракты с 
сомнительными фирмами, завышав-
шими тарифы на свои услуги в десят-
ки раз. К тому же эти фирмы зачастую 
были аффилированы с менеджерами 
МРСК Центра. Впрочем, до возбужде-
ния уголовного дела тогда не дошло. 
Сейчас Дмитрий Гуджоян работает со-
ветником гендиректора ФГУП «Агат», 
головного НИИ ракетно-космической 
промышленности.

Ситуация в расследовании налогово-
го дела обострилась в июне 2017 года, 
когда следователи столичного управле-
ния СКР и оперативники полиции про-
вели обыски не только в головном офи-
се МРСК Центра на 2-й Ямской улице, 
но и дома у нынешнего руководителя 
компании Олега Исаева. При этом заме-
ститель гендиректора по безопасности 
«Россетей» Игорь Боткин отмечал тогда, 
что следствие использовало методы, 
«несоразмерные с характером дела». В 
частности, недовольство у энергетиков 
вызвал факт привлечения к выемке до-
кументов бойцов спецподразделений, 
а также то, что работникам компании 
запрещалось исполнять свои обязан-
ности, звонить по телефонам и прочее.

В итоге Олег Исаев подал жалобы на 
действия следствия в Генпрокуратуру 
и Следственный комитет. По данным 

”
Ъ“, в ведомство Александра Бастры-

кина из МРСК Центра поступило еще 
и многостраничное объяснение, суть 
которого сводится к следующему: ни-
каких нарушений законодательства со 
стороны компании не было, посколь-

ку соответствующие налоговые льготы 
были отменены лишь в 2016 году.

Надзорный орган пришел к выводу, 
что «решение следователя о производ-
стве обыска в ПАО 

”
МРСК Центра“ явля-

ется чрезмерным и неоправданным», 
а при проведении этого следственно-
го действия были «проигнорированы 
права третьих лиц, не имеющих отно-
шения к исследуемым событиям». Вме-
сте с тем прокуратура не нашла ничего 
противозаконного в самом возбужде-
нии уголовного дела по факту уклоне-
ния от уплаты налогов.

В свою очередь, следствие согласи-
лось с доводами энергетиков, не усмо-
трев в их действиях «умысла на совер-
шение уголовно-наказуемого деяния, 
предусмотренного ст. 199 УК РФ». В связи 
с этим, говорится в соответствующем по-
становлении СКР, уголовное дело было 
прекращено за отсутствием состава пре-
ступления. В ГСУ СКР оперативно не смо-
гли прокомментировать свое решение.

В МРСК Центра 
”
Ъ“ заявили, что о 

возбуждении уголовного дела узна-
ли лишь через три с половиной меся-
ца — во время проведения обысков в 
офисе и дома у нынешнего директо-
ра. До этого, по словам собеседника 

”
Ъ“, во время доследственной провер-

ки ни один из сотрудников компании 
на допрос не вызывался. «Основанием 
для возбуждения уголовного дела ста-
ли уже уплаченные налоговые доначи-
сления за 2011–2012 годы, и эта инфор-
мация есть как в ГУЭБиПК МВД, так и 
в ФНС, из справки которой следует: на 
25 мая 2017 года никаких задолженно-
стей по налогам и сборам у МРСК Цент-
ра нет»,— отметили в компании.

Олег Рубникович

Общественные организации потребовали пере-
смотреть «дискриминационные» ограничения 
Уголовно-исполнительного кодекса РФ, кото-
рые запрещают ВИЧ-инфицированным заклю-
ченным выезжать на свидания к детям. Пред-
ставители НКО обратились в Минздрав РФ 
с просьбой содействовать пересмотру этой 
нормы. Как выяснил ”Ъ“, Минюст уже подгото-
вил такие поправки.

Более 20 ВИЧ-сервисных НКО обратились вчера 
с открытым письмом к министру здравоохранения 
РФ Веронике Скворцовой. Они просят главу ведом-
ства содействовать исключению «дискриминацио-
ной» нормы из ст. 97 УИК РФ (выезды осужденных 
за пределы исправительных учреждений), которая 
не позволяет ВИЧ-инфицированным покидать ис-
правительные учреждения для свидания с детьми. 

Напомним, 6 августа вступили в силу разработан-
ные Минюстом (

”
Ъ“ сообщал о них 26 сентября 2016 

года) поправки к УИК, согласно которым женщинам, 
у которых есть ребенок в возрасте до 14 лет «вне ис-
правительной колонии», а также мужчинам, у кото-
рых есть ребенок до 14 лет и которые являются един-
ственным родителем, могут быть разрешены два вы-
езда в год (в пределах муниципального образования, 
в котором находится пенитенциарное учреждение) 
для свидания с ребенком на срок до десяти суток ка-
ждое. Осужденные, у которых есть ребенок-инва-
лид, могут претендовать на четыре свидания в год 
сроком до 15 суток. Также разрешены выезды роди-
телям, у которых дети находятся в домах ребенка ис-
правительных учреждений, для устройства их в дет-
дома или к родственникам. Однако в ч. 3 ст. 97 УИК 
РФ оговаривается, что выезд не разрешается, в част-
ности, особо опасным рецидивистам, осужденным, 
которым смертная казнь заменена лишением свобо-
ды, осужденным к пожизненному лишению свобо-
ды, а также ВИЧ-инфицированным. 

«Право на уважение семейной жизни должно реа-
лизовываться без дискриминации на основании на-
личия ВИЧ-инфекции»,— говорится в письме ВИЧ-
сервисных организаций. Исполнительный директор 

НП Е.В.А. (сеть помощи женщинам с ВИЧ-инфекци-
ей) Ирина Евдокимова (один из подписантов пись-
ма) предположила, что «ВИЧ-инфекция попала в пе-
речень заболеваний, ограничивающих общение за-
ключенных—родителей с детьми, по ошибке»: «Это 
заболевание не передается в быту, не мешает людям 
с ВИЧ выполнять свои родительские обязанности».

Предложения НКО о необходимости исключить 
ограничения для ВИЧ-инфицированных на выезд 
из колоний для свидания с детьми намерены под-
держать и члены Совета при правительстве РФ по 
вопросам попечительства в социальной сфере, ко-
торый возглавляет вице-премьер РФ Ольга Голодец. 
Член совета Елена Альшанская сообщила 

”
Ъ“, что 

«мы будем активно лоббировать эти изменения»: 
«Подозреваю, что это просто перекочевало из какого-
то другого списка, люди не подумали, что это может 
быть дискриминационная мера и здесь нет такой не-
обходимости». Она сообщила, что совет направит ре-
комендации исключить категорию ВИЧ-инфициро-
ванных из ст. 97 УИК РФ в соответствующие ведом-
ства: «Если Минздрав не будет выступать инициато-
ром поправок, будем обращаться в Минюст». В пресс-
службе совета 

”
Ъ“ также сообщили, что этот вопрос 

может быть рассмотрен на заседании, которое будет 
посвящено вопросам охраны материнства и детст-
ва в местах лишения свободы и, предположительно, 
состоится в октябре 2017 года.

В Минздраве РФ не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“. В Минюсте РФ 

”
Ъ“ напомнили, что «но-

вые ограничения на выезд за пределы исправитель-
ного учреждения в отношении ВИЧ-инфицирован-
ных осужденных названным ФЗ не вводились и бы-
ли уже предусмотрены ч. 3 ст. 97 УИК». При этом в ве-
домстве отметили, что Минюст разработал законо-
проект «О внесении изменений в ст. 96 (ч. 2 — усло-
вия и порядок передвижения осужденных к лише-
нию свободы без конвоя или сопровождения.— 

”
Ъ“) 

и 97 УИК РФ», «направленный на исключение соот-
ветствующего ограничения»: «Законопроект нахо-
дится на рассмотрении Госдумы».

Валерия Мишина

В деле энергетиков  
обошлось без состава
Следственный комитет прекратил расследование  
о неуплате налогов в МРСК Центра

Осужденных с ВИЧ  
отпустят на свидание
Минюст готов разрешить им покидать колонии  
для встреч с детьми

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А С И Л Ь Е В А  О Л Ь Г А  Ю Р Ь Е В Н А

Родилась 13 января 1960 года в Бугульме (Татарстан). Окончила 
дирижерско-хоровое отделение Московского государственного 
института культуры (1979), истфак Московского государственного 
пединститута (1987), факультет международных отношений Дипакаде-
мии МИД РФ (2007).

В 1979–1982 годах работала учителем пения, с 1982 года — 
истории. В 1990–2004 годах трудилась в Центре истории религии 
и церкви Института российской истории РАН, прошла путь от 
младшего научного сотрудника до руководителя. С 2002 года 
заведует кафедрой государственно-конфессиональных отношений 

РАНХиГС при президенте РФ. В феврале—октябре 2012 года — 
замдиректора департамента культуры правительства РФ, с октя-
бря 2012 года по август 2016 года — замначальника управления 
по общественным проектам администрации президента РФ.  
19 августа 2016 года назначена министром образования  
и науки РФ.

Специализируется на истории РПЦ в XX веке, профессор, доктор 
исторических наук, тема диссертации — «Русская православная цер-
ковь в политике Советского государства в 1943–1948 годах». Автор 
более 160 научных работ.

Теология, астрономия, служение
”Ъ“ подводит итоги года работы Ольги Васильевой с образованием и наукой

Весь первый год своего 
пребывания в должности 
министра Ольга Васильева 
раздумывала, какие еще 
традиции вернуть  
в российскую школу 
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Политические последствия выступлений бе-
лых расистов в американском городе Шарлот-
свилле становятся для президента США Дональ-
да Трампа все более серьезными. После того как 
в знак протеста против заявлений президента по 
поводу событий в Шарлотсвилле работать с его 
командой отказались ведущие представители 
американского бизнеса, Дональд Трамп объя-
вил о роспуске сразу двух консультативных орга-
нов при Белом доме: Совета по промышленному 
производству и Форума по стратегии и политике. 
Первая крупная размолвка президента с дело-
вым сообществом происходит на фоне дальней-
шего охлаждения его отношений с соратниками 
по партии.

О новых потерях в своем лагере Дональд Трамп со-
общил в Twitter, сухо попрощавшись с членами со-
зданных им самим в феврале двух консультативных 
органов при его администрации.

«Вместо того чтобы оказывать давление на бизнес-
менов из Совета по промышленному производству 
и из Форума по стратегии и политике, я их закрываю. 
Спасибо всем»,— написал он.

Неожиданному решению главы Белого дома рас-
пустить своих консультантов из делового сообщест-
ва, в список которых входили главы ведущих амери-
канских компаний и корпораций, предшествовал их 
коллективный демарш в связи с последними заявле-
ниями Дональда Трампа по трагедии в Шарлотсвилле.

Массовый исход лидеров американского бизнеса 
из окружения президента произошел после состояв-
шейся во вторник в Нью-Йорке пресс-конференции 
Дональда Трампа. Высказывания главы Белого дома 
вызвали сомнения в том, что он готов отмежеваться 
от белых расистов и признать их главными и единст-
венными виновниками недавнего побоища в Шар-
лотсвилле.

Отвечая на вопросы по поводу беспорядков в Вир-
гинии, Дональд Трамп заявил, что осуждает ультра-
правых, но тут же оговорился, что среди участников 
шествия против демонтажа памятника главноко-
мандующему армии конфедератов в годы Граждан-
ской войны 1861–1865 годов генералу Роберту Эдвар-
ду Ли были и «хорошие люди». Кого он подразумевал 
под «хорошими людьми» на акции политических по-
следователей организации Ку-Клукс-Клан, Дональд 
Трамп не уточнил.

Более того, он дал понять, что вина за трагедию 
должна быть возложена как на белых расистов, так 
и на противостоявших им антифашистов и активи-
стов неправительственных организаций, объединя-
ющих темнокожих американцев.

Ответы Дональда Трампа, не пожелавшего открыто 
атаковать ультраправых, вызвали резкую негативную 
реакцию у работавших с ним представителей делово-
го сообщества, не последовавших принципу «бизнес 
вне политики». В течение считаных часов об уходе из 
Совета по промышленному производству и Форума 
по стратегии и политике в знак несогласия с позици-
ей Дональда Трампа объявили сразу восемь их членов.

«Наблюдая за событиями минувших выходных 
и реакцией на них президента Трампа, мы пришли 
к выводу, что он упустил главную возможность объе-
динить страну, не пойдя на недвусмысленное осужде-
ние действий белых националистов»,— заявил генди-
ректор крупнейшего мирового ритейлера компании 
Wal-Mart Даг Макмиллан.

В свою очередь, глава многопрофильной корпо-
рации 3М Инге Тулин сообщил, что не видит смысла 
оставаться членом Совета по промышленному про-
изводству, так как действия президента противоре-
чат корпоративным ценностям 3М и его собствен-
ным ценностям. О невозможности оставаться в со-
ставе совета после событий в Шарлотсвилле заяви-
ла и глава компании Campbell Soup — крупнейшего 
мирового производителя консервированных супов 
Дениз Моррисон.

Среди объявивших о своем нежелании работать 
с главой Белого дома также оказались гендиректор 
Intel Брайан Кржанич, глава транснационального 
фармацевтического гиганта Merck Кеннет Фрейзeр, 

гендиректор производителя спортивной одежды и об-
уви Under Armour Кевин Планк и другие. Примеча-
тельно, что подавляющее большинство отказавших-
ся консультировать президента Трампа топ-менедже-
ров — белые американцы.

Учитывая, что на сей раз против него выступили не 
политики или «фейковые СМИ», а представители аме-
риканского делового сообщества, к которому принад-
лежит и он сам, у Дональда Трампа не осталось ино-
го выбора, кроме как распустить разваливающиеся 
Совет по промышленному производству и Форум по 
стратегии и политике.

Напомним, что в консультативные органы при 
Белом доме, которым было поручено давать реко-
мендации президенту по стимулированию эконо-
мики США, также входили руководители Blackstone, 
JP Morgan Chase, General Motors, IBM, General Electric 
и Boeing.

Реакция президента Трампа на события в Шарлот-
свилле стала новым испытанием и для его отношений 
с собственной Республиканской партией, ведущие 
представители которой осудили действия белых рас-
истов гораздо более решительно, чем продолжающий 
лавировать глава Белого дома (о первых откликах кон-
грессменов-республиканцев см. 

”
Ъ“ за 14 августа).

К голосам непримиримых критиков ультрапра-
вых в стане республиканцев присоединились два экс-
президента из династии Буш — Джордж Буш-стар-
ший и его сын Джордж Буш-младший. «Америка всег-
да должна отвергать расовую рознь, антисемитизм 
и ненависть во всех формах»,— говорится в распро-
страненном в среду совместном заявлении Буша-от-
ца и Буша-сына.

В условиях, когда рейтинг Дональда Трампа, со-
гласно последнему исследованию Gallup, достиг но-
вого минимума — 34%, республиканцы вынуждены 
все больше оглядываться на избирателей, учитывая 
намеченные на ноябрь будущего года выборы в Кон-
гресс США, когда будут переизбраны Палата предста-
вителей и треть Сената. В то время как демократы жа-
ждут реванша, который позволил бы им усилить дав-
ление на президента, республиканцы будут вынужде-
ны решать непростую задачу: как не оттолкнуть от се-
бя избирателей, шокированных событиями в Вирги-
нии и реакцией на них Дональда Трампа.

Среди тех, кому в этой критической ситуации пред-
стоит разруливать отношения Белого дома с бизнесом 
и Республиканской партией, будет 28-летняя Хоуп 
Хикс, которую президент Трамп назначил новым ди-
ректором по коммуникациям вместо уволенного Эн-
тони Скарамуччи. Госпожа Хикс, которая раньше ра-
ботала с супругой президента Иванкой Трамп и была 
сотрудницей Trump Organization, станет самым моло-
дым пиар-менеджером Белого дома за всю историю.

Сергей Строкань

Дональд Трамп 
терпит неудачи в бизнесе
Оценка событий в Шарлотсвилле рассорила президента  
с главами ведущих корпораций

Как стало известно ”Ъ“, директор департамента МИДа 
по вопросам нераспространения и контроля над вооруже-
ниями Михаил Ульянов вскоре может занять должность по-
стпреда РФ при международных организациях в Вене. Ра-
нее этот пост занимал Владимир Воронков, назначенный 
генсеком ООН Антониу Гутерришем на должность руково-
дителя новой структуры — Бюро ООН по борьбе с террориз-
мом. К своей работе Владимир Воронков приступит в сере-
дине сентября.

О том, что Владимир Воронков 14 сентября заступит на пост гла-
вы Бюро по борьбе с терроризмом, 

”
Ъ“ рассказали в пресс-службе 

ООН. По статусу его новая должность будет приравнена к заместите-
лю генсека ООН, что важно для Москвы. До 2011 года пост замести-
теля генсека занимал известный российский дипломат Сергей Орд-
жоникидзе, однако с тех пор столь высокопоставленных представи-
телей в системе ООН у России не было. До недавнего времени у Ан-
тониу Гутерриша было 11 замов, четверо из которых представляют 
страны—постоянные члены Совбеза ООН (США, Китай, Великобри-
тания и Франция). Источники 

”
Ъ“ в МИД РФ считают, что с назначе-

нием Владимира Воронкова, который станет 12-м замом, «справед-
ливость восстановлена».

Напомним, о новой должности Владимира Воронкова было объ-
явлено 21 июня. 7 августа президент РФ Владимир Путин подписал 
указ об его освобождении от обязанностей постпреда России при 
международных организациях в Вене. На этом посту Владимир Во-
ронков работал с 2011 года. В 1975 году дипломат окончил истфак 
МГУ, владеет английским и польским языками. Карьеру начинал как 
переводчик, работал на самом высоком уровне: переводил для ге-
неральных секретарей ЦК КПСС Леонида Брежнева и Константи-
на Черненко.

В системе МИДа Владимир Воронков работает с 1989 года. В на-
чале нулевых был советником—посланником посольства России 
в Польше. С 2002 по 2005 год занимал должность заместителя главы 
департамента кадров МИД РФ, а до 2008 года был заместителем по-
стпреда России при ОБСЕ. С 2008 по 2011 год руководил департамен-
том общеевропейского сотрудничества МИДа.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе ООН, в середине июля Вла-

димир Воронков посетил штаб-квартиру организации в Нью-Йор-
ке и «пообщался с высокопоставленными официальными лицами 
и постоянными представителями государств».

Пресс-секретарь генсека ООН Стефан Дюжаррик пояснил 
”
Ъ“, 

что на новое бюро возложат следующие задачи: во-первых, обес-
печить осуществление антитеррористической деятельности, про-
водимой по мандату ООН в соответствии с полномочиями, кото-
рыми наделен генсек; во-вторых, обеспечить усиление координа-
ции деятельности 38 подразделений, входящих в целевую группу 
по осуществлению контртеррористических мероприятий ООН; в-
третьих, оказать содействия государствам—членам ООН в анти-
террористической деятельности и, наконец, в-четвертых, укре-
пить ресурсную базу борьбы с терроризмом и усилить работу по 
разъяснению ее смысла и значения. «Предстоит очень ответст-
венная и сложная работа. Терроризм — глобальная угроза, затра-
гивающая каждую страну. Ответ на эту угрозу должен быть гло-
бальным и консолидированным. Над этим и будем работать»,— 
заявил 

”
Ъ“ Владимир Воронков сразу после своего назначения 

(см. 
”
Ъ“ от 22 июня).

По данным 
”
Ъ“, новым постпредом при международных органи-

зациях в Вене должен стать директор департамента МИДа по вопро-
сам нераспространения и контроля над вооружениями Михаил Уль-
янов. В столице Австрии находятся штаб-квартиры, в том числе МА-
ГАТЭ, ОПЕК, ОБСЕ, Организации Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний (ОДВЗЯИ).

Михаил Ульянов в 1980 году окончил Московский государ-
ственный историко-архивный институт и поступил на работу 
в МИД. Имеет большой опыт работы в центральном аппарате ми-
нистерства и за рубежом. Департаментом по вопросам нераспро-
странения и контроля над вооружениями он руководит с марта 
2011 года.

Елена Черненко

ООН открыла 
вакансии в МИД РФ
Назначенного главой Бюро 
по борьбе с терроризмом 
Владимира Воронкова  
сменит Михаил Ульянов

В субботу, 19 августа, в Тайбэе 
стартует Универсиада — круп-
нейшие международные со-
ревнования после Олимпиады. 
В этот раз она пройдет в сложных 
политических условиях: остров 
Тайвань, столицей которого 
и является Тайбэй, большинст-
вом государств мира вообще не 
признается в качестве страны. 
Такого же мнения придерживает-
ся и Россия, имеющая на острове 
вместо посольства филиал Мос-
ковско-тайбэйской комиссии — 
особой организации, аналогов 
которой больше нет. В преддве-
рии Универсиады корреспондент 

”Ъ“ Михаил Коростиков погово-
рил с ее руководителем Дмитри-
ем Полянским о том, трудно ли 
развивать отношения с частично 
признанным государством.

— Российская команда на Универ-
сиаде будет второй по численно-
сти атлетов после собственно тай-
ваньской. Как так получилось?
— У нас действительно очень боль-
шая делегация, около 550 человек, 
и она была бы еще больше, если бы 
не известная дисквалификация на-
ших легкоатлетов. Хотелось бы по-
желать нашим спортсменам удачи, 
надеюсь почаще видеть их на пье-
дестале.

— Я правильно понимаю, что для 
Тайваня это выдающееся и бес-
прецедентное событие?
— Да, у них никогда ничего подоб-
ного не было. Тайвань, как вы зна-
ете, мало в каких международных 
организациях представлен, да-
же под именем Китайский Тайбэй 
(устраивающее Пекин название, 
под которым Тайвань в свое время 
согласились принять в междуна-
родные организации.— 

”
Ъ“). Собст-

венно, это Всемирная торговая ор-
ганизация, Организация Азиатско-
Тихоокеанского экономического 
сотрудничества и международное 
олимпийское движение. Соответ-
ственно, и внимание к этим играм 
здесь повышенное.

— Почему отношения России 
с Тайванем регулируются отдель-
ным указом президента РФ?
— Важно понимать, что собой пред-
ставляет остров Тайвань. Наша стра-
на, как и большинство стран мира, 
исходит из того, что существует толь-
ко один Китай, и признает в качестве 
такового КНР. Соответственно, в на-
шем понимании правительство КНР 
является единственным законным 
правительством, представляющим 
весь Китай. Поэтому наши отноше-
ния с Тайванем не могут строиться 
на межгосударственном уровне. Это 
краеугольный камень нашей поли-
тики. При этом у России существует 
объективная потребность в сотруд-
ничестве с островом. Россия заин-
тересована в развитии культурных, 
экономических и научно-техниче-
ских контактов с Тайванем, и наше 
представительство поддерживает 
необходимые контакты на острове.
— Чем является возглавляемое ва-
ми представительство? Это же не 
посольство?
— Согласно указу, мы являемся 
представительством расположен-
ной в Москве Московско-тайбэй-
ской комиссии (МТК) и координиру-
ем развитие отношений с Тайванем 
в тех сферах, которые я перечислил. 
Тайваньцы располагают зеркаль-
ной структурой с головным офи-

сом в Тайбэе и представительством 
в Москве. Наши отношения с остро-
вом регулируются исключительно 
договоренностями, достигаемыми 
между двумя комиссиями. Это уни-
кальная ситуация для международ-
ных отношений. Но в таком же или 
схожем положении находится боль-
шинство стран мира.
— Как вы можете охарактеризо-
вать отношения между Россией 
и Тайванем в последние годы?
— В тех сферах, которыми занима-
ется МТК, они развиваются доста-
точно активно. Тайваньские ком-
пании уже более двух десятилетий 
успешно работают на российском 

рынке. При этом многие россия-
не даже не догадываются, что в слу-
чае с Asus, Acer, BenQ, HTC, D-Link, 
Transcend и рядом других они име-
ют дело именно с компаниями c Тай-
ваня. Эти предприятия, отражаю-
щие научно-технический потенци-
ал острова, комфортно чувствуют се-
бя в России, и мы этому очень рады. 
Растет и товарооборот, составивший 
в прошлом году примерно $3,5 млрд.
— А что с туризмом?
— В этом году мы надеемся, что об-
щая цифра турпотока приблизится 
к 30 тыс. в обе стороны. За послед-
ние два года этот показатель вы-
рос почти вдвое. Из России на Тай-

вань едут примерно 5–6 тыс., осталь-
ные — c Тайваня в Россию. Тайвань-
цы в последнее время с удовольст-
вием открывают для себя нашу стра-
ну. Здесь вообще любят путешество-
вать, по проценту жителей, выезжа-
ющих ежегодно за границу, Тайвань 
занимает одно из самых высоких 
мест в мире.
— А у других постсоветских 
стран есть представительства на 
острове?
— Нет. Даже не у всех европейских 
стран здесь есть представительства.

полная версия 
kommersant.ru/12088

«Здесь уникальная ситуация для международных отношений»
Представитель Московско-тайбэйской комиссии Дмитрий Полянский о беспрецедентном событии для Тайваня

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С К Л А Д Ы В А Л И С Ь  О Т Н О Ш Е Н И Я  К Н Р  С  Т А Й В А Н Е М

Китайская Республика, ныне располагаю-
щаяся на Тайване, образовалась 1 января 
1912 года, когда в результате Синьхайской 
революции пала императорская династия 
Цинь. К 1928 году республика объедини-
лась под властью партии Гоминьдан, однако 
из-за ее разногласий с Компартией Китая 
(КПК) в стране вспыхнула гражданская война, 
завершившаяся в 1949 году победой 
КПК и бегством руководства Гоминьдана 
на Тайвань.

На материковой части страны КПК про-
возгласила Китайскую Народную Республику 
(КНР). Китайская Республика со столицей 
в Тайбэе при этом до 1970-х годов 

признавалась большинством государств как 
законная власть всего Китая, до 1971 года 
ее представитель занимал кресло Китая 
в ООН. В настоящее время Тайвань признан 
только 21 государством.

В 1986 году прошли первые контакты 
между сторонами, когда тайваньский пилот 
захватил самолет и посадил его в КНР, чем 
вынудил Тайвань пойти на переговоры по 
возвращению самолета. В 1987 году на 
острове было отменено военное положение, 
жители Тайваня получили право посещать 
родных на материке.

В 1998 году глава тайваньского Фон-
да обменов через пролив впервые посетил 

КНР, где было подписано соглашение 
о политическом и экономическом диалоге, 
но из-за желания Тайваня вести диалог 
с КНР как государства с государством 
ответный визит не состоялся, а отношения 
ухудшились.

В 2008 году между Тайванем и КНР 
впервые за десять лет были подписаны 
соглашения об экономических связях 
и туризме. В 2010 году подписано согла-
шение об экономическом сотрудничестве, 
упростившее компаниям Тайваня доступ 
на рынок КНР. Взаимный объем торговли 
в 2008–2013 годах вырос в полтора раза, 
до $197,2 млрд.

По статусу новая должность  
Владимира Воронкова будет  
приравнена к заместителю  
генсека ООН, что важно  
для Москвы

Ответы Дональда Трампа, не пожелав-
шего открыто атаковать ультраправых, 
вызвали резко негативную реакцию как 
у бизнеса, так и у членов Республикан-
ской партии  ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO
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11 августа в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Кузбасс» 
мы рассказали историю 
восьмилетнего Антона Жу
кова из Кемеровской обла
сти («Сердце космонавта», 
Светлана Иванова). У маль
чика сложный врожденный 
порок сердца — атрезия 
(отсутствие) легочной ар

терии. В год Антону был имплантирован протез 
легочной артерии. Сейчас он стал мал, его нуж
но заменить. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 013 596 руб.) собрана. Родители Анто
на благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 11 августа 193 306 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», 

«Чувашия», «Пенза», «Волгоград-ТРВ», «Марий Эл», 
«Алтай», а также 168 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 39 детям 
на 31 170 867 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
 помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше  действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,176 млрд руб. В 2017 году (на 17 августа) собрано 
1 105 940 392 руб., помощь получили 1740 детей, протипирова-
но 6190 потенциальных доноров костного мозга для Национально-
го регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Первое право
Право собственности фондов 
на пожертвования

Как мы уже сообщали («Деньги Жанны или Рус
фонда?», см. ”Ъ“ от 11 августа и материалы 
на rusfond.ru), Мосгорсуд 10 августа рассмот
рел апелляционную жалобу родителей  Жанны 
Фриске на решение Перовского районного 
 суда и оставил ее без удовлетворения. 19 мая 
Перовский суд удовлетворил иск Русфонда 
к  наследникам певицы. Теперь это решение 
вступило в законную силу, наследники  Жанны 
обязаны солидарно возвратить Русфонду 
21 633 214 руб. Это неизрасходованный оста
ток от пожертвований, которые Русфонд по до
говору с Жанной Фриске перевел ей на лечение.

• Акцию помощи Жанне организовал в январе 2014 
года Андрей Малахов в программе «Пусть говорят». 
У певицы был рак. Коммерческая служба «Первого 
канала» попросила Русфонд предоставить банков
ский счет для сбора пожертвований на лечение Жан
ны. На номер 5541 со словом ЖАННА было  получено 
69 267 787 руб. По решению певицы 32 619 851 руб. 
пошли на лечение онкобольных детей, 23 272 292 руб. 
Русфонд перевел на оплату больничных счетов Жан
ны, а 25 011 790 руб. по договору с певицей 28 октяб
ря 2014 года перечислил ей на личный счет, обязав 
 вернуть неистраченное.
Вот и закончилась печальная и беспрецедентная 

для России тяжба. Она началась не по нашей иници-
ативе и вызвала множество кривотолков, когда оче-
видный вздор переплетался с откровенной  ложью, 
когда сотни СМИ наперегонки с несколькими де-
путатами Госдумы соревновались за право опоро-
чить Русфонд, а заодно бросить тень на всех россий-
ских благотворительных фандрайзеров. Как же, как 
же, пропали миллионы… кто бы сомневался… убе-
жденность, что воруют все, получила очередное под-
тверждение... У фонда украли или фонд украл — до 
этого наши критики не снисходили. Но вот Мосгор-
суд постановил оставить в силе майское решение 
Перовского районного суда, по которому наслед-
ники певицы обязаны солидарно вернуть Русфон-
ду не истраченные на лечение Жанны деньги. То 
есть то, что было очевидно с самого начала — есть же 
Граж данский кодекс РФ, есть же закон о благотвори-
тельности, деньги следовало возвратить их владель-
цу, Русфонду,— потребовало 23-месячной тяжбы.

Тут надо оговориться: было как бы очевидно. Да-
же оба суда, районный и городской, всерьез по не-
скольку часов кряду (а районный — так и в несколь-
ких заседаниях) выслушивали адвокатов родствен-
ников Жанны. А те, если отбросить прочую околе-
сицу, утверждали, что телезрители «Первого кана-
ла» и читатели rusfond.ru перечисляли деньги Жан-
не, а не Русфонду и будто поэтому Русфонд не вправе 
ими распоряжаться и уж тем более владеть. Это пе-
ретягивание каната так затянулось, что и мы в фон-
де стали всерьез искать оправдания той чуши, кото-
рую несли адвокаты противной стороны. Но 19 мая 
судья Сергей Савостьянов выдал формулу, которую, 
как мне кажется, должен помнить каждый из наших 
коллег. Я-то уж точно запомню: «Имущество, явля-
ющееся предметом пожертвования граждан 
и юридических лиц в пользу благотворитель-
ной организации, принадлежит на праве собст-
венности этой организации».

Абсолютно ли это право? Да, если пожертвования 
целевые и фонд тратит их по назначению. Да, если, 
как в этой истории, целевые пожертвования оста-
лись неиспользованными и фонд потратит их в со-
ответствии со своей миссией.

Третьей версии закон не предусматривает.
Третью версию предложили участники програм-

мы «Пусть говорят» в эфире 19 июня. Они призвали 
Русфонд «простить родителей Жанны, те от горя по-
теряли голову, и отказаться от иска». Все думаю, что 
бы я ответил этим добрым людям, участвуй в сюже-
те. У меня несколько версий, и любая эфирным до-
брякам бы не понравилась. Вот одна из них: спро-
сим матерей, за чьих детей с раком крови сейчас бо-
рются врачи НИИ онкогематологии имени Р.М. Гор-
бачевой, готовы ли они «простить и отказаться» от де-
нег, которые дают шанс на спасение их детям? Вто-
рая версия: если бы Русфонд «простил и отказался», 
он попал бы под санкции налоговиков и Минюста 
РФ. «Нецелевое использование пожертвований» — 
вот как они бы это назвали. Мало бы не показалось 
ни нам, ни очередникам Русфонда. Право всегда 
под разумевает ответственность.

Судебная тяжба позади. Впереди работа судебных 
приставов. Будем ждать. У нас опять нет выбора.

Кирилл Костюнин, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 138 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 61 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, его шея бы-
ла перетянута пуповиной. Малыш пострадал от не-
хватки кислорода, дышать сам начал только через 
неделю. Помимо поражения центральной нерв-
ной системы у него обнаружили катаракту, сделали 
пять операций на глазах, но видит Кирилл все рав-
но очень плохо. Врачи говорят, это неврологическая 
проблема. С помощью Русфонда мы прошли курс 
лечения в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
Я не ожидала такого результата! Кирилл пошел — 
без поддержки! И зрение улучшилось. Сын понима-
ет речь и отвечает короткими предложениями, на-
чал сам есть ложкой. Необходимо продолжить лече-
ние, и я вынуждена опять просить вашей помощи. 
Одна воспитываю сына и дочь, зарабатываю мало. 
Валентина  Костюнина, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Кирилл 
нуждается в повторной госпитализации. Надо сни-
зить патологический тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить координацию и речь».

Артем Лапшин, 13 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 33 тыс. руб.

Сын заболел три года назад. Он ослабел, жаловал-
ся на головную боль, пил много воды. Мы отвезли его 
в больницу, сдали анализы крови, и врач диагности-
ровал диабет. После выписки мы соблюдали диету, 
кололи инсулин. Первое время получалось держать 
сахар под контролем. Но потом уровень сахара стал 
резко меняться в течение дня. По рекомендации вра-
ча сыну установили инсулиновую помпу, и сахар при-
шел в норму, состояние Артема улучшилось. Но у нас 
не хватает средств на покупку расходных материалов 
к помпе. В семье двое детей, а зарплаты у нас с мужем 
невысокие. Надежда Лапшина, Ульяновская область
Эндокринолог Областной детской клиничес-
кой больницы Светлана Усанова (Ульяновск): 
«Установка помпы помогла компенсировать заболе-
вание, нормализовать уровень сахара. Необходимо 
продолжить помповую терапию, чтобы предотвра-
тить развитие тяжелых осложнений».

Диана Ниязова, 7 лет, расщелина альвеолярного  
отростка, недоразвитие челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 164 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 36 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы и нёба. В об-
ластной больнице Диане закрыли расщелины, но 
больше ничем не смогли помочь. После операций 
остались грубые рубцы, деформирующие нос и гу-
бу. Челюсти недоразвиты, зубы растут криво, и со-
храняется расщелина альвеолярного отростка. Ди-
ана захлебывается, жидкая пища попадает в нос, ей 
трудно дышать. В московской клинике Диане гото-
вы провести ортодонтическое лечение. Но оно до-
рогое, у меня таких денег нет. Я одна воспитываю 
дочку. Помогите! Вероника Ниязова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
провести Диане лечение при помощи съемных и несъ-
емных аппаратов на обеих челюстях, чтобы подгото-
вить девочку к пластике альвеолярного отростка».

Аня Юнгейм, 3 года, врожденный порок  
сердца, единственный желудочек, спасет  
эндоваскулярная операция. 181 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной, внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 98 тыс. руб.

О том, что у дочки тяжелый порок сердца, мы уз-
нали еще до ее рождения. Но томские кардиохирур-
ги подарили нам надежду — на третий день жизни 
Аню забрали в НИИ кардиологии и сразу проопери-
ровали. На оформление госквоты не было времени, 
и деньги мгновенно собрал Русфонд. Мы безмерно 
благодарны всем, кто спасал нашу малышку! Позади 
уже три операции на открытом сердце, сейчас Ане 
предстоит завершающий этап лечения: эндоваску-
лярное закрытие фистулы — отверстия, сформиро-
ванного в ходе операции Фонтена. И мы снова про-
сим помощи. У нас трое детей, оплатить операцию 
мы не в силах. Елена Юнгейм, Красноярский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Необходимо эндоваску-
лярное закрытие фистулы с помощью окклюдера. 
Эта операция завершит многоэтапное лечение Ани. 
 Девочка сможет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику из Тамбовской области 
год и девять месяцев. У него острый 
бифенотипический лейкоз. Это 
опасная форма заболевания: сра
зу два лейкоза — и лимфобласт
ный, и миелобластный. Только что 
Илюше провели трансплантацию 
костного мозга, донором стал па
па мальчика. В этот период, когда 
иммунитет практически не работа
ет, необходимы мощные и дорогие 
препараты, которые помогут пре
дотвратить инфекционные ослож
нения, смертельно опасные для 
ослабленного организма ребенка.

Илюшина семья живет в 20 км от 
Тамбова в селе с поэтическим назва-
нием Беломестная Криуша. Полторы 
тысячи жителей, 13 улиц, дом культу-
ры, две школы — общеобразователь-
ная и музыкальная. Село старинное, 
год назад здесь отмечали его двухсотле-
тие. Отсюда родом Юлия и Кирилл, ма-
ма и папа Илюши. Знакомы они с детст-
ва: Кирилл учился в одной школе с бра-
том Юлии.

Когда родился сын, имя Илья ему 
выбрала мама.

— Только это мужское имя мне нра-
вилось,— говорит она и улыбается, 
вспоминая то счастливое, беззаботное 
время.

Эта улыбка единственная за всю на-
шу встречу. Гораздо чаще у нее в глазах 
слезы, которые Юлия старается сдер-
живать: Илюша все видит и сразу же 
сам принимается горько рыдать.

В январе этого года, сразу после но-
вогодних каникул, Илюша заболел: за-
температурил, начал кашлять, заболе-
ло горло. Участковый педиатр поста-
вил диагноз на все случаи жизни — 
ОРВИ. Илюшу начали лечить от вирус-
ной инфекции, и, казалось, он выздо-
ровел, только температура оставалась 
немного повышенной. Врач объяснил: 
причина в том, что у ребенка режутся 
зубы. Но в конце января стало ясно, 
что дело не в этом. Температура резко 
подскочила, начались тошнота и рво-
та. Мальчика увезли в инфекцион-
ную больницу, назначили антибиоти-
ки, но сбить температуру так и не уда-
лось. И определить вид инфекции вра-
чи никак не могли. А в феврале анализ 
крови выявил бласты — раковые клет-
ки. Илюшу перевели в Областную дет-
скую клиническую больницу (Тамбов) 
с подозрением на лейкоз. Здесь маль-
чику провели дополнительные об-

следования, взяли анализы, сделали 
пункцию костного мозга и отправили 
био материалы в мос ковскую клини-
ку. Но и там точный диагноз поставить 
не смогли и направили Илюшу на об-
следование в федеральную клинику 
в Санкт-Петербурге.

Оказалось, что у мальчика бифено-
типический лейкоз — вариант остро-
го лейкоза с признаками, характерны-
ми как для лимфоидной, так и для ми-
елоидной линии кроветворения. То 
есть фактически два вида лейкоза од-
новременно. Вылечить это заболева-
ние сложно, к тому же очень велика ве-
роятность рецидива. И родителям сра-
зу сказали, что помочь мальчику мо-
жет только трансплантация костного 
мозга (ТКМ), назначили высокодозную 
 химиотерапию.

— Первое время мы были в шоке, па-
рализованы,— говорит Юлия.— Но бы-
стро пришли в себя и старались делать 
все, чтобы спасти Илюшу.

Лечение проходило тяжело, в какой-
то момент его даже пришлось прервать: 
у мальчика начался сепсис. Но врачам 
удалось вывести Илюшу в ремиссию.

Провести трансплантацию согласи-
лись врачи петербургского НИИ дет-
ской онкологии, гематологии и транс-
плантологии имени Р.М. Горбачевой. 
Лучшим донором считается брат или 
сестра, но их у Илюши нет. В таких слу-
чаях генетического близнеца обыч-
но ищут в регистрах доноров костно-
го мозга — в нашем национальном или 
в зарубежных. Но для Илюши искать не-

родственного донора не было времени: 
слишком велика была угроза рециди-
ва. И сотрудники Горбачевки решили 
провести ТКМ от одного из родителей. 
 Донором стал Илюшин папа  Кирилл.

И сам мальчик, и его родители очень 
скучают по дому.

— У нас свой небольшой двухком-
натный дом. Мы не квартирные жите-
ли по духу, не городские. Многие наши 
друзья уехали в Тамбов, а нам нравит-
ся жить в селе,— рассказывает Юлия.— 
Нравится природа, нравится то, что ле-
том там лето, а зимой — зима.

А Кирилл вспоминает, как Илю-
ша каждый день будил его в семь утра 
и провожал на работу. В дверях вручал 
папе шапку, а потом сразу бежал к ок-
ну — помахать рукой.

Трансплантация практически обну-
ляет иммунитет, и, для того чтобы ин-
фекция не перечеркнула усилия вра-
чей, необходимы эффективные лекар-
ства. Государственной квотой они не 
покрываются, а стоят очень дорого — 
больше миллиона рублей. Юлия сей-
час не работает, а Кирилл получает око-
ло 30 тыс. руб. Помочь можем мы с ва-
ми. И обязательно это сделаем.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

Вдвойне опасно
Илюшу Крепченкова спасут эффективные лекарства

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

«Мне было любопытно»
Сдать костный мозг легче, чем отстоять в карауле

Я ДОНОР
Герои этой рубрики — реальные до
норы костного мозга. Они  уверены, 
что их истории развенчают  мифы 
об опасностях трансплантации 
костного мозга (ТКМ). Ежегодно 
в ТКМ нуждаются сотни российских 
граждан, а доноров остро не хвата
ет. Русфонд вместе с НИИ детской 
онкологии, гематологии и транс
плантологии имени Р.М. Горбаче
вой строит Национальный регистр 
доноров костного мозга. Свою 
историю рассказывает 22летний 
студент Иван Т. из Волгограда:

«Два года, как я донор крови. Как-то 
на станции переливания крови в Тю-
мени, где я тогда жил, увидел листовки 
про донорство костного мозга. Расспро-
сил, что это такое, и сразу согласился, 
чтобы мою кровь протипировали для 
базы данных Нацрегистра. Мне было 
любопытно: всякий новый опыт инте-
ресен, если нет угрозы здоровью.

Потом закрутился: был переезд в Вол-
гоград, работа, учеба в институте. По-
этому звонок из НИИ имени Горбачевой 
стал для меня полной неожиданностью. 
Мне рассказали о процедуре, спросили, 

по-прежнему ли я согласен стать доно-
ром, и обещали перезвонить.

Через какое-то время попросили 
пройти подтверждающее типирование, 
подсказали, где это можно сделать в Вол-
гограде. Я все сделал, но в течение не-
скольких месяцев мне никто не перезва-
нивал. Поэтому когда в конце концов ме-
ня пригласили в Петербург на обследо-
вание, я задумался: вдруг это не так бе-
зопасно, как говорят? Но в больнице ме-
ня встретили врачи, все показали, объ-
яснили, и сомнений у меня не осталось.

Первый раз я был в Петербурге всего 
один день, необходимые анализы сде-
лали очень быстро. Брал на работе од-
нодневный отпуск за свой счет. Когда 
через полмесяца вызвали на донацию, 
взял больничный на неделю. Было бы 
неплохо, если бы государство предо-
ставляло донорам костного мозга до-
полнительные выходные и оплачивало 
больничный на время обследования и 
процедуры. Это стало бы дополнитель-
ной мотивацией для доноров. И, без-
условно, нужно больше информации. 
А то многие в Волгограде пугали меня, 
что я останусь без почки или еще како-
го-нибудь органа. Я отшучивался, что не 
страшно: почек все равно у меня две.

ТКМ — это на самом деле пересадка 
гемопо этических (кроветворных) стволо-
вых клеток. Я сдавал клетки методом ана-
фореза. Клетки выгоняют в перифериче-
скую кровь с помощью инъекций специ-
альных препаратов. Именно эти клетки 
потом пересаживают. Никаких неприят-
ных ощущений не было. Врачи сказали 
много гулять, и за четыре дня, пока мне 
делали уколы, я обошел весь центр Петер-
бурга. Совместил приятное с полезным.

Сама процедура донации тоже по-
казалась мне простой. То, что руками 
шевелить нельзя — в них стоят катете-
ры,— не страшно. Когда служил в ар-
мии, стоять на жаре в карауле несколь-
ко часов было сложно. А здесь нет. Ле-
жишь себе и лежишь.

Когда все закончилось, почувство-
вал, что сделал хорошее дело. Я в прин-
ципе человек не очень эмоциональ-
ный, но был рад, что кому-то помог. 
Мне даже не интересно кому. Я не спра-
шивал, кто этот человек. Если он когда-
нибудь захочет со мной познакомить-
ся, то я не против. Сам проявлять ини-
циативу не буду. Помог — и точка».

Марианна Беленькая,  
редактор проекта  
«Русфонд.Регистр»
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Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой (Санкт-Петербург) Олеся Паина: «У мальчика острый бифеноти-
пический лейкоз. Это опасная форма болезни, сочетающая признаки сразу двух видов лейкоза — 
лимфобластного и миелобластного. Она трудно поддается лечению, возможны ранние рецидивы. 
Поэтому ТКМ — единственный шанс на спасение. В семье полностью совместимого донора нет. 
Из-за угрозы рецидива не было времени на поиск неродственного донора, и мы провели Илюше 
гаплоидентичную ТКМ (от частично совместимого донора.— Русфонд). Донором стал отец маль-
чика. Для сопроводительной терапии Илюше жизненно необходимы дорогие лекарства, которые 
не покрываются госквотой на лечение».

Стоимость лекарств 1 436 864 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Тамбов» соберут 52 тыс. руб. Не хватает 884 864 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илюшу Крепченкова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Илюши — Юлии Викторовны Крепченковой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Антону Жукову 
оплачена операция
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После трансплантации 
организм Илюши уязвим 
для любой инфекции. 
Защитить мальчика могут 
только мощные и очень 
дорогие препараты   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 11.08.17–17.08.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6



Правительство запуталось в спросе
Стратегия транспортного машиностроения озадачила отрасль
В утвержденной стратегии развития 
транспортного машиностроения РФ до 
2030 года вновь появилась спорная ме-
ра, вызвавшая резкий протест у желез-
нодорожных операторов: тарифные 
штрафы для эксплуатантов обычных, 
неинновационных вагонов. Сейчас 
для поддержки выпуска вагонов с по-
вышенной осевой нагрузкой исполь-
зуются только позитивные стимулы. 
У экспертов также вызвали недоумение 
оценки рынка: нулевой спрос на край-
не востребованные полувагоны и плат-
формы, критически недооценена по-
требность в маневровых локомотивах, 
а в цистернах, напротив, переоценена 
в четыре раза.

Премьер Дмитрий Медведев вчера утвер-
дил финальную стратегию развития транс-
портного машиностроения до 2030 года. В 
документе по-прежнему рассматриваются 
два сценария развития отрасли — инерци-
онный (фактический захват рынка зарубеж-
ными производителями) и умеренно опти-
мистический, предполагающий масштаб-
ную господдержку и усиливающий пози-
ции отечественных производителей. Но но-
вая версия стратегии несколько отличается 

от той, что была одобрена 15 июня на сове-
щании у вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча (см. 

”
Ъ“ от 22 июня).

По оценкам разработчиков стратегии, для 
минимальной жизнеспособности отрасли 
нужно ежегодно продавать не менее 700 ло-
комотивов (в проекте было 500), 40 тыс. гру-
зовых и 760 пассажирских вагонов и 400 ва-
гонов метрополитена. По грузовым вагонам, 
говорится в документе, загрузка за счет вну-
треннего рынка достигнута быть не может: в 
2017–2019 годах спрос достигает максимум 
32 тыс. штук, а на 40 тыс. он выходит лишь в 
2020 году по умеренно оптимистическому и 
в 2030 году — по инерционному сценарию. 
По локомотивам нужных 700 штук в инерци-
онном сценарии вообще не достигают, в уме-
ренно оптимистическом — лишь к 2030 го-
ду. Экспорт, который должен поглотить изли-
шек производства, предлагается развивать в 
страны с российской шириной колеи, а так-
же на Кубу, в Египет, Вьетнам, Иран, Венгрию, 
Сербию. При этом драйвером развития локо-
мотивостроения называется либерализация 
тяги, против которой активно возражает ОАО 
РЖД (вчера там от комментариев отказались).

Такие прогнозы спроса удивляют экспер-
тов. По мнению главы «Infoline-Аналитики» 

Михаила Бурмистрова, цифры из стратегии 
«не имеют ничего общего с реальной ситуа-
цией на рынке». Так, поясняет эксперт, на 
фоне сохраняющегося дефицита полуваго-
нов, фиксации арендных ставок на уровне 
от 1,3 тыс. руб. и закупках в январе—июле бо-
лее 20,6 тыс. единиц (что соответствует закуп-
кам за весь 2016 год) в стратегии деклариру-
ется отсутствие потребностей в этом парке. Та 
же ситуация с фитинговыми платформами, 
ставки по которым за год выросли более чем 
на 30%, а закупки за первое полугодие превы-
сили 3,7 тыс. единиц (в 1,3 раза больше, чем 
за 2015 и 2016 годы вместе взятые). Зато по-
требность в цистернах, спрос на которые сей-
час локализован в сегменте парка для кислот, 
химических и пищевых грузов, переоцене-
на как минимум вчетверо. Сильно недооце-
нена потребность в маневровых локомоти-
вах: при оптимистичной оценке потребно-
сти 250 единиц фактически на горизонте до 
2025 года ежегодно должно закупаться не ме-
нее 400 и модернизироваться еще не менее 
300 единиц.

При этом в финальной версии стратегии 
выжил один из наиболее спорных пунктов: 
наказание за использование типовых ваго-
нов. В 2018 году ведомства должны сформи-

ровать предложения по повышению уровня 
тарифов на услуги инфраструктуры и локо-
мотивной тяги для вагонов старых конструк-
ций на тележках с осевой нагрузкой менее 
25 тонн на ось.

Сейчас правительство стимулирует за-
купку и эксплуатацию инновационных ваго-
нов, но не штрафует за использование обыч-
ных. Этот пункт, говорит собеседник 

”
Ъ“ сре-

ди операторов, переворачивает логику: если 
раньше говорили об экономии инфраструк-
туры от инновационных вагонов по сравне-
нию со стандартными, то теперь — о повы-
шенных расходах владельца инфраструкту-
ры от вагонов с нагрузкой менее 25 тонн на 
ось. То есть повышенные расходы ОАО РЖД 
объясняются работой на рынке почти всего 
парка — более 900 тыс. вагонов, добавляет со-
беседник 

”
Ъ“. Между тем, подчеркивает он, 

действующий тарифный прейскурант 10–01 
построен на основе статистики и измерите-
лей, сформированных в условиях наличия 
на сети только обычных вагонов. Операто-
ров поддерживало Минэкономики, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в министерстве, но в финальном доку-

менте пункт сохранился и грозит участникам 
рынка тотальным ростом расходов.

Наталья Скорлыгина

Банки обозначили свое отно-
шение к законопроекту Миню-
ста о возврате части страхов-
ки при досрочном погашении 
кредита. В кредитных орга-
низациях не против возвра-
тов, но лишь в том случае, 
если банк не лишится комис-
сий за заключение договоров 
страхования. Комиссии эти, 
по оценкам экспертов, состав-
ляют обычно 40–60% от страхо-
вой премии. Правозащитники 
уверены: что сохранить комис-
сии можно, лишь переложив 
расход на граждан, они намере-
ны не допустить этого.

Ассоциация региональных бан-
ков «Россия» вчера направила в Ми-
нюст отзыв на законопроект мини-
стерства, дающий право заемщи-
кам при досрочном полном пога-
шении кредита вернуть себе часть 
страховой премии по договору 
страхования, заключенному од-
новременно с кредитным. Проек-
ты вносят поправки в ГК, закон «О 
потребительском кредите (займе)», 
закон «Об ипотеке». Ранее, анон-
сируя проект, Минюст указывал, 
что заключение договора потреби-
тельского кредита и договора стра-
хования, по сути, является единой 
сделкой, экономическая цель кото-
рой — получение кредита. И пото-
му прекращение кредитного дого-
вора должно сопровождаться и пре-
кращением договора страхования.

Фактически сразу после появле-
ния проекта идею возврата части 
страховой премии при досрочном 
прекращении кредита поддержали 

страховщики. Банкиры же вырази-
ли свое мнение только вчера. Они 
поддержали предложения Миню-
ста, но с рядом принципиальных 
оговорок. Банкиры не согласны с 
тем, что в проекте не оговорен во-
прос возмещения расходов банков 
по заключению договоров страхо-
вания (комиссий за подключение 
к договорам коллективного стра-
хования). Как следует из текста до-
кумента, клиент банка при досроч-
ном погашении кредита может по-
требовать возврата части страховой 
премии (за вычетом той суммы, ког-
да действовала страховка). Банки-
ры предлагают внести дополнение 
— «при этом не подлежат возврату 
денежные средства, уплаченные за-
емщиком кредитору в качестве ком-

пенсации его расходов на оформле-
ние договора страхования». Ком-
ментируя направленное в Минюст 
письмо от ассоциации, ее вице-пре-
зидент Алина Ветрова отметила, 
что для банков важно, чтобы в слу-
чае досрочного погашения кредита 
часть страховой премии заемщику 
возвращал страховщик, а не банк.

Представители страхового рын-
ка указывают: поправки, предло-
женные банкирами, направлены 
на сохранение агентских доходов 
от продажи страховок. «В потреби-
тельском кредитовании страхова-
ние и кредитование слились вое-
дино, и комиссии за подключение 
к договору страхования являют-
ся скрытым видом банковских ко-
миссий,— отмечает глава ГСК 

”
Юго-

рия“ Алексей Охлопков.— Но до-
срочное погашение кредита после 
вступления в силу предложенных 
поправок может разрушить эту схе-
му, потому банки и предлагают свой 
вариант поправок».

Банки не раскрывают информа-
цию о размере комиссий, взимае-
мых за подключение клиентов к 
договорам страхования. Однако со-
беседники в крупных банках, спе-
циализирующихся на розничном 
кредитовании, отметили, что в за-
висимости от вида кредита она со-
ставляет 20–60% от размера стра-
ховой премии. «Мне известны слу-
чаи, когда данная комиссия дохо-
дила до 80%»,— отмечает руково-
дитель проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Виктор Климов. Получа-

ется не самая приятная для заем-
щиков математика. Например, че-
ловек взял кредит на два года и за 
два года уплатил страховую пре-
мию 200 тыс. руб., погасил ровно 
через год и рассчитывает вернуть 
себе 100 тыс. руб., но получить мо-
жет 20 тыс. руб.— остальное удер-
жит банк как комиссию за подклю-
чение к программе коллективного 
страхования. И размер этой комис-
сии знают лишь банк и страховщик, 
для клиента это будет сюрпризом.

Подобный подход не устраивает 
правозащитников. По словам Викто-
ра Климова, после появления в 2015 
году указания ЦБ № 3854-у, дающего 
право клиенту банка отказаться от 
страховки в течение пяти дней, кре-
дитные организации очень быстро 
перешли на договор коллективного 
страхования, от которого отказаться 
клиент не может. И потому ОНФ «За 
права заемщиков» подготовил свой 
проект поправок к закону «О потре-
бительском кредите», который от-
меняет коллективное страхование, 
а также будет предусматривать воз-
врат части страховой премии при 
досрочном погашении кредита без 
учета комиссий банка. «Также мы 
планируем направить в ближай-
шие дни соответствующее письмо 
в ЦБ»,— резюмировал он. Впрочем, 
на чью сторону встанет Банк России, 
который регулирует деятельность и 
банков, и страховщиков, и вопросы 
защиты прав потребителей финан-
совых услуг, вопрос открытый. По-
лучить комментарии ЦБ вчера вече-
ром 

”
Ъ“ не удалось.

Вероника Горячева

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19702,63 (-26,65)
РТС 1034,05 (+4,29)
FTSE 100 7387,87 (−45,16)

DAX 30 12203,46 (−60,4)
DJIA* 21841,25 (−183,62)
NASDAQ Composite* 6267,74 (−77,37)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.17
Австралийский доллар 47,1267
Английский фунт 76,3542
Белорусский рубль** 30,6038
Датская крона* 93,5250

Доллар США 59,2490
Евро 69,6531
Индийская рупия*** 92,3313
Казахский тенге*** 17,8067

Канадский доллар 46,9708
Китайский юань* 88,7878
Норвежская крона* 74,8689
СДР 83,2330

Сингапурский доллар 43,4281
Новая турецкая лира 16,8211
Украинская гривна* 23,2349
Шведская крона* 73,2998

Швейцарский франк 61,3661
Японская иена*** 53,8431
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Что является признаком хороше-
го работодателя? Как по мне — это 
дружный коллектив, белая зарпла-
та, премирование за хорошую рабо-
ту. Но для кого-то не менее важны-
ми критериями являются празднич-
ные корпоративы и бесплатные обе-
ды. И если корпоративы хотя бы раз 
в год устраивают многие, то тех, кто 
кормит своих сотрудников, значи-
тельно меньше.

Помимо естественного желания 
экономии причина может крыться 
и в том, что вместе с тратами на еду 
компании придется уплатить стра-
ховые взносы в государственные 
внебюджетные фонды, а это плюс 
30% от стоимости питания. Причем 
с корпоративами такой проблемы 
нет: в письме Минтруда от 24 мая 
2013 года прямо сказано, что расхо-
ды на проведение корпоративного 
праздника не являются выплатами 
в пользу работников по трудовым и 
гражданско-правовым договорам, 
не связаны с выполнением ими сво-
ей трудовой функции и потому не 
облагаются страховыми взносами. 
Эту позицию поддерживают и суды.

Логично было бы распростра-
нить такой подход и на раздачу бес-
платных обедов, но этого пока не 
произошло. Однозначного ответа 
судебная практика не дает, а фонды 
продолжают требовать взносы. Од-
нако на днях в Верховный суд (ВС) 
было передано дело, которое может 
решить эту проблему. Так, АО «При-
магро» оспаривает решение при-
морского управления Пенсионного 
фонда (ПФР) о начислении 46,8 тыс. 
руб. страховых взносов (на обяза-
тельное пенсионное и медицин-
ское страхование) на сумму предо-
ставленного работникам питания. 
Компания кормила своих сотрудни-
ков во время полевых работ, потра-
тив на это 176,8 тыс. руб. Главный до-
вод, который приводит фонд, состо-
ит в следующем: по закону компен-
сационные выплаты работникам в 
виде бесплатного предоставления 
питания или в денежной форме, 
установленные законодательством, 
не подлежат обложению страховы-
ми взносами. В остальных случаях, 
по мнению ПФР, компания обязана 
ему заплатить.

Проще говоря, если работодатель 
кормит своих сотрудников, потому 
что обязан делать это по закону (вы-
дает молоко и прочее лечебно-про-
филактическое питание за особо 
вредные условия труда), взносы за 
это не начисляются, но если компа-
ния обеспечивает работников бес-
платной едой добровольно — пусть 
заплатит еще и государству. Хоро-
шая причина не делать своим со-
трудникам поблажек, не правда ли?

Арбитражные суды всех трех ин-
станций приняли сторону ПФР. Но 
компания добилась передачи дела в 
экономколлегию ВС. Это будет пер-
вое дело о взносах с бесплатного пи-
тания, которое рассмотрит высший 
суд. Если ВС поддержит «Примагро», 
это умерит аппетиты фондов и сни-
зит расходы бизнеса, что, в свою оче-
редь, может перевесить чашу весов 
с продуктами на сторону работни-
ков и стимулировать большее число 
компаний кормить их бесплатно.

обсудить 
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Если компания 
 кормит работников 
бесплатными  
обедами, должна ли  
она платить за это 
еще и государству?

лишают бесплатных обедов 
руководителя арбитражной группы

Анну Занину

Поглотитель БАДов
Vision слилась с Freedom
Бывший топ-менеджер госкомпа-
нии «Росатом» Нарек Сираканян при-
ступил к консолидации российско-
го рынка прямых продаж. Бизнесмен 
объединяет свою компанию Freedom, 
владеющую брендами Coffeecell 
и Binghan, под которыми производят-
ся напитки и капсулы из женьшеня, 
с Vision — одним из старейших про-
давцов биологически активных до-
бавок (БАД). Стоимость активов объ-
единенной компании может достичь 
$150 млн.

Freedom International Group Ltd (управ-
ляет брендами Coffeecell и Binghan), зареги-
стрированная в Гонконге Нареком Сираканя-
ном, сливается с одной из крупнейших ком-
паний прямых продаж Vision International 
People Group PL, рассказали 

”
Ъ“ стороны сдел-

ки. Vision сохранит свои основные бренды и 
продуктовый портфель. Кроме этого, прези-
дент Vision Дмитрий Буряк возглавит совет 
директоров Freedom, господин Сираканян 
останется ее президентом. Акционерную 
структуру компании после слияния стороны 
не раскрывают.

• Vision создана в 1996 году и зарегистриро-
вана на Кипре. С 2003 года ее акции размеще-
ны на Кипрской фондовой бирже. Контроли-
рующим акционером является Дмитрий Бу-
ряк. Vision работает в России, странах СНГ, 
на Украине, во Вьетнаме, в Восточной Евро-
пе. Выручка по итогам 2016 года составля-
ет $34,9 млн. По версии портала Business for 
Home, Vision занимает 106-е место среди круп-
нейших по обороту компаний, занимающихся 
сетевым маркетингом (прямые продажи).
Суммарная стоимость активов объеди-

ненной компании может составить около 
$150 млн, утверждает источник 

”
Ъ“, близкий 

к сделке. Участники слияния это не комменти-
руют, отмечая лишь, что общая численность 
дистрибуторской сети превысит 200 тыс. че-
ловек. Господин Сираканян добавляет: по ито-
гам 2018 года оборот объединенной компа-
нии может достичь $75 млн благодаря инвес-
тициям в маркетинг, поддержку распростра-
нителей и увеличение их числа (ориентиро-
вочно $30 млн), а также внедрению IT-техно-
логий. Например, в IT-интеграцию участни-
ки сделки готовы вложить $5 млн. Нарек Си-
раканян говорит, что в объединенной компа-

нии планируется внедрить облачное реше-
ние Sessia. Эту программу разработала компа-
ния, основанная им и Евгением Богданчико-
вым — сыном экс-президента «Роснефти» Сер-
гея Богданчикова. «У нас есть все шансы занять 
доминирующие позиции в прямых продажах 
не только на уже освоенных рынках, но и пра-
вильным образом выйти в страны Юго-Восточ-
ной Азии, прежде всего Китай»,— отмечает го-
сподин Буряк. Сегодня, по данным самих ком-
паний, около 70% продаж Vision и 60% оборо-
та Freedom приходится на российский рынок.

Господин Сираканян утверждает, что 
Freedom планирует продолжить консолида-
цию рынка прямых продаж в России и уже ве-
дет переговоры с другими участниками рын-
ка. Их имен он не называет.

Основной продукцией Freedom и Vision 
являются биологически активные добавки. 
По итогам первого полугодия 2017 года их 
продажи через аптеки выросли на 10% в ру-
блях и на 5,5% в упаковках, подсчитали в DSM 
Group. В 2017 году рынок в денежном выра-
жении вырос лишь на 1%, до 31,5 млрд руб., 
в натуральном выражении он показал незна-
чительный рост — до 268 млн упаковок. Ме-

неджер по управлению портфелем брендов 
Amway Оксана Адемасова отмечает: на рынке 
прямых продаж БАДов темпы роста замедли-
лись преимущественно из-за кризиса. Но в це-
лом, по ее словам, увеличилось число тех, кто 
системно принимает БАДы. «Если пять лет на-
зад таких людей было около 5–10%, то теперь 
их около 15%»,— рассказывает она. Госпожа 
Адемасова говорит, что активнее других ка-
тегорий растут продажи детских и специали-
зированных витаминов. Президент Ассоци-
ации прямых продаж (АПП) Тамара Шокаре-
ва подчеркивает, что категория БАДов растет 
быстрее всего рынка прямых продаж в Рос-
сии. В 2016 году их доля составила 27,5% про-
тив 26,7% в 2015 году, добавляет она. Весь ры-
нок, по данным АПП, в прошлом году вырос 
на 10%, до 121 млрд руб.

Слияние Freedom и Vision не первая подоб-
ная сделка на рынке за последнее время. В ию-
ле прошлого года Faberlic объявила о присое-
динении продавца нижнего белья, аксессуа-
ров и бижутерии Florange. На прошлой неде-
ле эту сделку одобрила Федеральная антимо-
нопольная служба.

Анастасия Дуленкова

Кредитным страховкам спишут срок
Банкиры пытаются отстоять агентские комиссии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После четырехнедельного пере-
рыва стоимость фьючерсных 
контрактов на поставку северо-
морской нефти Brent вернулась 
к уровню $50 за баррель. На спот-
рынке цена Brent находится ни-
же психологически важной от-
метки с начала недели. На сырье-
вой рынок негативно влияют 
данные об увеличении запасов 
бензина и добычи нефти в США, 
которые подрывают старания 
ОПЕК по стабилизации рынка. 
При этом рубль продолжил укре-
плять позиции по отношению к 
доллару и евро. Спрос на россий-
скую валюту со стороны ино-
странных инвесторов и россий-
ских компаний снижает негатив-
ное влияние других факторов.

В четверг котировки ближайшего 
срочного контракта на поставку севе-
роморской нефти Brent впервые с 25 
июля вплотную приблизились к уров-
ню $50 за баррель. Этот результат на 
0,5% ниже закрытия среды. На спот-
рынке европейская нефть торгуется 
ниже психологического уровня уже с 
начала недели. Вчера ее стоимость опу-
скалась на 1,9%, до отметки $49,46 за 
баррель. Цена российской нефти Urals 
достигала $49,3 за баррель, что почти 
на 2% ниже закрытия предыдущего 
дня. Даже с учетом коррекции, произо-
шедшей во второй половине дня, це-
ны на европейские сорта нефти оста-
лись на уровнях на 2,7% ниже значе-
ний закрытия прошлой пятницы.

Снижению цен на нефть способст-
вуют данные по запасам нефти и неф-
тепродуктов в США. Управление энер-
гетической информации Минэнерго 
(EIA) в среду сообщило, что коммер-
ческие запасы нефти в стране за не-
делю, завершившуюся 11 августа, 
снизились на 8,9 млн баррелей, до 
466,5 млн баррелей. Эксперты, опро-
шенные агентством Bloomberg, оце-
нивали снижение запасов всего в 
3,3 млн баррелей. Основной вклад в 
сокращение коммерческих запасов 

нефти внесли увеличение экспорта 
(на 0,17 млн баррелей, до 0,87 млн 
баррелей в сутки), а также довольно 
активное потребление сырья амери-
канскими НПЗ (17,57 млн баррелей в 
сутки), благодаря которому спрос на 
нефть сохраняется вблизи рекорд-
ных значений. Поэтому более важное 
значение для рынка имели данные 
по запасам бензина, которые неожи-
данно выросли на 3,4 млн баррелей, 
до 241 млн баррелей. Аналитики ожи-
дали снижения показателя на 0,9 млн 
баррелей. «Если запасы нефтепродук-
тов не сокращаются теми же темпа-
ми, что и запасы нефти, это говорит о 
неустойчивости такого тренда»,— от-
мечает стратег по операциям на сырь-
евых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вают данные о растущем объеме добы-
чи в США. По данным EIA, добыча неф-
ти в стране за минувшую неделю вы-
росла на 79 тыс. баррелей, превысив 
9,5 млн баррелей в сутки — макси-
мальный уровень с июля 2015 года. По 
словам аналитика «Райффайзен Капи-
тал» Софии Кирсановой, данные по 
добыче разочаровали инвесторов, по-
скольку создают угрозу для удержания 
баланса на энергетическом рынке.

Вместе с тем снижение цен на 
нефть было проигнорировано на рос-
сийском валютном рынке. По ито-
гам основной сессии на Московской 
бирже курс доллара опустился до 
59,13 руб./$, что на 31 коп. ниже закры-
тия среды. Курс евро закрылся на от-
метке 69,38 руб./€, потеряв за день 
28 коп. По словам аналитиков ING, 
сильным позициям рубля способству-
ют высокий интерес иностранных ин-
весторов к рублевым активам и подго-
товка российских компаний к налого-
вому периоду. «Публикация текста 
июльского заседания ФРС США укре-
пила уверенность инвесторов в отсут-
ствии рисков скорого ужесточения 
монетарной политики в США. Этот 
фактор вкупе со спросом нерезиден-
тов на ОФЗ оказался доминирующим 
для рубля, обеспечив его укрепле-
ние»,— отмечают аналитики ING. По 
их оценкам, в случае стабилизации 
цен на нефть курс доллара способен 
опуститься до 59 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль не играет  
с нефтью
Российская валюта пользуется 
спросом у иностранных инвесторов

Вкладчикам банка «Крылов-
ский» необычайно повезло: 
 незадолго до отзыва лицензии 
менеджмент банка вернул около 
6 млрд руб. забалансовых вкла-
дов на баланс и оформил необхо-
димые документы. Теперь почти 
100% вкладчиков банка получат 
страховое возмещение, времен-
ной администрации ЦБ при уча-
стии Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) удалось к началу 
выплат сформировать реестр 
с учетом восстановленных дан-
ных. Впрочем, «благородство» 
банкиров оплатит государство, 
против восстановленных вкла-
дов в отчетности были отраже-
ны активы — деньги в кассе 
в той же сумме, которых по фак-
ту не было.

Согласно последней отчетности 
(101-я форма) банка «Крыловский» (го-
род Краснодар, лицензия отозвана 2 
августа), опубликованной на сайте 
ЦБ, в июле объем вкладов в банке вы-
рос на 5,9 млрд руб., до 8,5 млрд руб. 
на 1 августа. При этом с начала 2016 
года объем вкладов банка держался в 
диапазоне 2,4–2,5 млрд руб. Столь 
резкий прирост вкладов, отражен-
ный в отчетности,— результат того, 
что незадолго до отзыва лицензии ме-
неджмент банка перевел забалансо-
вые вклады на баланс, пояснили в 
АСВ. «В основную АБС банка была за-
гружена реальная база данных о 
вкладчиках, в результате чего сумма 
обязательств банка перед вкладчика-
ми резко увеличилась»,— пояснили 

”
Ъ“ в агентстве. В АСВ указали, что за-

балансовые вклады формировались 
в нескольких отделениях Московско-
го региона с начала 2017 года.

Ранее газета «Ведомости» со ссыл-
кой на источники в ЦБ указывала, что 
в «Крыловском» были выявлены заба-
лансовые вклады на сумму около 
6 млрд руб., однако официальных 
подтверждений данной информации 
не было.

Вкладчикам «Крыловского» повез-
ло, менеджмент банка не только кор-
ректно учел данные об их вкладах, но 
и сохранил первичную документа-
цию. Благодаря оперативным дейст-
виям временной администрации в 
лице ЦБ при участии сотрудников 
АСВ реестр был сформирован с уче-
том восстановленных вкладов. Стра-
ховое возмещение покрыло почти 
100% вкладов (около 8,5 млрд руб., по 
данным АСВ), а выплаты начались в 
объявленный срок — 16 августа. Та-
кую аккуратность в хранении данных 
о забалансовых вкладах и их полное 
корректное восстановление банкиры 

проявляют редко. Чаще данные вовсе 
уничтожают, например, как в случае с 
банком «Камский горизонт», или со-
храняется лишь часть данных, тогда 
вкладчикам рассчитывать на быстрое 
получение страховки не приходится.

Впрочем, за «благородство», прояв-
ленное банкирами из «Крыловского» 
по отношению к вкладчикам, запла-
тить придется государству. Реестр 
сформирован, и выплаты идут, одна-
ко производятся они за счет АСВ из 
кредитных средств ЦБ. «Против вос-
становленных в июле пассивов на 
6 млрд руб. в отчетности 

”
Крыловско-

го“ были отражены активы — деньги 
в кассах нескольких отделений Мос-
ковского региона на ту же сумму, од-
нако по факту этих денег обнаружено 
не было»,— отметили в агентстве.

По словам партнера компании 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» Иго-
ря Дубова, если после проведения ре-
визии банка обнаружится, что средст-
ва действительно отсутствуют в кассе, 
менеджмент банка может быть при-
влечен к уголовной ответственности 
за хищение средств. Впрочем, в дан-
ном случае действия ЦБ и АСВ, кото-
рые решили сначала провести выпла-
ты, а потом разбираться с мошенниче-
ством банкиров, вполне оправданны. 
«Есть доказательства того, что вкладчи-
ки действительно размещали деньги в 
банке, и все основания для выплат гра-
жданам средств,— продолжает экс-
перт.— Проведение временной адми-
нистрацией ЦБ быстрой ревизии и об-
наружение недостачи денег способст-
вуют своевременному обращению в 
правоохранительные органы, в этом 
случае преград для возбуждения уго-
ловного дела практически нет».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

В «Крыловском» 
вспомнили  
о вкладчиках
Перед отзывом лицензии  
в отчетности банка появились 
неучтенные обязательства ЦБ отозвал лицензию у москов-

ского РИАбанка, контроль над 
которым участники рынка при-
писывали экс-владельцу рухнув-
ших Инвестбанка и банка Snoras 
Владимиру Антонову. Сам он в бе-
седах с 

”
Ъ“ опровергает факт вла-

дения банком, но не отрицает, 
что разработал для него страте-
гию по выходу в Крым. За счет 
этого проекта банк пытался ре-
шить проблемы с сокращением 
клиентской базы, но безуспешно.

Банк «Русский инвестиционный 
альянс» (РИАбанк), как указал ЦБ в со-
общении об отзыве лицензии, имел 
неэффективную систему управления 
рисками и внутреннего контроля, что 
привело к появлению значительного 
объема активов низкого качества: 
«Надлежащая оценка кредитного ри-
ска и объективное отражение стоимо-
сти активов в отчетности банка выяви-
ли полную утрату собственных 
средств. При этом бизнес-модель не 
была ориентирована на оказание тра-
диционных банковских услуг — кре-
дитная организация была вовлечена в 
осуществление сомнительных опера-
ций, связанных с обналичиванием и 
выводом денежных средств за рубеж». 
До этого регулятор не раз делал банку 
предупреждения и трижды вводил в 
нем ограничения на привлечение 
вкладов населения.

РИАбанк, по данным ЦБ, занимал 
на 1 августа 334-е место по активам. С 1 
августа 2016 года по 1 августа 2017 года 
они сократились более чем вдвое, до 
3,7 млрд руб. «Причиной стало сжатие 
ресурсной базы. Сокращались средст-
ва клиентов: депозиты юридических 
лиц на начало года составляли 1,3 мл-
рд руб., а на 1 августа сократились до 
427 млн руб.»,— отметил младший ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов. При-
рост за этот период средств физлиц (на 
14%, до 1,9 млрд руб.) не позволил ком-
пенсировать оттоки. В первом полуго-
дии ухудшилось и качество активов: 
«Среднемесячная оборачиваемость 
портфеля кредитов юрлиц за май—
июль составила около 13% против 25% 
за январь—март».

Лицензия у РИАбанка отозвана че-
рез две недели после появления пу-
бличной информации о том, что 
контроль над ним получил Влади-
мир Антонов — экс-владелец россий-
ского Инвестбанка (лицензия отозва-
на 13 декабря 2013 года) и литовского 
банка Snoras (лицензия отозвана 24 

ноября 2011 года). По данным «Ведо-
мостей», господин Антонов «с января 
2017 года фактически контролирует 
РИАбанк». В качестве одного из дока-
зательств газета отметила, что в чи-
сле основных акционеров банка зна-
чится бывший топ-менеджер при-
надлежавшей господину Антонову 
«Конверс групп» Елена Опланчук. 
Сам Владимир Антонов в беседах с 

”
Ъ“ не раз опровергал эту информа-

цию, но не отрицает, что имел отно-
шение к банку как консультант. «Я 
разработал новую стратегию разви-
тия, но банк так и не успел ее реали-
зовать — отозвали лицензию»,— вче-
ра рассказал господин Антонов 

”
Ъ“.

В этой стратегии (презентация есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) сделан акцент 

на выход РИАбанка в Крым, в том чи-
сле путем запуска обширной «легкой 
сети» (160 мини-офисов) и дистанци-
онных каналов с простыми и понят-
ными населению продуктами. В на-
стоящее время уровень проникнове-
ния финансовых услуг на террито-
рии полуострова существенно ниже 
общероссийских показателей и есть 
широкое поле для развития финансо-
вых услуг, отмечается в презентации. 
Таким образом, банк планировал 
вписаться в планы по развитию фи-
нансовой системы полуострова. Объ-
ем инвестиций в проект оценивается 
в 900 млн руб., а срок окупаемости — 
в 2,5 года. В дальнейшем проект дол-
жен был приносить 350 млн руб. при-
были в год.

Интерес РИАбанка к Крыму поня-
тен, указывают эксперты. «Исконно в 
Крым с надеждой активно расти выхо-
дили небольшие банки, у которых су-
щественно сокращалась клиентская 
база»,— отмечает Руслан Коршунов. 
Однако, говорит он, если раньше ЦБ 
закрывал глаза на то, что банки, имею-
щие проблемы, заходят на полуо-
стров, поскольку надо было обеспе-
чить населению доступ к финансовым 
услугам, то теперь ситуация измени-
лась. «Некоторые из этих банков так и 
не смогли существенно повысить 
свою финансовую устойчивость»,— 
подчеркнул господин Коршунов. В ка-
честве примера он привел Генбанк, ко-
торый недавно был передан на сана-
цию банку «Россия» (см. 

”
Ъ“ от 11 авгу-

ста). В отделении по Республике Крым 
Южного ГУ ЦБ и Минэкономики Кры-
ма сообщили 

”
Ъ“, что ничего не слы-

шали о проекте РИАбанка. В Банке Рос-
сии на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Юлия Полякова

РИАбанк не дошел 
до Крыма
Стратегия Владимира Антонова 
осталась на бумаге

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Венчурные фонды Buran VC 
и AddVenture инвестировали 
$2,25 млн в компанию Dostavis-
ta — маркетплейс для курьеров, 
обеспечивающих срочную до-
ставку для малого и среднего 
бизнеса. Компания намерена 
масштабировать бизнес за ру-
беж. Но в этом сегменте модель 
Uber в чистом виде может не сра-
ботать из-за высокой текучки 
 курьеров, предупреждают участ-
ники рынка.

Проект Dostavista, работающий в 
сфере срочной доставки, привлек 
$2,25 млн от Buran VC и Addventure, 

”
Ъ“ рассказали в компании. Это так-

же подтвердили управляющий парт-
нер Buran VC Михаил Салонтаи и 
управляющий партнер AddVenture 
Максим Медведев. Фонды вложили 
средства поровну, контроль остается 
у основателя и гендиректора Михаи-
ла Александровского. Финансирова-
ние будет направлено «на расшире-
ние и укрепление международных 
позиций». Компания уже работает в 
девяти странах — кроме России, где 
операции приносят около 80% выруч-
ки, это Бразилия, Мексика, Великоб-
ритания, Турция, Индия, Южная Ко-
рея, Китай и Индонезия, в каждой 
компания представлена под локаль-
ным брендом. Проект планирует так-
же выйти в Японию. В России 

Dostavista работает в Москве, Подмо-
сковье и городах-миллионниках.

Dostavista предлагает срочную до-
ставку по городу для малого и среднего 
бизнеса, в том числе для онлайн-мага-
зинов, кондитерских, цветочных сало-
нов. С момента размещения заказа на 
сайте до его выполнения в среднем 
проходит полтора часа, говорят в ком-
пании. За 2016 год Dostavista втрое уве-
личила число выполненных заказов, 
достигнув 1 млн доставок. Комиссия 
курьерам в среднем составляет 20%, 
они работают с Dostavista, как водите-
ли такси — с Uber или «Яндекс.Такси».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Портал», управляюще-
го Dostavista, в 2015 году составила 
21,3 млн руб., чистая прибыль — 
18,5 млн руб. Компания была при-
быльна в России и в 2016 году, отметил 
господин Салонтаи.

Команда проекта показала «супер-
динамику по всем метрикам за откро-
венно смешные деньги» (ранее биз-
нес-ангелы вложили в проект 
$1,3 млн, их имена в компании не рас-
крывают), утверждает Максим Медве-
дев. «Спрос на быструю доставку ог-
ромный. Наличие возможности до-
ставки 

”
сейчас“ значительно увеличи-

вает конверсию. И это работает не 
только в еде, но и во многих других ка-
тегориях»,— поясняет он. Модель 
платформы, по словам господина 

Медведева, намного легче масштаби-
руется и имеет преимущества по срав-
нению с классическими службами 
экспресс-доставки — прежде всего, из-
за цен и гибкости. «Второго такого иг-
рока построить будет сложно, здесь 
высокие барьеры для входа»,— преду-
преждает господин Медведев.

Услуги курьерской доставки пред-
лагают и некоторые агрегаторы такси. 
В конце февраля Gett запустила сервис 
«Gett Курьер» в Москве, в марте, генди-
ректор Uber в России Дмитрий Измай-
лов заявил, что компания разрабаты-
вает собственный сервис курьерской 
доставки под рабочим названием 
UberRUSH.

Впрочем, эксперты считают, что в 
чистом виде модель Uber в курьер-
ском сегменте может не сработать. «Су-
дя по опыту работы с аналогичными 
компаниями в акселераторе, 5% курье-
ров работают на постоянной основе и 
обслуживают 95% всех заказов, осталь-
ные нанятые делают две-три доставки 
и бросают»,— отмечает старший ана-
литик департамента инвестиций Фон-
да развития интернет-инициатив Ев-
гений Михайлов. В итоге при масшта-
бировании, есть риск нехватки курье-
ров, поясняет он, и «курьерским Uber» 
становится дешевле и надежнее на-
нять постоянных курьеров в штат, пол-
ностью изменив бизнес-модель.

Роман Рожков

В Dostavista принесли инвестиции
Сервис курьерской доставки привлек $2,25 млн

Забалансовые вклады —  
это частный случай  
одной проблемы…  

Эти операции мы именуем 
преступными,  

это мошенничество
— Дмитрий Тулин,
первый зампред ЦБ,  

23 мая 2017 года
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«Росатом» может увеличить свое 
присутствие на рынке Китая. 
Госкорпорация будет претендо
вать на строительство в Китае 
еще четырех блоков — двух для 
Тяньваньской АЭС и еще двух 
для новой станции в той же про
винции Цзянсу. Привлечение 
госкорпорации к строительству 
блоков станет исключением, 
считают аналитики: Пекин, 
обладающий собственными 
технологиями строительства 
реакторов, редко привлекает 
к своим проектам сторонних 
подрядчиков. Стоимость стро
ительства новой АЭС, по оцен
кам экспертов, может составить 
до $13 млрд.

Китай хочет привлечь Россию к 
строительству новой АЭС в провин-
ции Цзянсу, в 20 км от построенной с 
участием РФ Тяньваньской АЭС, зая-
вил вице-президент по проектам Юж-
ной Азии «Атомстройэкспорта» (вхо-
дит в «Росатом») Андрей Лебедев. Но-
вая АЭС в Цзянсу будет состоять из ше-
сти энергоблоков, но Пекин предлага-
ет Москве построить только часть из 
них. «Не факт, что все шесть блоков бу-
дут российского проекта, на этой пло-
щадке просматриваются перспекти-
вы как минимум двух блоков нашего 
проекта»,— пояснил господин Лебе-
дев (цитата по «РИА Новости»).

По его словам, Китаю в первую оче-
редь интересна технология строи-
тельства энергоблоков с реакторной 
установкой БН-800. Он уточнил, что 
диалог с Китаем идет «достаточно эф-
фективно», поэтому «Росатом» рассчи-
тывает на «результат в обозримом бу-
дущем». В «Росатоме» 

”
Ъ“ сообщили, 

что Пекин еще не делал компании 
официального предложения, детали 

возможного контракта еще не обсу-
ждались, сейчас в госкорпорации не 
готовы называть даже примерные 
сроки выхода на подписание кон-
тракта. Наталья Порохова из АКРА 
оценивает стоимость строительства 
двух энергоблоков в $13 млрд.

Строительство АЭС в провинции 
Цзянсу может стать вторым россий-
ским проектом в Китае. В декабре 
1997 года между «Атомстройэкспор-
том» и JNPC был заключен контракт 
на строительство Тяньваньской АЭС. 
Первые два энергоблока с реактора-
ми типа ВВЭР-1000 были построены к 
2007 году, сейчас «Росатом» строит тре-
тий и четвертый энергоблоки, начало 
коммерческой эксплуатации третье-
го энергоблока Тяньваньской АЭС за-
планировано на 2018 год. Пятый и ше-
стой энергоблоки Китай принял ре-
шение строить самостоятельно. Но, 

как сообщил Андрей Лебедев, Россию 
могут подключить к строительству 
седьмого и восьмого энергоблоков на 
реакторах ВВЭР-1200. В 2004 году «Ро-
сатом» претендовал на строительство 
еще четырех атомных блоков в Китае 
— для АЭС «Саньмэнь» в провинции 
Чжэцзян и «Янцзян» в провинции Гу-
андун стоимостью около $8 млрд, но 
тогда контракт отдали американской 
Westinghouse.

Китай, в отличие от большинства 
европейских стран, заморозивших 
атомные программы после аварии на 
АЭС «Фукусима» в марте 2011 года, ак-
тивно развивает атомную энергетику: 
по планам правительства к 2050 году 
установленная мощность атомных 
станций в Китае должна вырасти до 
400 ГВт, напоминает глава AtomInfo.
Ru Александр Уваров. Сейчас в стране 
работают 37 атомных энергоблоков. К 
2030 году объем установленной мощ-
ности АЭС в Китае сравняется с амери-
канским рынком и достигнет 100 ГВт.

Наталья Порохова отмечает, что 
Китай локализовал технологию реак-
тора AP1000 американской Westing-
house и редко привлекает иностран-
ных поставщиков для строительства 
новых АЭС,— это объясняет, почему 
«Росатому» предложено построить 
только два реактора из шести. В целом 
сейчас ключевая задача Пекина в 
энергетическом секторе — снизить 
долю «грязной» угольной генерации, 
развивая ВИЭ, ГЭС, АЭС, газовую гене-
рацию. Так, на текущей неделе Китай 
объявил о планомерной заморозке 
развития угольной генерации: в стра-
не как минимум до 2020 года заморо-
жено строительство новых ТЭС на 
угле, их общая мощность могла бы до-
стигать 150 ГВт.

Татьяна Дятел

«Росатом» еще построит для Китая
Компания рассчитывает на контракты  
на четыре блока АЭС

НМТП нашел новых партнеров по строительству 
в порту Новороссийск крупнейшего в стране тер
минала по перевалке растительных масел мощно
стью 1,5 млн тонн в год взамен государственной 
Объединенной зерновой компании. К реализации 
проекта готовы подключиться Cargill, Wilmar 
и НМЖК.

Как стало известно из отчетности ПАО «Транснефть» 
(владеет 50,1% Новороссийского морского торгового пор-
та, НМТП, на паритетных началах c группой «Сумма» Зия-
вудина Магомедова, и еще 10,5% самостоятельно) за вто-
рой квартал, в июне порт, Cargill и ООО ПКФ «Профит» 
(представляет интересы НМЖК и Wilmar International) 
подписали меморандум о строительстве в Новороссийске 
терминала по перевалке растительных масел. Его плани-
руется разместить территории Новороссийского вагоно-
ремонтного завода, который был выкуплен НМТП за 
1,6 млрд руб. Как следует из программы развития НМТП до 
2020 года, проект предполагает расширение мощностей 
по перевалке растительных масел с 200–250 тыс. тонн до 
1,5 млн тонн в год. Сроки реализации — 2016–2019 годы, 
объем инвестиций оценивается в 1,2 млрд руб. НМТП и 
Cargill не смогли предоставить комментарий, в НМЖК от-
казались отвечать на вопросы 

”
Ъ“.

• Группа НМТП включает порт Новороссийск на Черном 
море, порт Приморск на Балтийском море и порт Бал-
тийск в Калининградской области. В 2016 году грузообо-
рот достиг 147 млн тонн, включая 172 тыс. тонн расти-
тельных масел.
Cargill — один из крупнейших мировых торговцев 

сельхозсырьем. В России управляет в том числе элеватора-
ми, речным зерновым терминалом в Ростове-на-Дону. Вы-
ручка Cargill в 2016 году — $107,2 млрд, российской «доч-
ки» ООО «Каргилл» — 71,8 млрд руб. (данные компании и 
«СПАРК-Интерфакса»). Wilmar — один из крупнейших 
азиатских агрохолдингов со штаб-квартирой в Сингапуре. 

В России работает в партнерстве с группой НМЖК, чья со-
вокупная выручка за 2016 год — 57,1 млрд руб. Выручка 
Wilmar за тот же период — $41,4 млрд.

Заявленная мощность в 1,5 млн тонн сделает терминал 
по перевалке растительных масел НМТП крупнейшим в 
стране, указывает директор «Совэкона» Андрей Сизов. У 
ГК «Эфко» в порту Тамань сегодня работает терминал мощ-
ностью 1,2 млн тонн в год. НМТП планирует проект расши-
рения собственных мощностей на фоне устойчивого ро-
ста экспорта российского растительного масла и высоко-
го уровня импорта пальмового, говорится в программе 
развития группы. По данным «Совэкона», экспорт подсол-
нечного масла из России с сентября 2016-го по август 2017 
года достиг 1,6 млн тонн, что на 400 тыс. тонн больше, чем 
за тот же период прошлого сезона. По итогам текущего се-
зона экспорт подсолнечного масла может достичь рекорд-
ных 2 млн тонн, прогнозирует господин Сизов. По подсче-
там Росстата, импорт пальмового масла в январе—мае 
2017 года снизился на 11% относительно аналогичного пе-
риода прошлого года, до 325 тыс. тонн.

Сегодня у Cargill, Wilmar и НМЖК нет собственных тер-
миналов по перевалке растительных масел в России, отме-
чает гендиректор Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько. По его словам, для Wilmar и 
НМЖК участие в проекте НМЖК дает возможность нара-
стить экспорт в один из перспективнейших рынков — Ки-
тай, а для Cargill терминал станет еще одним каналом сбы-
та для нового завода в Волгоградской области мощностью 
280 тыс. тонн масла в год. В 2013 году НМТП объявляла о 
строительстве терминала в партнерстве с Объединенной 
зерновой компанией (50% плюс одна акция принадлежит 
государству в лице Росимущества, остальное у «Суммы»). 
Тогда мощность терминала должна была достигать 2 млн 
тонн в год, а объем инвестиций оценивался в 1,5 млрд 
руб., но проект не состоялся.

Анатолий Костырев

К НМТП слетелись на масло
Группа привлечет новых партнеров

Ассоциация коммуникацион
ных агентств России (АКАР) про
гнозирует рекламному рынку 
рост на 13–14% в этом году, до ре
кордных 400 млрд руб. При этом 
интернетреклама, у которой 
в медиа самые высокие темпы 
роста, по итогам первого полу
годия почти догнала по объему 
 телевизионную: в сети рекламо
датели разместили 75 млрд руб., 
на телевидении — 80 млрд руб.

Рекламный рынок в первом полу-
годии вырос на 14%, до 190–192 млрд 
руб., отчиталась АКАР. Причем во вто-
ром квартале затраты на рекламу ро-
сли быстрее, на 15%, тогда как в пер-
вом рост составлял 13%. «Если не про-
изойдет чего-то неординарного, мы 
сохраним динамику на уровне 13–
14% и по году можем выйти на уро-
вень выше 400 млрд руб.»,— ожидает 
директор по маркетинговым исследо-
ваниям Национального рекламного 
альянса (НРА) Сергей Веселов.

Крупнейшее по расходам рекла-
модателей телевидение во втором 
квартале в полтора раза увеличило 
темпы роста по сравнению с первым 
— с 9,5% до 14,5%. Тогда как интернет, 
а также радио и наружная реклама 
росли медленнее по сравнению с 
первыми месяцами года. Тем не ме-
нее рост интернет-рекламы за полу-
годие оказался на 23% выше, чем в 
2016 году, отмечает президент IAB 
Russia Борис Омельницкий. «Рынок 
нашел новые драйверы роста, и ре-
кламодатели продолжают увеличи-
вать бюджеты на интерактивную ре-
кламу»,— констатирует он.

Крупнейшие интернет-компании 
уже отчитались о своих результатах: 
выручка «Яндекса» от интернет-ре-
кламы в первом полугодии росла на 
22%, до 40,4 млрд руб. Рекламная вы-

ручка Mail.ru Group за этот период 
выросла на 27%, до 10,3 млрд руб. В 
2017 году особый интерес рекламо-
дателей вызывают реклама в мо-
бильных устройствах, в соцсетях и 
видеореклама, рассказывает руково-
дитель аналитического отдела ком-
мерческого департамента Mail.ru 
Group Алексей Беляев. Президент 
iConGroup Мария Черницкая видит 
причину роста интернет-рекламы в 
активности рекламодателей в соцсе-
тях. «Это один из драйверов роста 
рынка digital наряду с контекстной 
рекламой»,— отмечает она.

Но интернет вряд ли быстро обго-
нит ТВ, предположил в разговоре с 

”
Ъ“ директор по закупкам телерекла-

мы крупной рекламной сети. «Дости-
жением интернета будет, если он 
сравняется с ТВ к январю 2018 го-
да»,— считает собеседник 

”
Ъ“. Рост за-

трат на телерекламу он объясняет 
главным образом монополией — с 
2017 года ее продажи находятся в ру-

ках НРА. С начала года НРА объявил о 
росте цен на телерекламу на 15% и го-
товит аналогичное повышение на бу-
дущий год: индексации на 15% оказа-
лось недостаточно, уже в начале лета 
осень оказалась перепродана, гово-
рил 

”
Ъ“ источник в альянсе.

Пресса, снижавшая объем рекла-
мы двузначными темпами, замедли-
ла падение с –18% в первом квартале 
до –11% — во втором. «По итогам вто-
рого квартала почти прекратилось па-
дение таких уже списанных некото-
рыми экспертами подсегментов, как 
газеты (–2%) и журналы (–3%), что по-
зволяет надеяться на стабилизацию 
ситуации у них»,— сообщает Сергей 
Веселов из НРА. По полугодию объем 
рекламы в печатных СМИ снизился 
на 14%, главным образом из-за обвала 
рекламных изданий, где выручка 
упала сразу на 54%.

Сегмент out-of-home, куда отно-
сятся наружная реклама, реклама на 
транспорте, в супермаркетах, кино-
театрах и др., вырос на 10%, до 21 мл-
рд руб. В том числе на 30%, до 2,5 мл-
рд руб., взлетел объем рекламы на 
транспорте — в основном за счет эф-
фекта низкой базы у рекламы в Мос-
ковском метрополитене. Она начала 
продаваться в 2016 году после долго-
го перерыва, и сейчас эти продажи 
«вышли на системный уровень», объ-
ясняет сопредседатель комитета по 
наружной рекламе АКАР Алексей 
Нестеренко.

Сергей Веселов также обращает 
внимание на продолжающийся про-
цесс усиления позиций сегментов-ли-
деров — ТВ и интернета. По итогам по-
лугодия на них приходится уже 81% 
всех рекламных бюджетов, тогда как 
еще пять лет назад их суммарная доля 
не превышала 67%, заключает он.

Анна Афанасьева

Интернет дышит в спину ТВ
Рекламному рынку предсказывают рекордный объем

Об этом же говорит председатель 
совета директоров компании «Бест-
новострой» Ирина Доброхотова, под-
считавшая, что с 2009 года средневзве-
шенная ставка по ипотеке сократи-
лась на 3,2 п. п., став рекордно низкой. 
Но доводам консультантов не верит 
старший вице-президент ВТБ 24 Анд-
рей Осипов. «Если человеку негде 
жить, он купит вторичное жилье, если 
есть — выберет первичное, значи-
тельного влияния разница в ипотеч-
ных ставках не оказывает»,— говорит 
он. Само по себе сокращение разницы 
в стоимости заемных средств он объ-
ясняет общим падением ставок. Уже к 
октябрю, по его прогнозам, эти разли-
чия могут полностью исчезнуть.

Руководитель офиса «На Фрунзен-
ской» компании «Миэль» Ольга Тихо-

нова находит росту другое объясне-
ние. По ее словам, причина этому — 
постепенное изменение мышления 
продавцов. «Изначально многие из 
них не были готовы снижать цены, 
квартиры безуспешно ждали прода-
жи год или больше, теперь они на сво-
ем опыте поняли необходимость идти 
на уступки покупателям»,— рассужда-
ет она. По словам госпожи Тихоновой, 
основная активность на вторичном 
рынке сейчас наблюдается в сегменте 
экономкласса, где средний бюджет 
покупки составляет 8–9 млн руб. Ди-
ректор департамента вторичного жи-
лья «Инком-недвижимость» Сергей 
Шлома говорит, что по итогам июля 
2017 года количество внесенных за 
жилье авансов соответствует уровню 
прошлого года. По его расчетам, объ-
ем предложения на вторичном рынке 
сейчас в четыре раза превышает 

спрос. «Из-за неуверенности в за-
втрашнем дне люди, у которых квар-
тирный вопрос стоит не очень остро, 
предпочитают откладывать заключе-
ние сделок с недвижимостью»,— объ-
ясняет он. Мария Литинецкая указы-
вает, что, несмотря на некоторых рост 
числа переходов прав, тектоническо-
го сдвига на рынке недвижимости не 
произошло. «Число транзакций на 
вторичном рынке все равно на 28% 
ниже аналогичного показателя за 
2014 год»,— поясняет она.

Число зарегистрированных дого-
воров долевого участия (ДДУ), что ха-
рактеризует состояние первичного 
рынка, при этом продолжает увели-
чиваться. За июль показатель вырос 
на 29% (до 3,68 тыс.). По итогам перво-
го полугодия рост числа заключен-
ных ДДУ оценивался в 66,1%.

Александра Мерцалова

Покупатели вернулись  
к готовому жилью

На вагоноремонтный бизнес 
ОАО РЖД нашелся новый пре
тендент: вчера ФАС удовлетвори
ла ходатайство структуры «Ново
транса» на приобретение ВРК3. 
Ранее интерес к активу проявля
ла и ПГК Владимира Лисина. Аук
цион неоднократно переносился 
изза отсутствия заявок, что, по 
мнению участников рынка, сви
детельствует о дороговизне акти
ва (стартовая цена — 7 млрд руб.). 
Но эксперты отмечают, что опе
раторам выгодно владеть ваго
норемонтным бизнесом, и если 
ранее при низких ставках актив 
мог казаться чрезмерно доро
гим, то сейчас на фоне ренессан
са рынка их позиция может из
мениться.

ФАС удовлетворила ходатайство 
ООО «Ремонтная компания 

”
Ново-

транс“» (входит в холдинг «Ново-
транс») о приобретении 100% минус 
одной акции АО «Вагонная ремонт-
ная компания-3» (ВРК-3) ОАО РЖД, со-
общается на сайте ведомства. В нача-
ле июля из материалов монополии 
стало известно, что очередной аукци-
он по продаже ВРК-3 состоится 25 ав-
густа. Стартовая цена прежняя — 
7,016 млрд руб.

• ВРК-3 была учреждена в 2011 году 
наряду с ВРК-1 и ВРК-2, все их контр-
олирует ОАО РЖД. Эти три крупные 
вагоноремонтные компании (70% 
рынка вагоноремонтных услуг) были 
созданы на базе имущества цент-
ральной дирекции по ремонту грузо-
вых вагонов. Всего им было передано 
118 вагоноремонтных подразделений, 
из которых 39 единиц получила ВРК-3. 
По данным СПАРК, выручка ВРК-3 

в 2016 году по РСБУ составила 
9,2  млрд руб., чистая прибыль — 
182 млн руб. ВРК-3 располагает мощ-
ностями, позволяющими ремонтиро-
вать более 100 тыс. вагонов в год.
ОАО РЖД планирует продать ВРК-3 

не первый год. В 2013 году монополия 
сообщила, что намерена реализовать 
ВРК-2 и ВРК-3, а ВРК-1 оставить себе. В 
июне 2016 года совет директоров мо-
нополии принял решение продать 
ВРК-3 по номинальной стоимости ак-
ций — за 7,016 млрд руб. Сроки прие-
ма заявок на конкурс и дата торгов не-
однократно переносились. Компания 
осталась в плане продаж ОАО РЖД на 
2017 год. Как отмечали источники 

”
Ъ“ 

в отрасли и эксперты, причиной это-
му могла стать чрезмерная дороговиз-
на актива. Вчера это подтвердили в 
двух компаниях, которые потенци-
ально заинтересованы в активе, но 
предложенные ценовые условия им 
не интересны и необходимо их улуч-
шение. Ранее интерес к покупке ВРК-3 
проявляла «Первая грузовая компа-
ния» (ПГК) Владимира Лисина, но, как 
подтверждал ее гендиректор Олег Бу-
кин, она отказалась от участия в аук-
ционе из-за высокой цены. Вчера в 

ПГК от комментариев отказались, рав-
но как и в «Новотрансе», представи-
тель которого отметил, что стратегия 
компании «предусматривает разви-
тие собственных компетенций в ваго-
норемонте». По данным СПАРК, 100% 
акций «Новотранса» через «Новотранс-
аутсорсинг» находится в собственно-
сти у Алины Гончаровой. За 2016 год 
по РСБУ выручка составила 4 млрд 
руб., чистая прибыль — 132 тыс. руб. 
Парк — более 28 тыс. полувагонов.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук говорит, что владе-
ние вагоноремонтным бизнесом по-
зволяет операторам управлять издер-
жками. Из всех вагоноремонтных 
компаний ОАО РЖД ВРК-3 наименее 
привлекательная по охвату услуг, гео-
графии и оснащенности депо, отмеча-
ет эксперт. Многократные попытки 
продать компанию говорят о высокой 
стоимости, но раньше они предпри-
нимались в период низкой ставки на 
вагоны, говорит он, тогда как сейчас 
ставки и инвестпривлекательность 
операторского бизнеса растут, увели-
чивается стоимость ремонта, что по-
догревает интерес к активу.

Анастасия Веденеева

Вагоноремонтный бизнес 
становится привлекательнее
Но операторы не спешат покупать его задорого
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На конец прошлого года 
портфель зарубежных 

заказов составлял 
$133,4 млрд,  

по сравнению с 2015 годом 
он вырос на 21%.  

По итогам этого года 
мы планируем достичь 
показателя $137,3 млрд

— Алексей Лихачев,
глава «Росатома», 20 июня

Ц И Т А Т А

Рынок рекламы  
в первом полугодии 2017 года

Сегмент Объем  
рекламы, 
млрд руб.

Динамика, 
% 

Телевидение 79,8–80,3 12

Радио 6,7–6,9 3

Пресса 8,3–8,5 –14

в т. ч. газеты 2,6–2,7 –5

журналы 4,8–4,9 –3

рекламные издания 0,9–1 –54

Out of home 20,8–21,2 10

в т. ч. наружная реклама 16,7–16,9 8

транзитная реклама 2,4–2,6 30

indoor-реклама 1,28 10

реклама в кинотеатрах 0,44 10

Интернет 74–75 23

Итого: 190–192 14

Источник: АКАР.



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 18 августа 2017 №151   l   Коммерсантъ

тенденции / закон Яровой

Требования «закона Яровой» 
по хранению пользователь-
ских данных, вступающие 
в  силу летом 2018 года, стано-
вятся яснее. На прошлой неде-
ле Минкомсвязь разработала 
перечень информации, кото-
рую придется собирать мессен-
джерам и интернет-компани-
ям. При этом, как выясняется, 
новые обязательства по хране-
нию данных грозят головной 
болью сервисам, работающим 
также в Евросоюзе. По мнению 
юристов, исполнение ими «за-
кона Яровой» может привес-
ти к нарушению правил ЕС 
со штрафами до 4% годовой 
 выручки.

Пользователей учтут 
пофамильно
Подписанный Владимиром Пути-
ным почти год назад пакет законов 
(ФЗ №374 и №375 от 6 июля 2016 го-
да), более известный как «закон 
Яровой» (по имени одного из авто-
ров, депутата Ирины Яровой), суще-
ственно расширил права властей 
по сбору и хранению пользователь-
ских данных. Если сейчас операто-
ры связи в интересах спецслужб 
хранят трафик за последние 12 ча-
сов, то с 1 июля 2018 года интернет-
компании будут обязаны хранить 
информацию о фактах приема и пе-
редачи данных не менее одного го-
да, а операторы связи — три года. 
Содержание сообщений пользова-
телей, включая текст, голос и видео, 
компании должны будут хранить 
до шести месяцев.

На прошлой неделе Минком-
связь уточнила, какие данные о 
своих пользователях будут хра-
нить интернет-компании и мессен-
джеры в РФ. В перечень входят дан-
ные, внесенные самим пользовате-
лем: псевдоним, дата рождения, 
адрес, фамилия, имя, отчество, па-
спортные данные, языки, которы-
ми он владеет, список его родствен-
ников, текст сообщений, аудио- и 
видеозаписи, адрес электронной 
почты. Компаниям также придет-
ся собирать информацию о дате, 
времени авторизации пользовате-
ля и его выходе из сервиса и наиме-
новании программы-клиента, сле-
дует из проекта приказа Минком-
связи. По оценке операторов связи, 
объем данных, подлежащих хране-
нию по «закону Яровой», достигает 
157,5 эксабайта.

Как хранят данные 
за рубежом
Авторы антитеррористического па-
кета заявляли, что опираются на 
международный опыт. В интервью 
«России 24» в июле 2016 года Ирина 
Яровая говорила: «В иностранном 
законодательстве то, что мы обсу-
ждаем с точки зрения хранения ин-
формации, есть уже давно». Она так-
же подчеркивала, что поправки в 

первую очередь направлены на 
противодействие международному 
терроризму.

Действительно, с 2001 года по все-
му миру почти каждая резонансная 
террористическая атака становилась 
поводом для изменения в регулиро-
вании в интернете, связанном со 
сбором и хранением данных пользо-
вателей сети и телеком-услуг, отме-
чают эксперты Института исследова-
ний интернета (ИИИ).

По данным ИИИ, в большинстве 
стран обязательными являются 
внесудебные меры по хранению 
метаданных (информации о фак-
тах соединения и пользователях). 
Доступ к содержанию сообщений 
возможен только на основании су-
дебного решения, а доступ к мета-
данным — в рамках расследова-
ний. Либо допускается хранение 
личных данных в рамках конкрет-
ного расследования или опера-

ции. К таким странам относятся Ав-
стралия, США, Великобритания и 
ряд стран Евросоюза (ЕС) за исклю-
чением Нидерландов, где требова-
ния по хранению отсутствуют, а 
принятие нового закона отложено 
до формирования следующего пра-
вительства.

Финансирование деятельности 
по сбору и хранению данных но-
сит  в большинстве случаев смешан-
ный характер. Существенная часть 

затрат операторов связи компенси-
руется через систему госгрантов. 
К примеру, в Австралии минималь-
ный размер гранта составляет 
$10 тыс., а максимальный — 80% от 
оценочной суммы расходов про-
вайдера услуг.

При этом защита персональных 
данных имеет в некоторых государ-
ствах приоритет перед требования-
ми о хранении. В частности, в ЕС 
в мае 2018 года начнет действо-
вать регламент «О защите физлиц 
при обработке персональных дан-
ных и свободном обращении та-
ких данных». Он устанавливает из-
бирательное хранение данных 
пользователей только для целей 
обеспечения национальной без-
опасности. Такие требования уста-
навливаются «в отношении обра-
ботки персональных данных субъ-
ектов данных, находящихся в ЕС», 
отмечают в ИИИ.

Между молотом 
и наковальней
В ИИИ предполагают, что требова-
ния регламента могут распростра-
няться в том числе на россий-
ских операторов связи и интернет-
компании и сервисы, оказываю-
щие услуги связи в роуминге или 
работающие на территории ЕС. С 
этим соглашаются опрошенные 
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юристы.
Как пояснил исполнительный 

директор Heads Consulting Ники-
та Куликов, из ст. 3 регламента сле-
дует, что он обязателен к примене-
нию российской стороной исклю-
чительно в случаях «предоставле-
ния товаров и услуг или при мони-
торинге действий субъекта на тер-
ритории ЕС». «Речь идет об актив-
ных действиях российских ком-
паний, направленных на привле-
чение клиентов в ЕС»,— уточня-
ет управляющий партнер O2 Con-
sulting Ольга Сорокина. Европей-
ский суд указал, что направлен-
ность на привлечение клиен-
тов в ЕС может подтверждаться 
природой деятельности компа-
нии (например, туристические 
услуги), а также прямой или кос-
венной маркетинговой стратегией, 
пояснила она.

Применение регламента не рас-
пространяется на обработку персо-
нальных данных, если она связана, 
например, с обеспечением нацио-
нальной безопасности. Так, ст. 23 
регламента разрешает ограничи-
вать права субъекта обработки пер-
сональных данных, если это вызва-
но интересами национальной без-
опасности страны—места учрежде-
ния регулируемого лица. Но для 
компаний, не входящих в ЕС, тако-
го исключения не предусмотрено. 
«Этот дисбаланс также создает про-
блемы для российских компаний, 
которые не смогут апеллировать 
к требованиям российского зако-
нодательства по обеспечению нац-

безопасности и противодействия 
терроризму»,— подчеркнула госпо-
жа Сорокина.

Если интернет-сервисы функци-
онируют на базе единой организа-
ционно-юридической структуры и 
в ЕС, и в России, то они потенциаль-
но могут подпадать одновременно 
и под регулирование регламента 
ЕС, и под действие «пакета Яровой», 
считает Ольга Сорокина. Согласно 
регламенту ЕС, компании, которые 
нарушают установленные требова-
ния, могут подвергаться штрафам в 
размере до €20 млн или до 4% от го-
довой глобальной выручки, напо-
минает господин Куликов. «И эти 
штрафы в большей степени угрожа-
ют именно интернет-компаниям, 
которые активно занимаются мар-
кетингом и могут собирать данные 
пользователей ЕС для предоставле-
ния им сервисов»,— считает Ники-
та Куликов. Вероятности же того, 
что российские сотовые операторы 
начнут хранить данные пользовате-
лей ЕС для этих целей, маловероят-
на, соответственно, угроза штрафов 
для них минимальна, полагает он.

В реестре организаторов распро-
странения информации, подпадаю-
щих под «закон Яровой», находятся 
российские интернет-компании, 
мессенджеры, соцсети, почтовые и 
поисковые сервисы, которые дей-
ствуют и в ЕС. Кроме того, ООО «Ян-
декс» на 100% владеет голландская 
Yandex N. V., головная компания 
Mail.ru Group ltd. зарегистрирована 
на Британских Виргинских остро-
вах. Ее акции торгуются на Лондон-
ской фондовой бирже, 49,8% из ко-
торых — в свободном обороте. «Рам-
блер Интернет Холдинг», по дан-
ным Kartoteka.ru, принадлежит 
кипрской Tekso Holdings Limited. 
Напомним, что выручка Mail.ru 
Group по итогам 2016 года состави-
ла 42,751 млрд руб. В «Яндексе» этот 
показатель составил 75,9 млрд руб.

По мнению Ольги Сорокиной, 
из-за противоречий европейского 
и российского законодательства 
международным игрокам придется 
решать задачу организации своей 
бизнес-структуры. «Чтобы в одной 
части не подпадать под европей-
ское регулирование, а в другой — 
под российское»,— поясняет она. 
Для решения проблемы интернет-
сервисам следует создать отдель-
ные площадки для разных регио-
нов по аналогии с App Store и, соот-
ветственно, разделить потоки полу-
чаемой информации в России и ЕС, 
полагает Никита Куликов.

Представители «Яндекса», Mail.
ru Group, Rambler&Co не коммен-
тируют возможные риски для биз-
неса в связи со вступлением в силу 
норм европейского законодатель-
ства. Представители Ирины Яро-
вой, а также в пресс-службе Евроко-
миссии на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

По оценке операторов связи, 
объем данных, подлежащих 
хранению по «закону Яровой», 
достигает 157,5 эксабайта. 
 Каковы риски создания хра-
нилищ данных и готовность 
отечественной софтверной 
 отрасли к их обслуживанию, 
в интервью ”Ъ“ рассказала ген-
директор InfoWatch Наталья 
Касперская.

— Какие технологические слож-
ности будут испытывать опера-
торы связи и интернет-ком-
пании в связи с тем, что им при-
дется хранить и обрабатывать 
огромные объемы данных для 
реализации нормативных требо-
ваний?
— Мне не очень понятна необходи-
мость хранения одних и тех же дан-
ных разными операторами. Дело 
даже не в том, что это дорого и слож-
но, а в том, что обрабатывать их го-
раздо сложнее, потому что мы бу-
дем иметь сразу несколько мест 
хранения и, очевидно, это будут ду-
блирующиеся данные. Если, напри-
мер, абонент одного оператора на-
пишет сообщение абоненту друго-
го оператора, то эту переписку при-
дется хранить обеим компаниям. 
Таким образом, потребуется гора-
здо больше резервов хранилищ, 
чем если бы это было единое храни-
лище данных.

Вторая проблема состоит в том, 
что использование этих данных, 
например поиск по хранилищу, бу-
д е т  з н ач и т ел ь н о  з ат руд н е н . 
Если будет условно 15–20 храни-
лищ и по ним придется осуществ-
лять сквозной поиск или вести ана-
литику, то, кто тогда будет зани-
маться этой задачей, пока неясно. С 
технической точки зрения пра-
вильнее сделать единую архитекту-
ру, единое хранилище, в котором 
возможно осуществлять поиск и 
применять средства автоматиза-
ции. Тогда использовать собран-
ные данные будет возможно по лю-
бому назначению.
— Кто, на ваш взгляд, мог бы 
стать оператором единого хра-
нилища?
— Это должны решать государствен-
ные органы.
— Действительно ли на рынке 
сейчас нет технических и про-
граммных средств для реализа-
ции требований по сбору и хране-
нию трафика?
— Если мы предположим, что это бу-
дет единое хранилище, то с точки 
зрения обеспечения информацион-
ной безопасности такие средства, ко-
нечно, есть. Если же будет множест-
во разнообразных хранилищ, слож-
ность задачи возрастает на порядок 
и реализация технических и про-
граммных средств становится более 
сложной.

У нас есть, конечно, отечествен-
ные средства обработки Big Data, 
поисковые машины. Извлечение и 
анализ информации из разных ти-
пов данных тоже возможен, есть 
большое количество команд, кото-
рые развивают подобные решения. 
Я не думаю, что потребуется специ-
ально разрабатывать какие-то но-
вые средства и софт. Конечно, могут 
потребоваться доработки под кон-
кретные требования, но выполнить 
их будет гораздо проще, чем разра-
ботать программный продукт с ну-
ля. Разработки полного набора про-
граммных решений с нуля на госу-
дарственные средства точно не по-
требуется.
— Какими могут быть источники 
финансирования в случае необхо-
димости создания технических 
средств? Заказы самих операто-
ров или софинансирование госу-
дарством?
— Необходимость софинансиро-
вания — это вопрос к государствен-
ным органам, но надо сказать, 
что сумма, которая потребуется 
на доработку необходимой техни-
ческой  базы, будет сильно разнить-
ся в зависимости от того, какой ва-
риант хранилища предложат отра-
сли. На мой взгляд, вариант едино-
го хранилища будет суммарно зна-
чительно дешевле, чем перекла-
дывание задачи на плечи каждого 
оператора.
— Недавно вы возглавили коми-
тет по информационной безопас-
ности ассоциации «Отечествен-
ный софт». Есть ли среди задач во-
прос разработки софта для хране-
ния и защиты данных по «закону 
Яровой»?
— Если встанет такой вопрос, впол-
не возможно, что мы рассмотрим это 
направление. Но пока такой задачи 
не сформулировано. Мы сфокусиро-
ваны на вопросах информационной 
безопасности.

Юлия Тишина

«Мне не очень понятна необходимость 
хранения одних и тех же данных 
 разными операторами»

Наталья Касперская, 
гендиректор InfoWatch

В конце июля правительство РФ 
отказалось перенести вступле-
ние в силу «закона Яровой» 
с 2018 на 2023 год в связи с не-
хваткой на рынке необходимо-
го оборудования и высокими 
затратами на его реализацию. 
Один из авторов идеи перено-
са — сенатор Антон Беляков — 
рассказал 

”
Ъ“, почему отрица-

тельное решение правительства 
лучше для отрасли.

— Почему правительство отказа-
лось отсрочить «закон Яровой»?
— Против переносов сроков высту-
пили силовые ведомства, поэтому 
наша инициатива была направле-
на на обсуждение на отдельном со-
вещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича. По его окончании бы-
ло принято решение, что отклады-
вать закон на пять лет нецелесоо-
бразно — со ссылкой на то, что су-
ществующий закон дает возмож-
ность правительству вводить поэ-
тапные требования его реализа-
ции. Это компромиссное решение, 
соломоновым я бы его, конечно, 
не назвал, но фактически прави-
тельство признало, что «закон Яро-
вой» в существующем виде рабо-
тать не будет.
— Почему вы считаете, что отри-
цательное решение лучше?
— «Закон Яровой» принимался ско-
ропалительно, без широкого обсу-
ждения. И только теперь правитель-

ство начинает оценивать затраты на 
его реализацию, определять, какой 
объем информации нужно хранить, 
какая ширина интернет-каналов, 
энергетические мощности и физи-
ческие площади в дата-центрах по-
требуются для хранения. Расчеты 
только начинаются, и, учитывая не-
торопливость людей в правительст-
ве, я осмелюсь предположить, что 
только на это уйдут годы.

Но представим себе, что они это 
уже сделали, тогда встает следую-
щий вопрос — финансирования. 
Ранее заявляли, что для целей реа-
лизации закона потребуется поло-
вина годового бюджета страны. По-
нятно, что у государства таких де-
нег нет, то есть около 7,5 трлн руб. 
Но представим себе, что мы нашли 
пятую часть необходимых средств, 
то есть примерно 9% бюджета стра-
ны, и в два раза больше, чем мы 
тратим на сельское хозяйство в год. 
Начнется поэтапная закупка обору-
дования, ну или, как его называют 
айтишники, «железа». Как заявляют 
эксперты, для производства этой 
пятой части необходимого обору-
дования потребуется, чтобы в тече-
ние двух месяцев все мировые ком-
пании, работающие на рынке, вы-
полняли только этот государствен-
ный заказ. Допустим, что этот заказ 
выполнили и оборудование под-
ключили, тогда через два года на-
чинается закупка еще 20% оборудо-
вания. Но проблема в том, что через 

несколько лет мы начнем закупать 
оборудование уже принципиально 
другого, нового технологического 
класса. Кроме того, то, что сейчас 
требуется собирать по «закону Яро-
вой», станет никому не нужно уже 
через три года. Лидеры индустрии 
уже сейчас презентуют новые воз-
можности для голосовых и тексто-
вых средств коммуникации поль-
зователей. Я надеюсь, что прави-
тельство это понимает и под пред-
логом введения поэтапности про-
сто похоронит этот закон. Но в лю-
бом случае, если принято решение 
по поэтапности, это означает, что 
«закона Яровой» в том виде, в кото-
ром он написан, не будет.
— Может ли, на ваш взгляд, вве-
дение этапности допускать, что 
хранение данных начнется позже 
2018 года?
— Силовикам необязательно запи-
сывать телефонные переговоры 
всех без исключения, им важно, 
чтобы они получили возможность 
легализовать предоставление в су-
де данных оперативно-разыскных 
мероприятий или прослушивание 
телефонных переговоров. Раньше 
им нужно было сначала идти в суд, 
чтобы получить разрешение на 
сбор этих данных. С принятием па-
кета «закона Яровой» судебное ре-
шение может выноситься постфак-
тум. Таким образом произошел пе-
реворот с точки зрения Уголовно-
процессуального кодекса.
— Недавно РСПП предложил вве-
сти дополнительный платеж для 
абонентов на реализацию зако-
на. Как вы это оцениваете?
— Законодатели знают, что приня-
тый закон не начнет работать, пока 
он не станет строкой в бюджете. Та-
ких непрофинансированных зако-
нов у нас много. И тот факт, что ос-
новные затраты лягут на плечи або-
нентов, очевиден.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«”Закон Яровой“  
принимался скоропалительно»

Антон Беляков,
член комитета Совета федерации 
по экономической политике

КАПИТАЛЬНЫЕ ЗАТРАТЫ* КЛЮЧЕВЫХ ОПЕРАТОРОВ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ «ЗАКОНА ЯРОВОЙ» (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМИССИИ РСПП ПО СВЯЗИ И ИТК.

*КАПИТАЛЬНЫЕ ЗАТРАТЫ ВКЛЮЧАЮТ СТОИМОСТЬ ХРАНИЛИЩА, СТОИМОСТЬ ОРГАНИЗАЦИИ СЪЕМА ТРАФИКА В СЕТИ ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ, ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ РАСХОДЫ 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ СЕТЕВОГО И КОММУТАЦИОННОГО ОБОРУДОВАНИЯ, МАГИСТРАЛЬНО-ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ СВЯЗИ И РАСХОДЫ НА ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ПРИСОЕДИНЕНИЕ 

К ЭЛЕКТРИЧЕСКИМ СЕТЯМ.   

**СОГЛАСНО ТРЕБОВАНИЯМ МИНКОМСВЯЗИ,  С 1 ИЮЛЯ 2018 ГОДА ОПЕРАТОРЫ ДОЛЖНЫ БУДУТ ХРАНИТЬ ЗАПИСЬ ЗВОНКОВ И СОДЕРЖАНИЕ СООБЩЕНИЙ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
В ХРАНИЛИЩЕ В ОБЪЕМЕ 1 ПЕТАБАЙТ (ПБАЙТ) НА КАЖДЫЙ ГИГАБИТ В СЕКУНДУ (ГБИТ/С) ПРОПУСКНОЙ СПОСОБНОСТИ ВВЕДЕННОГО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ УЗЛА СВЯЗИ, 
А С 1 ЯНВАРЯ 2019 ГОДА — 2 ПБАЙТ НА 1 ГБИТ/С.  

***ВКЛЮЧАЯ ЗАТРАТЫ ДЛЯ ФИКСИРОВАННОЙ И МОБИЛЬНОЙ СЕТИ.   

ОЦЕНКИ СОВОКУПНЫХ ЗАТРАТ ОПЕРАТОРОВ 
СВЯЗИ НА РЕАЛИЗАЦИЮ «ЗАКОНА ЯРОВОЙ» 
(ТРЛН РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ РСПП, МИНКОМСВЯЗИ, ОПЕРАТОРОВ СВЯЗИ.

ДИНАМИКА РОСТА ТАРИФОВ НА СВЯЗЬ ПОСЛЕ ВСТУПЛЕНИЯ В СИЛУ ТРЕБОВАНИЯ О ХРАНЕНИИ ТРАФИКА 
ПО «ЗАКОНУ ЯРОВОЙ»   ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА ОПЕРАТОРОВ СВЯЗИ.
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ДИНАМИКА РОСТА ТАРИФОВ НА СВЯЗЬ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ НАЧАЛА РЕАЛИЗАЦИИ ТРЕБОВАНИЙ 
«ЗАКОНА ЯРОВОЙ» ПО ХРАНЕНИЮ ТРАФИКА   ИСТОЧНИК: ПРОГНОЗ МИНКОМСВЯЗИ.
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*ДИНАМИКА РОСТА ТАРИФОВ В СЛУЧАЕ, ЕСЛИ ПОЛОЖЕНИЯ 
ЗАКОНА ПО ХРАНЕНИЮ ДАННЫХ НАЧНУТ ДЕЙСТВОВАТЬ В 2018 ГОДУ. 

**ДИНАМИКА РОСТА ТАРИФОВ В СЛУЧАЕ, ЕСЛИ ПОЛОЖЕНИЯ 
ЗАКОНА ПО ХРАНЕНИЮ ДАННЫХ НАЧНУТ ДЕЙСТВОВАТЬ В 2019 ГОДУ. 

Срок хранения трафика (дни)
Рост тарифов мобильной связи (%)
Рост тарифов фиксированной связи (%)

2220

273,9 547,9

349 698

163,5 327,1

675 1350

196,4 395,2

1044 2088

1323 2648

4441

1 Пбайт/1 Гбит/с**

2 Пбайт/1 Гбит/с**

17,0

4,5

2,2

Все риски в одном пакете
Российским интернет-компаниям будет сложнее работать в Евросоюзе



культура В прокат вышел комедийный боевик  
«Телохранитель киллера» с Райаном Рейнольдсом  
и Сэмюэлом Л. Джексоном в главных ролях
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Две важные оперные 
 премьеры Зальцбургско-
го  фестиваля доверены 
в этом году не режиссерам 
в конвенциональном смы-
сле, а художникам.  Одна 
из них — «Воццек» Альба-
на Берга, поставленный 
знаменитым южноафри-
канцем Уильямом Кент-
риджем. В оперном де-
ле он отнюдь не новичок, 
но еще никогда его манера 
и его образность не были 
так идеально уместны, как 
в нынешнем грандиозном 
и мрачном зальцбургском 
«Воццеке», считает Сергей 
Ходнев.

 Это не первый и даже, 
очевидно, не десятый раз, ког-
да постановка «Воццека» стро-
ится на ассоциациях с Первой 
мировой войной. Странная 
пьеса Георга Бюхнера о сходя-
щем с ума солдате, ставшая ос-
новой либретто, была написа-
на еще в 1837-м, но Берг впер-
вые увидел ее на сцене за счи-
таные недели до выстрела в Са-
раево. Травмирующему и ирра-
циональному опыту дальней-
ших событий (который вклю-
чал и собственное пребывание 
тридцатилетнего композитора 
на фронте), как считается, опе-
ра многим в своем эмоциональ-
ном строе обязана.

Но весь вопрос в том, как эти 
ассоциации проявить. У Кент-
риджа (вместе с ним над спек-
таклем работали сценограф 
Сабина Тейниссен и видеох-
удожница Кэтрин Мейбург) 
на сцене громоздится аморф-
ная конструкция, больше все-
го напоминающая руины раз-
бомбленного дома. Груды до-
сок, мебельный хлам, мостки, 
чудом уцелевший громадный 
шкаф — в нем разместится по-
том «кабинет» Доктора, из не-
го же появятся кабацкие музы-
канты. Коробка сцены, словно 
нутро дырявого чемодана бе-
женца, оклеена какими-то вет-
хими картами, газетами и таб-
лицами, но этого почти не вид-
но, потому что сцену буквально 

заливают виртуозно сделанные 
проекции. Оживают схемы во-
енных действий, мелькают аб-
сурдистские черно-белые роли-
ки, сомнамбулической чередой 
наплывают друг на друга уголь-

ные и карандашные рисунки 
с пейзажами и интерьерами, 
упоминающимися в либретто.

Изуродованные головы, 
марширующий мальчик-кале-
ка, монструозная лошадь-ка-
давр, противогаз, пялящий-
ся пустыми глазницами, слов-
но череп, руины, аэропланы 
и цеппелин: образы частью 
подсказаны либретто, частью 
историческим контекстом Пер-
вой мировой, а частью и обыч-
ным кругом тем самого худож-
ника. Однако поразительнее 
всего то, насколько органично 
все они сплавляются друг с дру-
гом. И то, насколько этот жут-

кий горячечный сплав выиг-
рышно подходит берговской 
музыке.

Соблазн сопоставить «Воц-
цека» с немецким искусством 
1920-х, прочитать его через 
живопись и графику Отто Дик-
са или Макса Бекмана, при-
правленные пространствен-
ными эффектами фильмов Ро-

берта Вине,— вещь предсказу-
емая. Но попытка просто сти-
лизовать спектакль «под экс-
прессионизм», путь хоть и ин-
тересный, от совершенно 
мертворожденного результа-
та не гарантирует. Вместо это-
го зальцбургская постановка 
показывает тотальную рабо-
ту большого современного ху-

дожника, которая немецкому 
экспрессионизму оказывается 
предельно созвучна — так, что 
необязательно даже загляды-
вать в альбомы, для того что-
бы это ощутить.

Единственная проблема 
Кентриджа в этом спектакле — 
то, что он при всей своей ху-
дожнической чувствительно-

сти к музыке как таковой до-
вольно мало интересуется пси-
хологией и вообще приват-
ным человеческим измерени-
ем своих героев. (И даже в ро-
ли ребенка Воццека и Мари он 
предпочел выпустить на сце-
ну не живое дитя, а пугающую 
тростевую куклу — опять-таки 
в противогазе.) Жаль, посколь-
ку в его распоряжении оказа-
лись не просто первостатей-
ные певцы, но и очень хоро-
шие артисты. В результате Мат-
тиас Гёрне, едва ли не лучший 
сегодняшний Воццек, при из-
умительной вокальной работе 
не играет спятившего от фрон-
товых ужасов солдата или за-
давленного средой «малень-
кого человека», а изобража-
ет статичную маску безумия. 
А Асмик Григорян, в придачу 
к красивому свежему сопрано 
продемонстрировавшая еще 
и превосходный контакт с са-
мой берговской стилистикой, 
получила роль совсем неглу-
бокую: повздыхала-повздыха-
ла насчет трудной жизни, от-
далась другому, продолжила 
вздыхать, погибла. Тут уже не-
далеко до совсем гротескных, 
хотя роскошно спетых Капита-
на (Герхард Зигель), Тамбурма-
жора (Джон Дашак) и Доктора 
(Йенс Ларсен).

Тем интереснее именно в та-
ком контексте выглядит ди-
рижерская работа Владимира 
Юровского — точная, строгая, 
интеллектуальная, всегда вни-
мательно подающая не только 
драматургическую логику, но 
и формальную структуру бер-
говской партитуры с ее фуга-
ми, инвенциями, вариациями 
и пассакалиями. А в сопоставле-
нии с визуальным рядом кажу-
щаяся подчеркнуто стройной 
и рациональной вдвойне. Но, 
пожалуй, именно этот контраст 
делает в случае «Воццека» тяже-
лое, мучительно причудливое, 
колоссальное, некомфортное 
зрелище еще и неотразимым.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Музыка для глаз
Уильям Кентридж поставил «Воццека»

Фильм «Призраки Исмаэля» 
 выходит в России, где его авто-
ра Арно Деплешена знает лишь 
узкий круг синефилов, да и то 
в нем нет единства. Однако 
как раз этот не самый удачный 
фильм французского режиссе-
ра, имеющего культовый ста-
тус у себя на родине, может най-
ти свою публику, подозревает 
 Андрей Плахов.

 В  фильме есть для этого мно-
гое — и прежде всего обширное 
пространство авантюрной мелодра-
мы. Его населяют дипломаты, ки-
норежиссеры и женщины странно-
го поведения, исчезающие на 20 лет 
и вновь являющиеся на свет — «вне-
запные и противоречивые». Вер-
нее говоря, такая женщина одна, но 
этого достаточно: ее зовут Карлот-
та, а играет ее Марион Котийяр, ко-
торую принято считать неотразимо 
сексуальной.

Это она, Карлотта, без всякой ви-
димой причины исчезла из жизни 
главного героя — кинорежиссера 
Исмаэля. И вообще исчезла: никто 
о ней с тех пор не слыхал. У Исмаэля 
есть всепонимающая и всепрощаю-
щая подруга — астрофизик Сильвия 
(Шарлотта Генсбур), но настоящего 
счастья нет. Гложет его не столько то-
ска по Карлотте, сколько обида и не-
доумение: как же можно вот так ис-
чезнуть, не сказав ни слова.

Не меньше страдает герой от твор-
ческих мук: никак он не может явить 
миру свое великое творение и от 
всей души прикладывается к бутыл-
ке с утра пораньше. Впрочем, в огром-
ной серии фильмов мирового кино 
о творческом кризисе этот — один из 
самых скептических. «Великое тво-
рение», судя по фрагментам замысла, 
мерцающим в алкогольных парах,— 
довольно неуклюжий политический 
триллер, главным персонажем ко-
торого оказывается Иван, младший 
брат Исмаэля, в исполнении Луи Гар-

реля. Он работает дипломатом-шпи-
оном, получает назначение в Душан-
бе, встречается с карикатурным рус-
ским секретным агентом и очень ско-
ро сам превращается в карикатуру.

Исмаэля играет Матьё Амаль-
рик, который признается: «Меня 

как актера придумал Арно Депле-
шен». Придумка оказалась снайпер-
ской: Амальрик за четверть века ка-
рьеры сыграл уже в сотне фильмов, 
сам снял несколько как режиссер 
и стал актером номер один сегод-
няшнего французского кино. С Де-
плешеном его по-прежнему связы-
вают особые отношения и общие 
интересы, в частности к миру дипло-
матии и бывшему СССР. Амальрик 

в детстве провел несколько лет в Мо-
скве с отцом — корреспондентом 
Liberation, а Деплешен снял фильм 
«Три воспоминания моей юности», 
где во время поездки в Таджикистан 
его лирический герой теряет дев-
ственность, а потом конспиратив-
но посещает Минск и снабжает под-
дельным паспортом еврейского от-
казника. Кстати, у Деплешена дейст-
вительно есть брат-дипломат, кото-

рый тоже снимается в его фильмах, 
только его зовут не Иван, а Фабрис.

Арно Деплешен — почти офици-
альный наследник Алена Рене, отча-
сти «новой волны», а также длинной 
интеллектуальной традиции фран-
цузской культуры. Он любимец и за-
всегдатай конкурсов Каннского фе-
стиваля. А когда в позапрошлом го-
ду «Три воспоминания…» не взяли 
в официальную каннскую програм-

му и показали только в параллель-
ном «Двухнедельнике режиссеров», 
разразился скандал чуть ли не наци-
онального масштаба. Зато «Призра-
ки Исмаэля» помпезно открывали 
главный фестиваль мира этого года. 
Но без особого успеха.

Причина в том, что режиссер 
слишком положился на отработан-
ные темы и предъявил своего ро-
да джазовую импровизацию из соб-
ственных сюжетов, лишив карти-
ну самостоятельной мелодии. Бра-
вурная помесь сюрреалистической 
комедии с бульварной мелодра-
мой и шпионским фильмом оказа-
лась натужной и по ритму чересчур 
истеричной. Режиссер только ухуд-

шил впечатление от картины, сооб-
щив, что его вдохновляли Феллини, 
Трюффо и Достоевский. Добавим 
рассыпанные по фильму «указки» на 
Поллока, Пикассо, Лакана и Джой-
са. Вполне вероятно, что Деплешен 
этими ссылками гордится, сравни-
вая себя еще и с Вуди Алленом. В сво-
ем интервью он рассказывает, как 
его восхитила сцена из «Манхэтте-
на», где Аллен говорит Дайан Китон: 
«О, я чувствую аромат Набокова».

Действительно, Аллен позволяет 
своим персонажам умничать, но при 
этом они не утрачивают своей орга-
ники и именно этим прекрасны. Де-
плешен как будто бы идет по его сто-
пам, стремясь наполнить свое ки-

но горечью и юмором, гневом и ме-
ланхолией, откровенностью и под-
текстом. В его лучших фильмах все 
эти эмоции срастаются с небаналь-
ным авторским взглядом и начина-
ют жить полноценной жизнью — 
вспомним «Рождественскую сказ-
ку» или картину «Короли и короле-
ва». Но его «Призраки Исмаэля», увы, 
так и остаются призрачными и напо-
минают об умозрительности и карте-
зианстве как родимых пятнах фран-
цузской культуры. В существование 
этих героев не веришь — здесь даже 
Марион Котийяр, выступающая в ро-
ли секс-символа и танцующая под «It 
Ain’t Me Babe» tБоба Дилана, выгля-
дит какой-то бесплотной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Всё на пропажу
В прокате «Призраки Исмаэля» Арно Деплешена

Арно Деплешен умудрился 
даже Марион Котийяр 
(справа) сделать немного 
бесплотной  ФОТО CANAL+

Режиссер слишком положился на отра-
ботанные темы и предъявил своего 
 рода джазовую импровизацию 
из  собственных сюжетов, лишив 
 картину самостоятельной мелодии

Коробка сцены, слов-
но  нутро дырявого 
 чемодана, оклеена 
ветхими картами, 
 газетами и таблица-
ми, но этого почти 
не видно — сцену 
 буквально заливают 
виртуозно сделанные 
 проекции 
ФОТО SALZBURGER 

FESTSPIELE / RUTH WALZ

Образы частью подсказаны либретто, частью историческим контекстом 
Первой мировой,  а  частью и обычным кругом тем Кентриджа.  
Однако поразительнее всего то, насколько органично все они  
сплавляются друг с другом
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22-летний форвард «Милана»  
Мбай Ньянг близок к переходу  
в московский «Спартак»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Пятница 18 августа 2017 №151   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЛИГА ЕВРОПЫ

В Краснодаре ударили по воротам
Команда Игоря Шалимова много забила и пропустила

В четверг первый матч раунда  
play-off Лиги Европы провел 
«Краснодар», который встре-
чался на своем поле с серб-
ской «Црвеной Звездой» и по-
бедил со счетом 3:2. Результат 
не очень удачный с точки зре-
ния двухматчевого противостоя-
ния, но российская команда уже 
не раз доказывала, что может иг-
рать агрессивно и на выезде.

значально было понят-
но, что «Краснодару» на заключитель-
ном квалификационном этапе Ли-
ги Европы достался опасный сопер-
ник. «Црвена Звезда» прошла в этом 
турнире уже три отборочные стадии, 
обыграв в том числе крепкую чеш-
скую «Спарту», и мощно стартовала 
в чемпионате Сербии, одержав в пя-
ти турах пять побед с общей разни-
цей мячей 16:1. А особо опасен в со-
ставе белградцев сейчас нападаю-
щий Ричмонд Боакье, который в ны-
нешнем розыгрыше Лиги Европы за-
бил уже семь голов. К 24 годам ганец 
успел поиграть в Италии, Испании 
и Нидерландах, причем несколько 
лет назад внимание на него обратил 
даже «Ювентус», заплативший тог-
да за еще совсем молодого футболи-
ста €4 млн. Любопытно, что в нацио-
нальном первенстве основной удар-
ной силой «Црвены Звезды» пока яв-
ляется другой форвард — Александар 
Пешич, на счету которого пять голов.

Впрочем, «Краснодар» не испыты-
вал недостатка в информации о ко-
манде, которую перед нынешним се-
зоном возглавил Владан Милоевич, 
ведь с недавних пор за него высту-
пает бывший полузащитник самого 
титулованного сербского клуба Ми-
хайло Ристич. «Он рассказал нам, что 

”
Црвена Звезда“ играет очень жест-

ко, старается навязывать борьбу на 
каждом участке поля,— отметил по-
лузащитник краснодарцев Маурисио 
Перейра.— Думаю, что нам нужно по-
стараться все решить в первом матче, 
чтобы на ответный ехать уже со спо-
койной душой».

Вместе с «Црвеной Звездой» в Крас-
нодар прилетел довольно внушитель-
ный отряд сербских болельщиков, 
поддержку которым по традиции ока-
зали и их друзья, фанаты московско-
го «Спартака». А в основном составе 
белградцев оказались четыре игрока 
с опытом выступлений в России: гол-
ландец Митчелл Доналд, француз Да-

мьен Ле Таллек (оба — «Мордовия»), 
габонец Гелор Канга («Ростов») и ка-
питан команды Душан Анджелкович 
(«Ростов», «Краснодар»). У хозяев сно-
ва с первых минут на поле появился 
18-летний нападающий Иван Игнать-
ев, забивший победный гол в матче 
чемпионата России против «Ахмата». 
При этом впервые в нынешнем сезо-
не в заявку попал лучший бомбардир 
клуба и премьер-лиги Федор Смолов, 
который пропустил несколько игр из-
за травмы задней поверхности бедра.

Именно юный Игнатьев открыл 
счет на 20-й минуте, добив мяч в во-
рота после удара Ристича. Кстати, 

серб был весьма активен во встрече 
с бывшими одноклубниками. В пер-
вом тайме он еще раз заставил проде-
монстрировать реакцию голкипера 
Милана Боряна. В целом до переры-
ва доминировали хозяева, однако и 
гости, особенно после гола, неплохо 
комбинировали и смогли создать на-
пряжение у ворот Андрея Синицы-
на, а в какие-то моменты даже владе-
ли инициативой.

Правда, «Краснодар» обескуражил 
«Црвену Звезду» в самом дебюте вто-
рого тайма. Не прошло и 40 секунд, 
как Виктор Классон с лета вогнал мяч 
в дальний угол. Тем не менее белград-
цы быстро оправились от нокдауна 
и на 52-й минуте должны были заби-
вать, но Синицын непостижимым 
образом отразил удар Боакье с близко-
го расстояния. А вот с выстрелом из-за 
штрафной площади Славолюба Срни-
ча вратарь краснодарцев не справил-
ся, и на 57-й минуте счет стал 2:1. Во-

обще, во второй половине матча обе 
команды явно поймали кураж. Жаль 
только, литовская бригада арбитров 
во главе с Гедиминасом Мажейкой 
подпортила это яркое зрелище. Так, 
судьи не зафиксировали очевидный 
гол, когда Ристич поразил цель рико-
шетом от перекладины. Помощни-
ков за воротами и тем более видеоас-
систентов у Мажейки не было. На 66-
й минуте Сергей Петров пробил уже 
так, чтобы даже слабовидящие раз-
глядели мяч в сетке. Но и «Црвена Зве-
зда» вскоре сумела достойно ответить 
— Пешич на 70-й минуте вышел на за-
мену, а на 71-й реализовал контратаку. 
Главный тренер «Краснодара» Игорь 
Шалимов, кстати, чуть ранее бросил 
в бой Смолова, и форвард сборной 
России действовал достаточно агрес-
сивно, однако лимит результативных 
действий соперники все-таки исчер-
пали, остановившись на пяти голах.

Александр Ильин

Защитник «Краснодара» 
Александр Мартынович 
(слева) и его партнеры  
не позволили отличиться 
лучшему бомбардиру  
«Црвены Звезды» Ричмон-
ду Боакье, но все равно 
пропустили два мяча

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Оскудевает рука гребущего
Доходы международных спортивных федераций застыли на месте

Первый четырехлетний цикл, 
проведенный Международным 
олимпийским комитетом под ру-
ководством Томаса Баха, полу-
чился для головной спортивной 
организации не самым удач-
ным в финансовом плане. Рост 
ее доходов по сравнению с пре-
дыдущими циклами резко со-
кратился, а основными постра-
давшими, кажется, оказались 
международные спортивные 
федерации, которые получают 
долю от общих доходов МОК.

ему распределения денег Меж-
дународного олимпийского коми-
тета (МОК) поднял один из самых ав-
торитетных медийных ресурсов в 
сфере олимпийского движения — 
InsideTheGames. Поводом для это-
го стал оказавшийся в его распо-
ряжении отчет Меж дународной  
федерации гребли (FISA). В нем конста-
тировалось, что она получила послед-
ний транш, полагавшийся ей от МОК 
после прошлогодних Олимпийских 

игр в Рио-де-Жанейро, а общая сумма 
поступлений составила $17,2 млн.

Каждой из входящих в головную 
спортивную структуру федераций по-
лагается определенная доля от дохо-
дов МОК по итогам каждой Олимпи-
ады. Ее размер зависит от категории, 
которую имеет соответствующий 
вид спорта: фактически речь идет о 
рейтинге популярности и значимо-
сти для МОК. Их в общей сложности 
пять — A, B, C, D и E. Состав категорий 
иногда меняется. Академическая гре-
бля в Рио входила в категорию C.

В отчете федерации сказано, что 
переведенная МОК сумма «отвечает 
бюджетным ожиданиям». Тем не ме-
нее эксперты засомневались в том, 
что результат по-настоящему обрадо-
вал функционеров гребли. Дело в том, 
что, сообщив о том, что в переводе на 
швейцарские франки сумма чуть-чуть 
выросла в сравнении с прошлым ци-
клом, FISA забыла упомянуть, что в 
долларовом исчислении транш, нао-
борот, вышел более скромным. После 
Олимпиады в Лондоне в 2012 году фе-
дерация, не менявшая категорию, за-
работала $17,7 млн. Падение состави-

ло около 3%, и в InsideTheGames пред-
положили, что его пережили и дру-
гие виды, а также что их руководите-
ли вряд ли довольны происходящим, 
учитывая сформировавшуюся при-
вычку. Дело в том, что в предыдущих 
олимпийских циклах доля от доходов 
МОК для федераций не просто росла, а 
росла, можно сказать, скачками. Если 
говорить только о летних федерациях, 
то после Олимпиады в Пекине в 2008 
году она была равна $296 млн, а после 
Олимпиады в Лондоне — $515 млн, 
то есть скачок был 74-процентным. За 
следующий же цикл сумма поднялась 
до $540,3 млн, менее чем на 5%.

Впрочем, предположить, что фе-
дерациям не стоит рассчитывать на 
продолжение тренда, было нетруд-
но, поскольку данные из финансо-
вого отчета по итогам минувшего 
цикла самого МОК появились чуть 
раньше. В нем говорилось: общий 
доход структуры за 2013–2016 годы 
(на этот отрезок пришлись зимняя 
Олимпиада в Сочи и летняя в Рио-де-
Жанейро) составил $5,7 млрд.

Это цифру сложно интерпрети-
ровать как ее абсолютный успех в 

первом цикле, когда МОК возглав-
лял Томас Бах (он был избран пре-
зидентом в 2013 году). И причина 
опять же в сравнении с предыдущи-
ми циклами века — теми, в которых 
структурой руководил предшествен-
ник господина Баха Жак Рогге. В ци-
кле 2001–2004 годов МОК заработал 
$3 млрд, в цикле 2005–2008 годов — 
$3,9 млрд, в цикле 2009–2012 годов 
— $5,2 млрд. Рост между соседними 
периодами соответственно состав-
лял 30% и 33%. Рост же между Лондо-
ном и Рио на общем фоне выглядит 
чрезвычайно небольшим — всего-
то 7,6%. Его можно считать даже при-
близительно соответствующим ин-
фляции — иными словами, отсутст-
вием роста.

При этом едва ли не главными 
пострадавшими представляются 
как раз международные федерации. 
Их (как летних, так и зимних) по-
ступления увеличились с $729 млн 
до $739 млн, на 1,4%. А ведь в цикле 
2009–2012 годов был зафиксирован 
беспрецедентный рост в сопостав-
лении с циклом, ему предшество-
вавшим. Доля международных фе-

дераций, для некоторых из которых 
деньги от МОК являются критически 
важной частью бюджета, прыгнула с 
$425 млн до $729 млн, на 71,5%. А еще 
необходимо помнить о том, что в Рио 
в программу Олимпийских игр доба-
вились два новых вида спорта (и две 
новые федерации) — регби и гольф. 
Следовательно, появились и два но-
вых претендента на кусок пирога, со-
кращающие доли остальных.

Кстати, положение федераций 
зимних в этом смысле, возможно, 
хуже, чем летних. Если после ванку-

верской Олимпиады 2010 года им 
досталось от МОК $209 млн, то после 
сочинской 2014-го — $199 млн. Не-
удивительно, что эксперты того же 
InsideTheGames считают: у федера-
ций могут возникнуть вопросы от-
носительно того, насколько целесо-
образны в данной ситуации высокие 
— $63,6 млн — расходы на олимпий-
ский канал, телевизионный проект 
Томаса Баха, и растущие быстрее, 
чем общие доходы, зарплаты и бону-
сы для членов аппарата МОК.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $2,5 млн
Второй круг. Екатерина Макарова (Россия)—Ан-
желик Кербер (Германия, 3) 6:4, 1:6, 7:6 (13:11). Ка-
ролина Возняцки (Дания, 6)—Елена Веснина (Рос-
сия) 6:2, 6:4. Слоун Стивенс (США)—Петра Квитова 
(Чехия, 14) 6:2, 6:3. Каролина Плишкова (Чехия, 1)—
Наталья Вихлянцева (Россия) 6:2, 6:3. Элина Сви-
толина (Украина, 5)—Леся Цуренко (Украина) 6:1, 
6:4. Третий круг. Светлана Кузнецова (Россия, 
8)—Карла Суарес Наварро (Испания) 6:2, 6:4. Симо-

на Халеп (Румыния, 2)—Анастасия Севастова (Лат-
вия, 15) 6:4, 6:3. Каролина Возняцки (Дания, 6)—
Эшли Барти (Австралия) 6:4, 6:2.

Турнир ATP категории Masters 1000 
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $5 млн

Второй круг. Фрэнсис Тиафо (США)—Александр 
Зверев (Германия, 4) 4:6, 6:3, 6:4. Рафаэль Надаль 
(Испания, 1)—Ришар Гаске (Франция) 6:3, 6:4. Тре-
тий круг. Юити Сугита (Япония)—Карен Хачанов 
(Россия) 6:7 (0:7), 6:3, 6:3. Григор Димитров (Бол-
гария, 7)—Хуан Мартин Дель Потро (Аргентина) 6:3, 
7:5. Давид Феррер (Испания)—Пабло Карреньо (Ис-
пания, 11) 6:4, 6:4.

ЕВРОФУТБОЛ

Тоскуя по Неймару
«Барселона» уступила «Реалу» 
Суперкубок Испании

Обладателем Суперкубка Испа-
нии 2017 года стал мадридский 
«Реал», который после победы 
над «Барселоной» на выезде вы-
играл 2:0 и в ответной встрече. 
Это уже второй трофей королев-
ского клуба за последние десять 
дней. Напомним, что в начале ав-
густа, обыграв «Манчестер Юнай-
тед», «Реал» завоевал еще и Су-
перкубок UEFA. Тем временем для 
«Барселоны» поражение от само-
го принципиального соперника 
оказалось весьма болезненным. 
Достаточно сказать, что два офи-
циальных матча подряд она не 
проигрывала «Реалу» более девя-
ти лет — после чемпионата Испа-
нии-2007/08.

осле того как 8 августа «Ре-
ал» со счетом 2:1 одолел «Манчестер 
Юнайтед» в матче за Суперкубок Ев-
ропы, многие специалисты советова-
ли не делать поспешных выводов, ут-
верждая, что настоящей проверкой 
на прочность для мадридцев будет 
именно двухматчевое противостоя-
ние с «Барселоной» за Суперкубок Ис-
пании. Зато теперь можно уже с пол-
ной уверенностью конс татировать: 
под руководством Зи недина Зидана, 
который, работая главным тренером 
«Реала» 20 неполных месяцев, выиг-
рал уже семь различных трофеев, ко-
ролевский клуб начинает сезон в оп-
тимальном состо янии. Чего никак не 
скажешь о «Барсе лоне».

Фиаско еще сравнительно недав-
но блестящей команды стало для ее 
поклонников чрезвычайно болез-
ненным минимум по двум причи-
нам. Во-первых, два матча подряд 
своему самому принципиальному 
сопернику «Барселона» не проигры-
вала без малого десять лет — с чем-
пионата Испании-2007/08. Во-вто-
рых, поражение со счетом 1:5 по 
сумме двух матчей могло оказать-
ся еще более значительным, так как 
участие в Суперкубке лидера «Реа-
ла» Криштиану Роналду, удаленного 
в конце первой игры, ограничилось 
лишь 24 минутами.

С момента перехода Неймара из 
«Барселоны» в ПСЖ прошло всего 
две недели, а болельщики испан-

ского суперклуба уже сильно жале-
ют о том, что бразилец улетел в Па-
риж. Более того, этим нынешние ка-
дровые потери каталонцев не огра-
ничиваются. Вчера стало известно, 
что из-за растяжения задней сустав-
ной капсулы правого колена при-
мерно на месяц выбыл еще и Лу-
ис Суарес. Таким образом, вследст-
вие травмы 30-летнего уругвайца из 
трех атакующих суперзвезд, кото-
рые одновременно блистали в «Бар-
селоне» на протяжении последних 
трех лет, в строю остается только Ли-
онель Месси.

Добавив ко всему этому повре-
ждение защитника Жерара Пике, 
замененного на 50-й минуте второ-
го матча с «Реалом», логично пред-
положить, что в ближайших встре-
чах главному тренеру «Барселоны» 
Эрнесто Вальверде придется корен-
ным образом перестраивать игру 
своих подопечных. Впрочем, гово-
рить о полноценном кризисе мож-
но будет лишь в том случае, если 
«Барселона» провалит начало стар-
тующего сегодня чемпионата Ис-
пании. Тем временем в первых се-
ми турах, то есть до середины октя-
бря, ей предстоит играть далеко не с 
самыми серьезными соперниками.

Что же касается кадровой поли-
тики, то вчера пресс-служба клуба 
наконец официально объявила о 
заключении контракта с бразиль-
ским полузащитником Паулинью, 
перешедшим из китайского «Гуан-
чжоу Эвергранд» за €40 млн. И этим 
дело явно не ограничится. Дирек-
тор «Барселоны» по спортивным во-
просам Жозеп Сегура утверждает: 
близки к завершению сделки еще 
по двум трансферам — 25-летнего 
атакующего бразильского хавбека 
Филиппе Коутинью, выступающего 
за «Ливерпуль», и 20-летнего напа-
дающего сборной Франции и дор-
тмундской «Боруссии» Усмана Дем-
беле. По информации испанских 
СМИ, на этих двух игроков могут 
быть потрачены практически все 
€222 млн, вырученные от продажи 
Неймара.

Евгений Федяков
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К О Н Т Е К С Т « Л О К О М О Т И В »  З А Р А Б О Т А Е Т  Н А  Л И Г Е  Е В Р О П Ы  Н Е  М Е Н Е Е  € 2 , 6  М Л Н

Команды, которые будут выступать на группо-
вой стадии Лиги Европы UEFA-2017/18, 
получат как минимум по €2,6 млн, говорится 
в сообщении, обнародованном пресс-
службой Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) в четверг.

«Каждый из 48 участников группового 
этапа Лиги Европы-2017/18 получит по 
€2,6 млн. Каждая победа на групповой 
стадии приносит дополнительно €360 тыс., 
ничья — €120 тыс. За выход в 1/16 финала 
победители групп заработают еще по 

€600 тыс., а обладатели вторых мест — 
по €300 тыс.»,— говорится в сообщении.

«Что касается play-off, участники 
1/16 финала получат по €500 тыс. Выход 
в следующий этап обеспечит клубам еще 
по €750 тыс., участие в четвертьфинале при-
несет €1 млн, а выход в полуфинал — еще 
€1,6 млн. Наконец, победитель Лиги Европы 
получит €6,5 млн, тогда как финалисту пола-
гается €3,5 млн»,— сообщает пресс-служба 
UEFA. Максимум клуб может заработать 
€15,71 млн. Общая сумма выплат участни-

кам Лиги Европы UEFA составит €399,8 млн 
(участникам Лиги чемпионов — €1,3 млрд).

Россия на групповом этапе Лиги Европы 
может быть представлена тремя клубами. 
Московскому «Локомотиву» участие в основ-
ной стадии уже гарантировано — в качестве 
действующего обладателя Кубка России. В ра-
унде play-off, победители которого получают 
путевку в групповую стадию, выступают ФК 
«Краснодар» и петербургский «Зенит». «Зенит» 
накануне в первом матче уступил в гостях 
голландскому «Утрехту» — 0:1. «Интерфакс»

Лига чемпионов
Раунд play-off. Первые матчи
«Наполи» (Италия)—«Ницца» (Франция) 2:0 (Мер-
тенс, 13; Жоржинью, 70 (пен.)).

«Истанбул Башакшехир» (Турция)—«Севилья» (Испа-
ния) 1:2 (Элиа, 64 — Эскудеро, 16; Бен-Йеддер, 84).

«Олимпиакос» (Греция)—«Риека» (Хорватия) 2:1.

«Селтик» (Шотландия)—«Астана» (Казахстан) 5:0.

«Хапоэль» (Израиль, Беэр-Шева)—«Марибор» 
(Словения) 2:1.

Ответные матчи пройдут 22 августа.

Лига Европы
Раунд play-off. Первый матч
«Краснодар» (Россия)—«Црвена Звезда» (Сербия) 3:2.

Игнатьев, 20; Классон, 46; Петров, 66 — Срнич, 57; 
Пешич, 71.

Ответный матч пройдет 24 августа.

Суперкубок Испании
Ответный матч. «Реал»—«Барселона» 2:0 (Асен-
сио, 4; Бензема, 39). Первый матч 3:1.

И

Т
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Для лидеров «Барселоны» Лионеля Месси (справа) и Луиса  
Суареса, оставшихся без своего постоянного партнера  
Неймара, новый сезон начался крайне неудачно     ФОТО REUTERS
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